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Le projet a débuté il y a 
cinq ans, alors qu’André et 
Thomas, deux amoureux 
de Charlevoix, se mettent à 
rêver de planter des vignes. 
«  n soir d’hiver sur kijiji, 
on regardait les terrains à 
vendre, puis on trippait  », 
lance Thomas Larouche.

Le fi ls rejoignait ainsi le 
projet de retraite de son 
père, qui travaillait au 
ministère des Ressources 
naturelles et des Forêts, et 
qui avait déjà expérimenté 
quelques vignes à sa maison 
de Québec et à leur rési-
dence familiale de Port-au-
Persil.

«  La viticulture pour moi, 
elle est venue au début des 
années 90, quand je suis 
resté à Charlesbourg près 
d’un vignoble - le premier 
vignoble au Québec - et ça 
m’a immergé là-dedans. J’ai 
pu avoir quelques plants 
de vigne et j’ai commencé 
tranquillement », se souvient 
André Larouche.

Le choix du lieu pour leur 
nouveau projet était à la fois 
audacieux et stratégique. 
«  Baie-des- ochers est 
apparu. C’est dans un fond de 
vallée qui descend au  euve. 

ne vallée dans le contexte 
d’un vignoble, c’est toujours 
intéressant parce qu’il y a une 
chaleur qui s’y installe, c’est 
uniforme », précise André.

Les Larouche acquièrent 
donc en 2018 une vingtaine 
d’hectares de terres agro-
forestières et y défrichent 
un lot partiel expérimental 
pour y installer des variétés 
d’essais.

«  n ne partait pas néces-
sairement de zéro. C’étaient 
les anciennes terres agri-
coles du village  », poursuit 
Thomas, qui précise que 
«  quand on a embarqué 
là-dedans, Papa avait beau-
coup de connaissances de 
la vigne, mais on n’avait pas 
vraiment d’expérience ».

Afi n d’assurer leurs déci-
sions, les deux associés se 
sont « entourés de gens du 
ministère de l’Agriculture, 
de la MRC, d’agronomes 
conseils  ». «  Donne -nous 
cinq ans pour qu’on soit 
capable de dire : oui, le 
raisin il pousse ici, ces varié-
tés-là, on peut les amener 
à maturité  », clament-ils à 
l’époque.

« Cinq ans, c’est un minimum 
pour deux personnes qui 
partent de jardinage de 

cour à (une culture à) grande 
échelle avec un tracteur  », 
affi rme Thomas. uatre ans 
auraient peut- tre suffi  pour 
les viticulteurs en herbe, si 
ce n’avait été d’un gros gel 
survenu à la fi n septembre 
2022.

Le projet compte aujourd’hui 
environ 2 000 plants. « C’est 
la première année qu’on est 
en vinifi cation parce qu’on 
a eu une bonne récolte 
puis qu’on a eu une bonne 
maturité. Possiblement au 
printemps, on va amener 
une première bouteille sur 
la table et on va dire : voici 
le vin de Baie-des- ochers », 
révèle André.

Le vigneron parle de 40 à 50 
bouteilles, de deux ou trois 
variétés. De quoi mettre la 
table pour une éventuelle 
commercialisation d’un nou-
veau vin charlevoisien et… 
biologique  «  n n’a utilisé 
aucun engrais chimique, on 
aimerait tendre vers le bio », 
glisse-t-il, m me si «  c’est 
beaucoup plus exigeant ».

Le potentiel agrotouristique 
du site est aussi dans la 
mire des deux producteurs. 
« Pour tre constitué comme 
un vignoble offi ciel, ça prend 
un chai sur place, construit 
selon les règles du minis-
t re. Donc l’an prochain, on 
va commencer à voir l’amé-
lioration de notre bâtiment 
d’accueil, la construction 
d’un chai et l’amélioration 
du site », énum re André.

Pour voir la mise en marché 
d’une première cuvée, les 
amateurs de vin et les curieux 
devront patienter jusqu’en 
2025 ou 2026. D’ici là, les 
deux hommes devront ré  é-
chir à leur implication dans 
le projet, surtout Thomas, 
qui travaille à temps plein en 
sécurité informatique.

«  ’ai déjà ma carri re en 
parallèle. Ce projet-là, j’y 
crois. Je rêve de dire : je quitte 
le monde des technologies 
pour aller en vivre, mais c’est 
sûr que dans ces deux ans-là, 
il va y avoir certaines déci-

sions à prendre. n projet 
entrepreneurial, il faut que tu 
y ailles à fond », résume-t-il.

Peu importe l’avenir du 
vignoble, les Larouche père 
et fi ls sont unis plus que 
jamais dans leur aventure. 
«  n a appris beaucoup. a 
a été des up and down. Des 
fois, t’as envie de lancer la 
couverte, mais on a surmonté 
ça », dit fi rement Thomas.

n peut suivre l’aventure du 
ignoble Baie-des- ochers 

sur la page acebook du 
même nom.

Le vignoble est situé dans la vallée de Baie-des-Rochers, 
à Saint-Siméon. Photo courtoisie

a derni re ré olte produira une premi re u ée non offi ielle au printemps 
2024. Photo courtoisie

Vignoble Baie-des-Rochers

ne a enture p re fi ls
en pleine maturation

Si la réputation agroalimen-
taire de Charlevoix n’est plus 
à faire, les produits viticoles 
ne sont pas légion. Mais un 
nouveau vignoble est en 
train de grossir les rangs de 
ceux de Baie-Saint-Paul : le 
Vignoble Baie-des-Rochers, 
un pro et p re fi ls d’ ndré 
et Thomas Larouche.

Jean-Baptiste Levêque

a derni re ré olte produira une premi re u ée non offi ielle au printemps 
2024. 

La paix d’esprit 
financière, ça 
existe.
Confiez nous vos
tracas financiers.
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La saga du sentier de motoneige 
de Saint-Siméon, fermé en 2018, 
n’en fi nit plus de fi nir. pr s a oir 
perdu en partie de ant la Cour 
d’appel  l’ex a o at ital é es ue 
intente une poursuite ontre le 

ro ureur général du ué e  la 
C de C arle oix st et le Clu  

es enturiers de C arle oix.

a e idd

Il réclame près de 300 000 $ en dom-
mages-intérêts, dommages punitifs 
et exemplaires et en compensation 
des honoraires et débours judi-
ciaires et extrajudiciaires.

Cette action en justice avait été arrê-
tée lorsque la Cour supérieure avait 
entendu la cause pour une première. 
Vital Lévesque avait gagné devant 
ce tribunal avant de perdre en Cour 
d’appel. Il relance donc l’action pour 
obtenir réparation devant la Cour 
supérieure.

« La décision de Lévesque a soulevé 
le mécontentement du maire de 
Saint-Siméon, Sylvain Tremblay, éga-
lement préfet, du représentant du 
Club et des commerçants locaux », 
écrit-on dans la requ te signifi ée le 
2 novembre. « Ainsi, la décision de 
Lévesque de refuser désormais le 
passage aux motoneigistes sur sa 

propriété s’est transformée en débat 
public  », relate également le docu-
ment.

L’avocat de Vital Lévesque prétend 
aussi que « le maire-préfet a politisé 
cette affaire en demandant l’appui 
de la députée Émilie Foster du gou-
vernement du uébec ». Il poursuit 
en indiquant « que la M C a demandé 
à la députée de voir à la publication 
par le ministère de l’Énergie et 
des essources naturelles d’une 
déclaration d’indépendance sur 
la foi d’un avis juridique obtenu 
par la M C sans faire déterminer 
d’abord judiciairement le droit 

du ministère sur le chemin en 
cause ».

C’est le moyen qui avait été trouvé 
à l’époque pour maintenir le sentier 
interrégional ouvert.

Pour le demandeur, la publication de 
cette déclaration en novembre 2019 
«  s’est faite dans la précipitation et 
l’improvisation, sans arpentage dans 
les r gles de l’art ni vérifi cations sur 
les lieux du chemin décrit à la décla-
ration d’appartenance, avec une 
emprise démesurée de 20 mètres et 
sans faire déterminer judiciairement 
les droits sur ce chemin, le ministère 
étant pressé de satisfaire aux intérêts 
du Club et au démarchage politique 
de la M C ».

La requ te stipule aussi que «  le 
minist re, la M C et le Club n’ont 
donc pas agi en l’instance avec 
bonne foi, mais plutôt de façon 
téméraire et abusive en persistant à 
revendiquer le droit de publier une 
déclaration d’appartenance et de 
circuler sur la propriété du deman-
deur… malgré l’inutilité de la circula-
tion des motoneiges sur les terres du 
demandeur et au seul détriment de 
droit de celui-ci à la libre jouissance 
des biens sans se soucier des incon-
vénients subis depuis novembre 
201  », lit-on aussi.

La poursuite cite les articles 6 et 
49 de la Charte des droits et 
libertés de la personne pour 
réclamer des dommages-intérêts 
et des dommages punitifs. Elle 
signale aussi que l’affaire a pris 
une «  tournure éminemment 
politique et suscité la vindicte 
populaire à l’endroit de Lévesque ». 
La requête fait état de menaces, 
de la nécessité de se faire 
protéger et qu’il a même dû porter 
plainte auprès de la Sûreté du 
Québec.

Vital Lévesque réclame 45 000 $ 
au Procureur général du Québec 
à titre de dommages-intérêts et 
dommages punitifs et exemplaires 
alors que le montant réclamé pour 
les m mes motifs à la M C de 
Charlevoix- st et au Club les Aven-
turiers est de 30 000 $ chacun.

Il veut aussi que le juge de la Cour 
supérieure qui entendra la cause 
condamne les défendeurs à lui 
verser solidairement une somme de 
71 200 $ qui correspond à la baisse 
de l’évaluation foncière de ses 
terres. L’avocat à la retraite réclame 
aussi pr s de 110 000 $ «  en com-
pensation des honoraires extrajudi-
ciaires et débours extrajudiciaires 
et judiciaires qu’il a engagés en 
l’instance ».

Vital Lévesque ne lâche pas

l intente une poursuite de   $

ital é es ue au alais de usti e de a 
al aie. Photo archives

1 833 320-0444 | accesconseil.com

Parce que les entreprises 
d’ici méritent d’être bien 
protégées, nous sommes là 
pour leur perme�re de se 
concentrer sur l’essentiel :  
leur réussite. 

AccèsConseil.  
C’est nous, c’est vous.

Ensemble,
nous travaillons
à atteindre vos 
ambitions!
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(LT) En moyenne, les rési-
dences de Notre-Dame-des-
Monts verront leur valeur 
augmenter de 40 % à la suite 
du dépôt du nouveau rôle 
triennal d’évaluation.

Cette augmentation entraî-
nera d’ailleurs des consé-
quences sur le compte de 
taxes municipales des rési-
dents. En 2023, le rôle d’éva-
luation était de 60 053 600 $ 
et le dépôt pour 2024 est de 
88 017 100 $. 

Des contribuables n’en 
reviennent pas. Un citoyen 
de la rue de la Forêt a eu une 
hausse de 100 000 $ pour sa 
résidence. Avec un taux de 
1,15 $ par 100 $ d’évalua-
tion, cette augmentation lui 
fera payer 1 150 $ de plus 
que l’an dernier.

Il est cependant trop tôt 

pour savoir si le conseil 
municipal diminuera le taux 
d’évaluation foncière pour 
compenser la hausse lors du 
prochain budget.

«  n doit évaluer nos 
besoins. n est dans un 
contexte où tout augmente, 
les salaires, les quotes-parts 
et les coûts pour les services. 
Pour le moment, on n’a pas 
toutes les données alors 
qu’on est dans la prépara-
tion du budget. Ce sera un 
casse-t te pour nous. n 
doit regarder cela dans son 
ensemble. J’ai aussi fait un 
saut lorsque j’ai vu la hausse 
pour ma résidence. Il y a 
des secteurs beaucoup plus 
impactés que d’autres », pré-
cise Alexandre Girard, maire 
de Notre-Dame-des-Monts, 
qui comprend cependant 
que les citoyens soient sur-
pris.

Il constate d’ailleurs que 
le prix des maisons a aug-
menté. Certaines résidences 
se sont aussi vendues à un 
prix très élevé.

«  Certains propriétaires ont 
profité de cette situation. 
La hausse de valeur n’est 
pas une mauvaise nou-
velle. C’est à l’avantage des 

propriétaires. Cela peut 
aussi leur donner le goût 
d’améliorer leur maison et 
ainsi créer un levier », ajoute 
M. Girard.

La question est maintenant de savoir ce qu’il en coûtera de plus aux contribuables en 2024. Photo Pierre Rochette

Le rôle d’évaluation passe de 60 M$ à 88 M$

Spectaculaire hausse à Notre-Dame-des-Monts

(LT) La Ville de Baie-Saint-Paul 
confirme que la dette muni-
cipale de 206 000 $ de la 
Maison tis a été acquittée. 
Celle-ci évite ainsi la vente 
pour enchère publique, qui 
aura lieu le 16 novembre.

Deux avis publics ont été 
publiés dans le journal pour 
les résidences et établisse-
ments en défaut de paie-
ment de taxes municipales. 
Le dernier avis public a 
été publié le 24 octobre, la 
Maison tis en faisait partie.

La porte-parole des nou-
veaux propriétaires, Martyne 
Huot, soutient que pour 
eux la situation demeure la 
même, soit la fermeture tem-
poraire afin de ré échir à un 
nouveau modèle d’affaires.

Mme Huot ne veut pas 
dévoiler l’identité de ses 
mystérieux nouveaux pro-
priétaires.

M me si la Maison tis est 
fermée, le restaurant Kahlo 
demeure cependant ouvert.

La Maison Otis évite la vente par enchère publique puisqu’elle a payé sa 
dette municipale.

La Maison Otis 
a payé sa dette
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À moins d’une entente avec le 
gouvernement, le Front commun 
syndical (CSQ, CSN, APTS et FTQ) 
prévoit trois journées de grève 
supplémentaires pour les 21, 22 
et 23 novembre. La Fédération 
interprofessionnelle de la santé du 
Québec (FIQ) en ajoute deux aussi 
les 23 et 24 novembre. Les activités 
des écoles et des établissements de 
santé seront de nouveau ralenties.

Dave Kidd

Les premières journées de grève ont 
permis de bien comprendre que le 
moral des troupes n’est pas au plus 
haut. La reconnaissance souhai-
tée par le gouvernement Legault 
n’arrive pas alors que la charge de 
travail augmente.

Monique Brassard, présidente du 
Syndicat des enseignants de Charle-
voix, et Isabelle Tremblay, déléguée 
du Syndicat des professionnels de 

l’enseignement de la région de 
Québec, n’ont jamais vu un début 
d’année avec « autant de coll gues 
épuisés ».

«  a pleure dans mon bureau en 
raison du surplus de travail demandé 
qui s’ajoute au surplus de travail en 
raison du manque de ressources  », 
commente Isabelle Tremblay, qui 
estime que la situation est une 
« hémorragie ».

Le vice-président secteur Charlevoix 
du Syndicat des travailleuses et 
travailleurs du CIUSSS de la Capi-
tale- ationale affilié à la CS  estime 
« qu’on est en train de perdre les ser-
vices publics  ». Sylvain ravel sou-
tient que le gouvernement Legault 
doit comprendre ce qui se passe 
dans le moment.

« Le monde quitte le navire. Avec des 
salaires entre 40 000 $ et 50 000 $, on 
n’arrive plus. Les conditions de tra-

vail n’ont plus de sens. Nous étions 
précieux pendant la pandémie, 
les beaux messages à la télévision 
et tout. Il faut maintenant que les 
gestes suivent les paroles », dit-il.

Lui comme bien d’autres syndiqués 
n’ont pas digéré la hausse de 30 % 
que les députés se sont votés. «  n 
l’a sur le c ur. C’est bien certain », 
poursuit Sylvain ravel.

«  n sort également pour nos 
patients  », mentionne eanne 
Campeau-Devlin, vice-présidente 
relations de travail de la Fédération 
interprofessionnelle de la santé du 
Québec (FIQ) pour la Capitale-Na-
tionale.

Elle précise qu’en plus des négo-
ciations qui piétinent, les conditions 
de travail dans les établissements 
sont loin d’ tre optimales. «  Il y a 
une certaine détresse morale 
pour les professionnelles de ne pas 

pouvoir faire leur travail comme il 
faut. »

Le fameux TS  temps supplémen-
taire obligatoire) n’a pas disparu. 
«  n TS , c’est un TS  de trop  », 
dit la VP régionale de la FIQ, qui 
confirme que selon les périodes, les 
gestionnaires ont encore recours à 
cette pratique « trop utilisée ».

La mise à jour économique du 
ministre des inances, ric irard, 
n’a pas sapé la confiance de la I  
d’obtenir de meilleures conditions. 
«  Le gouvernement démontre qu’il 
n’a pas d’argent à mettre dans le 
service public. Il faut comprendre 
aussi que les données sortent durant 
les négociations avec le secteur 
public », dit-elle.

L’allure des pourparlers avec 
uébec fait dire à eanne Campeau-

Devlin que « la ministre Lebel n’a pas 
l’intention de régler avec les f tes ».

La scène se répètera devant les écoles si aucune entente n’intervient Photo ean-Baptiste Lev queJeanne Campeau-Devlin, au centre, avec deux collègues.

Trois autres journées de grèveTrois autres journées de grève
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Le Massif de Charlevoix arrive en 9e position du palmarès du magazine 
Protégez-vous. Photo courtoisie Le Massif - Alain Blanchette

Avec un billet courant quo-
tidien à 149 $, Le Massif 
de Charlevoix est pointé 
pour son prix excessif dans 
un palmarès du magazine 
Protégez-vous, qui évalue 
19 stations de ski du 
Québec. Le Massif arrive 
en 9e position avec une 
moyenne de 7,7 sur 10.

Jean-Baptiste Levêque

L’enquête menée par le 
magazine auprès de 1 546 de 
ses membres, en avril 2023, 
révèle plusieurs irritants, à 
commencer par le prix des 

billets. «  C’est particuli re-
ment le cas pour Tremblant, 
Le Massif de Charlevoix et 
le Mont-Sainte-Anne, où 
une journée de ski pour 
un adulte revient à plus de 
100 $  », dit Marie- ve Ber-
geron, chargée de projets 
à Protégez-Vous.

En effet, la station de 
Petite-Rivière-Saint-François 
est considérée comme un 
« tr s mauvais choix » dans 
la catégorie du prix. Trem-
blant suit avec un billet 
courant à 135 $ et Mont-
Sainte-Anne à 126 $.

Sans compter l’équipement, 
le prix moyen du billet d’une 
journée pour adulte se chif-
frait à 58,56 $ en 2021-2022, 
selon l’Association des sta-
tions de ski du Québec. Le 
Centre de ski Le elais, en t te 
du palmarès, ne charge que 
57 $ pour un billet courant.

Malgré son prix, Le Massif 
demeure un « bon choix 
» dans huit catégories sur 
douze, notamment l’état des 
pistes, le nombre de remon-
tées mécaniques et leur état, 
la courtoisie du personnel et 
l’offre alimentaire.

D’ailleurs, Protégez-vous 
mentionne que « seulement 
cinq sommets décrochent 
une bonne note pour leur 
offre alimentaire  le Centre 
de ski Le Relais, Owl’s Head, 

al Saint-C me, Le Massif de 
Charlevoix et Mont Sutton. 
De façon générale, les gens y 
apprécient « la bonne bouffe 
», « l’excellent rapport qua-
lité-prix » et le « personnel 
courtois » de la cafétéria. »

Notons que la station 
voisine du Massif, le Mont-
Sainte-Anne, termine « bon 
dernier ». « De nombreux 

répondants se montrent 
très critiques en ce qui 
concerne la sécurité et l’état 
des remontées méca-
niques du complexe, étant 
donné notamment qu’une 
télécabine est tombée en 
décembre dernier. D’autres 
déplorent aussi ses prix 
élevés et l’offre alimentaire 
limitée », commente le 
magazine.

Mont rand- onds ne figure 
pas dans le palmarès. Seules 
les stations de ski qui ont été 
citées par 30 répondants ou 
plus ont été retenues.

Le Massif trop cher,
selon Protégez-vous

Soirée de jeux RH

Le jeudi 23 novembre •  17 h à 19 h 
Formation Continue Charlevoix
63, rue Ambroise-Fafard, Baie-Saint-Paul

Permet la rencontre de chercheurs d’emploi et employeurs 
sous un angle ludique, soit une activité participative où chacun 
sera amené à travailler voire, s’amuser ensemble.

Une invitation de :

Nombre de places limité

emploicharlevoix.ca  

Inscription en ligne au :
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Les spéculations sont terminées : le 
Train de Charlevoix sera sur les rails 
en 2024. Non seulement il demeu-
rera dans le paysage, mais il y sera 
plus longtemps.

Dave Kidd

La directrice générale de Réseau 
Charlevoix a proposé un plan qui 
prévoit un début des opérations le 
24 mai, sept jours sur sept, jusqu’en 
octobre. En novembre, les liaisons 
Québec-Charlevoix s’effectueraient 

uniquement les fins de semaine. 
«  n vendra encore plus de forfaits, 
ce qui générera encore plus de 
retombées pour les partenaires  », 
explique Nancy Belley.

Les fréquences du Train de Charle-

voix demeureraient les mêmes, avec 
deux départs quotidiens de Québec 
pour La Malbaie et Baie-Saint-Paul.

L’argent demeure toujours un enjeu 
pour éseau Charlevoix. «  Le défi 

de la pérennité se vit une année à 
la fois », dit la D  qui indique qu’un 
surplus est enregistré sur le plan 
des opérations. Elle ne précise pas 
le budget du Train de Charlevoix, 
mais souligne que le cap des 90 
000 embarquements sera atteint en 

2023. «  Pour la prochaine année, il 
faut compléter la portion budgé-
taire pour compléter des projets 
d’envergures », ajoute ancy Belley, 
qui compte frapper de nouveau aux 
portes des villes et des MRC.

Quant à Chemin de fer Charlevoix, 
elle confie que le budget annuel se 
chiffre à 3,5 M$. C’est ce que ça coûte 
uniquement pour la voie ferrée. Des 
travaux, réalisés il y a plusieurs mois, 
ont permis d’augmenter la vitesse 
du train. «  n a diminué la durée 
des voyages de 40 minutes entre 
Québec et Baie-Saint-Paul et de 30 
entre Baie-Saint-Paul et La Malbaie. »

Le Coradia iLint d’Alstom a contribué 
à accroitre la notoriété du Train de 
Charlevoix. Il aide même à vendre 
la saison 2024, même si son retour 
n’est pas du tout confirmé. «  e veux 
le garder, c’est évident. Pour l’ins-
tant, le train à l’hydrogène vert est 
à l’usine de La Pocatière pour des 
travaux. Sera-t-il de retour en 2024? 

 ce moment-ci, je l’ignore », dit-elle.

Le conseil d’administration de 
Réseau Charlevoix est composé 
de Daniel authier, Claude Cho-
quette, David Blair et ean- ves 

ermain. Ces derniers occupent les 
si ges réservés à roupe le Massif. 
Les maires Micha l Pilote et ean-

uy Bouchard sont deux autres 
administrateurs. Bruno Labbé est le 
président du conseil. Un observateur 
du Secrétariat de la Capitale-Natio-
nale suit les délibérations depuis 
2020.
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L’organisme Les Services 
de main-d’œuvre l’Appui a 
annoncé le 10 novembre 
l’acquisition de l’auberge 

a use  e ui onfi rme 
les informations que Le 
Charlevoisien avait diffu-
sées le 23 octobre.

Lisianne Tremblay

L’auberge la Muse, propriété 
de Folen inc. depuis le 1er

mai 2017, accueillait des tou-
ristes dans 11 chambres en 
plus d’opérer un restaurant 
incluant une terrasse sur la rue 
Saint-Jean-Baptiste. Depuis 
juin dernier, c’est le restaurant 
Le Mouton Noir qui y tient ses 
activités, à la suite des inonda-
tions du 1er mai.

«  ous sommes donc en 
mesure de confi rmer éga-
lement que le restaurant 
Le Mouton Noir poursui-
vra ses activités au même 
endroit, pour au moins la 
prochaine année, à titre de 
locataire pour le côté bistro 
de l’édifi ce, en cohabita-
tion avec Les Services de 
main-d’œuvre l’Appui, qui 
eux occuperont éventuel-
lement la partie arrière de 
l’ancienne auberge  », com-
mente le directeur général, 
Martin Larouche.

L’organisme, présentement 
situé au 85, rue Saint-Jean-
Baptiste, prévoit donc 
déménager ses activités en 
début d’année 2024.

« Il s’agit ici d’une opération 
que nous souhaitions depuis 
plusieurs années, puisque 
nos locaux actuels du siège 

social à Baie-Saint-Paul sont 
depuis longtemps beau-
coup trop exigus pour nos 
activités. Ce nouveau siège 
social nous permettra donc 
de réunir sous un même toit 
l’ensemble de nos services, 
incluant les services d’aide à 
l’emploi pour les personnes 
ayant des limitations fonc-
tionnelles, les services du 
Carrefour jeunesse-emploi, 
notre nouveau service 
d’aide à l’emploi pour les 
36 ans et plus, de même 
que le rapatriement des ser-
vices du SANA pour le sec-
teur de Charlevoix-Ouest, 
jusqu’alors localisés tempo-
rairement dans les locaux 
de Maison M re  », ajoute 
M. Larouche.

Le propriétaire Charles Pleau 
se dit satisfait de la transac-
tion et heureux que ce soit 
un organisme comme Les 
Services de main-d‘œuvre 
l’Appui qui reprenne la suite 
de l’histoire de ce site histo-
rique, situé aux 39 et 41, rue 
Saint-Jean-Baptiste, à Baie-
Saint-Paul.

«  ’avoue qu’au début, quand 
les dirigeants de l’organisme 
m’ont approché, j’ai trouvé 
l’idée un peu surprenante, 
car j’imaginais davantage 
un autre aubergiste comme 
acheteur de l’auberge. Mais 
dans les mois qui ont suivi, 
j’ai appris à découvrir l’orga-
nisme et l’ensemble de tous 
les services qu’ils offrent, et 
j’ai réalisé que dans le fond 
c’était une très bonne idée 
et que les lieux correspon-
daient vraiment à leur mis-
sion et à tous leurs projets », 

souligne M. Pleau, dans un 
communiqué.

Le cachet sera conservé

À ce sujet, Gilles Fournier, 
président de l’organisme, 
précise  «  ous avons 
vraiment l’intention de pré-
server le cachet unique des 
lieux et faire en sorte d’en 
faire profi ter la population 
et nos clientèles. Le site est 
enchanteur et exceptionnel, 
tous les administrateurs ont 
eu un réel coup de cœur dès 
la première visite des lieux. 
Nous sommes également 

très heureux de pouvoir 
préserver la terrasse sur la 
rue Saint-Jean-Baptiste, car 
c’était pour nous un véritable 
patrimoine à conserver ».

Quant à Thierry Ferré, pro-
priétaire du Mouton Noir, il 
se dit satisfait et heureux de 
pouvoir continuer ses activi-
tés de restauration au même 
endroit.

«  Malgré la catastrophe du 
mois de mai, nous avons 
réussi à tirer notre épingle du 
jeu durant la saison estivale, 
grâce à une collaboration 

soudaine avec M. Pleau, qui 
lui se cherchait un restaura-
teur pour occuper le côté 
bistro de l’Auberge. Nous 
sommes maintenant rassurés 
de pouvoir poursuivre nos 
activités en collaboration avec 
Les Services de main-d’œuvre 
l’Appui », souligne M. erré.

Martin Larouche précise en 
terminant que les activités de 
restauration du Mouton Noir 
ne seront pas incompatibles 
avec celles de l’organisme, 
notamment concernant les 
heures d’occupation des 
lieux.

a transa tion pour l’a at de l’ u erge a use a été on lue. u entre  on re onna t artin arou e et C arles leau.  Photo courtoisie

Les Services de 
main-d’œuvre l’Appui 
achètent l’auberge La Muse

Les Services de 
main-d’œuvre l’Appui 
achètent l’auberge La Muse
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Rejoignez plus de

100 000
lecteurs chaque semaine grâce
à notre version papier 
et à notre site Web!

Chercheurs et 
employeurs, 

FAITES 
LE BON 
CHOIX!

Le Charlevoisien peut être un 
partenaire dans vos stratégies de 

recrutement de personnel.
Si vous publiez votre offre d’emploi 

sur nos plates-formes papier ou 
numérique, elle sera vue.

MARIE-CLAUDE LAPOINTE 
418 665-1299 POSTE 2505 

CELL.: 418 324-4072

PENNY LAVOIE
418 665-1299 POSTE 2504 
CELL.: 418 633-0409

Contactez votre 
représentante

OUVERTURE EN DÉCEMBRE !

Le colonel a 
besoin de vous!
La famille PFK s’installe à Baie-Saint-Paul, alors 
sautez sur l’occasion de vous joindre à elle et 
contribuez vous aussi au succès de ce leader
incontesté du poulet frit !

Gérant(e)

Assistant(e)-
gérant(e)

Cuisiniers(ères)
Équipiers(ères) 
en cuisine

Caissiers(ères) / 
service à 
la clientèle

Un poste en restauration rapide 
avec des horaires avantageux 
grâce aux heures d’ouverture, 
c’est possible chez PFK !

Si le respect, la qualité du service 
et l’accomplissement en équipe 
sont dans vos valeurs, nous 
recherchons des personnes 
comme vous !

Avantages:
- Salaires compétitifs
- Postes permanents à temps  
  plein ou à temps partiel, selon
  vos disponibilités;
- Horaire de travail qui s’adapte 
  à vos besoins;
- Assurance collective;
- Repas gratuits…
  et bien plus encore !

Faites parvenir votre CV à PFKBSP@gmail.com

3
3

3

3

3
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Soirées d’humour 
animées par
Pascale Marineau  
Les 2, 9, 23 et 30 novembre
À 20 h

Soirées d’humour 
animées par
Pascale
Les 2, 9, 23 et 30 novembre
À 20 h

EN TOURNÉE

C’est gratuit* !

* Places limitées.
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Le développement de la Seigneurie des 
Éboulements offre des vues à couper le 
souf  e. Ce pro et d’ es imard et de 
Gaston Turcotte a connu beaucoup de 
succès : tous les terrains sont vendus et 
les résiden es ont poussé. e on eur est 
maintenant total. es résidents permanents  
les propriétaires de résidences de tourisme 
et la muni ipalité ont éla oré la C arte des 
r gles de ie.

Dave Kidd

Les locataires de résidences de tourisme 
n’ont pas toujours bonne presse. Des fêtes 
bruyantes et tardives ont souvent troublé la 
quiétude du voisinage. Il ne faut pas généra-
liser, mais c’est arrivé là comme ailleurs. 

Aux Éboulements, on a choisi la voie de la 
conciliation et surtout de la communication 
pour trouver des solutions aux problèmes 
vécus. Un sondage a été rempli en décembre 

2021 par des résidents et des propriétaires 
de résidences de tourisme. Une rencontre a 
suivi au printemps. Le sujet était loin d’être 
inintéressant, 50 propriétaires y ont parti-
cipé. Et en mai 2022, le comité de cohabita-
tion débutait son travail et adoptait la charte.

«  ous ne sommes pas la police de la 
Seigneurie  », précise Marjolaine Boivin, 
membre du comité. « C’est un choix qu’on a 
fait d’élaborer cette charte pour favoriser une 
cohabitation agréable. Et ça fonctionne. Les 

locateurs sont aussi satisfaits des mesures », 
poursuit-elle.

La Charte des r gles de vie de la Seigneu-
rie des Éboulements ne contient pas des 
demandes extraordinaires. Elle reprend des 
éléments des règlements municipaux. Par 
exemple, les feux d’artifi ce et les pétards sont 
interdits tout comme les feux à ciel ouvert, 
sauf si le service incendie accorde un permis. 
Les feux de bois sont permis dans un foyer. Le 
bruit excessif est interdit en tout temps. 

Des rappels pour le respect de la limite de 
vitesse établie à 30 km/h et la gestion des 
bacs pour les ordures, recyclage et compos-
tage sont aussi écrits dans l’affi che qui est 
maintenant incluse dans le cahier de location 
à l’intention des locataires de résidences de 
tourisme.

Le nombre de plaintes logé à la Municipalité 
a baissé. «  Mais c’est un suivi constant qui 

est effectué », ont indiqué Marjolaine Boivin, 
Beno t Mouton et Sylvie Bolduc, membres 
du comité de cohabitation.

La vitesse sur les rues a aussi demandé des 
interventions de la municipalité. Des dos 
d’âne et des balises ont été installés à cer-
tains endroits. Les membres du comité sont 
sortis publiquement pour démontrer que la 
démarche entreprise donne des résultats 
positifs. Une autre preuve que c’est en se 
parlant qu’on se comprend.

ar olaine oi in  eno t outon et l ie oldu  du omité de o a itation de la eigneurie.

e respe t de la limite de itesse est là omme ailleurs  un en eu ui 
demande des rappels onstants.

Domaine de la Seigneurie

Un bon 
modèle de 
o a itation

Chaque véhicule neuf ou 
d’occasion en achat comme 
en location vous donne 
automatiquement 555 $ comptant 

Un cadeau qui vous 
aidera à profiter 
encore plus de la 
période des Fêtes 
qui approche.

*Montant versé lors de la prise de 
possession de votre véhicule. 
Valide sur véhicules en inventaire ou en commande.

www.charlevoixmazda.com
996, boul. Mgr-De Laval
Baie-Saint-Paul • 418 435-5353

Valide sur véhicules en inventaire ou en commande.

www.charlevoixmazda.com   
996, boul. Mgr-De Laval, 
Baie-Saint-Paul   
418 435-5353

Pas de concours, 

c’est tout le monde qui gagne

Jusqu’au 30 novembre

Charlevoix Mazda 
vous donne 555 $ 
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La députée de Beauport-Côte-de-
Beaupré-Île d’Orléans-Charlevoix, 
Caroline Desbiens, s’inquiète de 
la fin de la distri ution du u lisa  
pour les e dos lo aux  dont le 
journal Le Charlevoisien et les 
trois autres journaux des Éditions 
nordiques.

Lisianne Tremblay

Elle propose que Postes Canada 
prenne le relais du réseau de Trans-
continental.

«  Dans la plupart des régions du 
Québec (dont Charlevoix), c’est 
dans le Publisac que nos journaux 
locaux sont distribués. Si les temps 
sont déjà très durs pour nos médias 
écrits, en abandonnant le Publisac, 
ce sont des dizaines, voire des 
centaines d’hebdos qui perdront 
leur distributeur entre février et mai 
prochain, ajoutant aux difficultés 
existantes  », avise la députée du 
Bloc québécois.

Le Bloc Québécois demande au 
gouvernement de «  faire pression 
aupr s de Postes Canada afin qu’il 
prenne le relais en acceptant de 
distribuer les journaux locaux et 
régionaux à un tarif préférentiel ».

lle ajoute que « nos journaux locaux 
sont essentiels et contribuent à la 
couverture des enjeux régionaux au 

uébec ».

Postes Canada exige actuellement 
des frais beaucoup plus élevés pour 
la livraison, jusqu’à trois fois le prix 
demandé par Transcontinental, pour 
distribuer le Publisac.

« La crise qui secoue nos médias est 
grave et sans précédent. Les coupes 
au Groupe TVA en sont la dernière 

manifestation et nos médias écrits 
ne sont pas en reste. Nous appelons 
la ministre du Patrimoine canadien 
et Postes Canada à assumer leurs 
responsabilités et à annoncer 
des tarifs préférentiels pour que 
Postes Canada puisse distribuer 
nos hebdos. Ça presse pour notre 
presse, réveillons-nous   », conclut 
Mme Desbiens.

e lo  eut un fonds d’urgen e de 
50 millions $

Le Bloc québécois souhaite aussi 
que le gouvernement de ustin Tru-
deau lance un fonds d’urgence de 
50 millions $ pour les médias.

Le porte-parole du parti sur ce dos-
sier, Martin Champoux, a exposé 
l’idée derrière cette proposition le 7 
novembre.

En point de presse dans le foyer 
de la Chambre des communes, il a 
réitéré ses préoccupations face aux 
compressions budgétaires dans 
plusieurs salles de nouvelles au 
cours des dernières années. La res-
tructuration de TVA a d’ailleurs été 
récemment annoncée.

Selon le calcul des bloquistes, le 
montant de 50 millions $ équivaut à 

« trois mois de la portion des revenus 
issus de la mise en place de C-18, 
estimés à environ 200 millions $  », 
peut-on lire dans leur communiqué.

La formation politique propose aussi 
la tenue « d’états généraux sur l’ave-
nir des médias ».

En mêlée de presse, la ministre du 

Patrimoine, Pascale St- nge, a dit 
mardi matin que le gouvernement 
«  regarde ce qu’ il  peut faire pour 
les soutenir davantage dans cette 
période de transition ».

lle a relevé que des programmes 
d’aide aux médias existent déjà, bien 
que le fédéral examine ses options. 
«  galement, ce qui est important, 
c’est de continuer à avancer avec la 
modernisation de nos lois », a-t-elle 
ajouté.

Le déploiement des dispositions de 
la nouvelle loi C-11 ayant modernisé 
la Loi sur la radiodiffusion est en 
cours. C-18, ou Loi sur les nouvelles 
en ligne, doit entrer en vigueur en 
décembre, selon ce qui est prévu.

Avec Émilie Bergeron, 
La Presse Canadienne

a députée Caroline es iens demande ue ostes Canada prenne le relais pour la distri ution 
des ournaux lo aux. Photo Christian Diotte, C-CDC

Fin du Publisac

Caroline es iens sugg re ostes Canada

« Nous appelons la ministre du Patrimoine canadien 
et Postes Canada à assumer leurs responsabilités et 
à annoncer des tarifs préférentiels pour que Postes 
Canada puisse distribuer nos hebdos. Ça presse 
pour notre presse, réveillons-nous  »

—Caroline Desbiens

Deux prix pour 
aiterie C arle oix

e fromage riple Cr me de aiterie C arle oix. Photo courtoisie

BL  Deux fromages de la Laiterie Charlevoix, le Triple Cr me et le Cendré 
des rands- ardins, ont reçu chacun un premier prix à la Canadian Cheese 
and Butter Competition compétition canadienne de fromage et de beurre .

Le Triple Cr me a obtenu le premier prix dans la catégorie Soft Cheese 
ith Bloomy ind fromage à pâte molle à croûte eurie  devant trois autres 

concurrents. Le Cendré des rands- ardins a remporté les honneurs parmi 
12 fromages dans la catégorie Semi-Soft, Surface ipened pâte semi-ferme, 
affinée en surface .

La compétition s’est tenue lors de The oyal Agricultural inter air, une 
foire agricole annuelle qui a lieu début novembre à Toronto, en ntario.
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Un toit pourrait être 
ajouté sur la patinoire 
des Éboulements. 
Photo courtoisie

Expansion des loisirs 
aux Éboulements

Une annexe pourrait s’ajouter au 
bâtiment des loisirs. «  La maison des 
jeunes est située au deuxième étage. 
Elle manque d’espace alors que les 
activités de La Baraque fonctionnent 
bien. Donc, on profi tera de l’occa-
sion pour agrandir. On pourrait aussi 
ajouter des aménagements pour le 
club de ski de fond et la location de 
patins par exemple. Les deux contrats 
nous permettront également d’avoir 
une estimation des coûts  », souligne 
le maire des Éboulements, Pierre 
Tremblay.

Pour ce faire, un mandat de 6 850 $ a 
été octroyé à l’ingénieur Louis-Philippe 
Tétreault. Le contrat d’ingénierie méca-
nique a pour sa part été accordé à la 
fi rme Ambioner pour 14 000 $.

L’ajout d’un toit sur la patinoire per-
mettrait pour sa part d’utiliser celle-ci 
à l’année. «  Il y en a de plus en plus, 
des patinoires avec un toit au 
Québec. On sait que cela coûte entre 
500 000 $ et un million $. Si on reçoit 
une subvention de 75 à 80 %, cela 
vaut la peine. Cet ajout permettrait 
de proposer de nouvelles activités aux 
familles. Il pourrait aussi y avoir une 
collaboration avec les jeunes qui vont 
au Camp Le Manoir l’été  », ajoute le 
maire des Éboulements.

(LT) Deux mandats ont été octroyés le 6 novembre par le conseil municipal des 
oulements pour la réalisation de plans et de is afi n d’agrandir le timent des 

loisirs. Un projet sera aussi déposé pour ajouter un toit à la patinoire.
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Le Chœur Écho des 
montagnes en concert

(LT) Le Chœur Écho des montagnes organise un concert le dimanche 17 décembre à 
14 h, en l’église de Baie-Saint-Paul, sous le thème Noël intergénérationnel. Les 
40 choristes chanteront avec les jeunes voix de l’école Dominique-Savio de Saint-Urbain, 
sous la direction de Martine Bouchard. La direction musicale du concert sera assurée 
par Michael Racine. Les choristes seront également accompagnés de la pianiste Renée 
Gagnon. Le coût des billets est de 20 $ par adulte. Pour les enfants de 6 à 12 ans, le coût 
est fi xé à 8 $. C’est gratuit pour les enfants de 6 ans et moins.

Plus de 30 artisans 
seront de l’Arti-Fête

(LT) Plus d’une trentaine d’artisans participeront à la sixième édition de l’Arti-Fête, qui 
aura lieu le 25 novembre au gymnase de l’école Laure-Gaudreault. Les Charlevoisiens 
pourront les encourager entre 10 h et 16 h en se procurant des cadeaux de Noël 
personnalisés. Dès 14h, le groupe de Luc pis sa gang ajoutera de l’ambiance grâce à 
leurs interprétations des chansons de Noël et du Jour de l’an.

sans tarder!

Temps des Fêtes

sans tarder!
PLANIFIEZ VOS PARTYS

sans tarder!
PLANIFIEZ VOS PARTYSPLANIFIEZ VOS PARTYSPLANIFIEZ VOS PARTYS
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418 665-3751ENSEMBLE DEPUIS 1968 PERFORMANCE-FORD.CA

ÉRIC DESBIENS
Représentant des ventes 

LAURENCE MORIN
Directrice commerciale

FRÉDÉRIC LAJOIE
Directeur général 

FRÉDÉRIC LAJOIEFRÉDÉRIC LAJOIE ÉRIC DESBIENS   FRANÇOIS IMBEAULT
Représentant des ventes 

  FRANÇOIS IMBEAULT

Ces promotions ne s’appliquent pas au F-150 Lightning. 

Il nous reste 42 véhicules disponibles pour cette promotion

j’usqu’au 
28 novembre

à l’achat et la location!

Taux 
d’intérêt 

à partir de
%499499

F-150 2023 Lariat

8 500 $ 

F-150 2023 XLT

7 500 $ 

de rabais

de rabais
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(LT) Le Centre d’études collégiales en Charlevoix a remis six 
bourses d’accueil au mérite académique pour les inscrip-
tions 2023-2024.

Voici les étudiants qui se sont démarqués : Danick Gias-
son (Sciences humaines), Léane Boudreault (Techniques 
administratives), Sophie-Ann Tremblay (Sciences de la 
nature , Anthony irard Techniques de soins infi rmiers , 
Noémie Boily (Techniques d’éducation spécialisée) 
ainsi que lody Boily du Tremplin D C. 

Pour chacun des programmes offerts, une bourse de 
500 $ est octroyée à l’étudiant de première année 
qui a obtenu le meilleur rendement académique général 
lors de son inscription à la session d’automne.

De plus, une bourse de 300 $ est remise à l’étudiant 
de première session de Tremplin DEC (cheminement 
d’intégration aux études collégiales) qui a réussi à 
avoir la meilleure moyenne dans ses deux dernières années 
scolaires. nt on  irard a re u la ourse pour la te ni ue en soins infi rmiers. Photo courtoisie

emise de six 
bourses de 500$

Des citoyens ont suivi 
un cours de RCR

(LT) Des citoyens de Baie-Sainte-Catherine ont suivi un cours de RCR, présenté par la Corporation des 
te ni iens am ulan iers du ué e  mer redi dernier. ls ont aussi appris à se ser ir d’un défi rillateur 
externe automatisé . es o ts reliés à e ours ont été dé oursés par la députée de C arle oix C te
de eaupré  ariane ourassa  ui a respe té son engagement de fournir plus d’options en mati re de 
santé à la population de l’est et nous ontinuerons en e sens .

La plupart des produits vendus dans les épiceries sont des 
produits alimentaires de base et sont détaxés. Mais, comme 
il y a toujours des exceptions à la règle. Voici les grandes 
lignes qui déterminent si un produit est taxable ou non 
taxable.

Est-ce un produit de base
• Les fruits, légumes, viandes, poissons, œufs qu’ils soient 

frais, congelés ou en conservent sont non taxable.  Comme 
ce qui sert au déjeuner, pain, mu�ns anglais, beurre 
d’arachides, fromage, confitures ainsi que les aliments 
pour bébés.

• Alors que, les grignotines, croustilles, boissons gazeuses, 
le chocolat sont des produits taxables.

Est-ce un format individuel
• En format de moins de 600 ml, l’eau, les jus de fruits ou de 

légumes sont taxables, car considérés comme des formats 
individuels. Sont également taxables le format de moins 
de 500g, de crème glacée, un emballage de 4 mu�ns 
ou 4 chocolatines alors que l’emballage de 6 ne sera pas 
taxable. 

Est-ce un produit prêt à être consommé ou transformé
• Un poulet rôti, des sushis, des frites, une pizza et les plats 

prêts à consommer sont taxables comme les amandes 
assaisonnées qui sont considérées comme transformées.

• En revanche, un poulet réfrigéré, des frites, des pizzas 
congelées ou des amandes nature ne sont pas taxables.

Pour savoir si des taxes ont été ajoutées à votre achat, vérifier 
votre facture. Si vous voyez FP (F=Fédéral, P=Provincial) sur 
la même ligne que l’item acheté, c’est qu’il y a des taxes.

À l’épicerie, c’est taxable ou pas ?
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Cahier 
o�ciel 
du tournoi

Plus de 320 joueurs et joueuses se donneront à nouveau 
rendez-vous dans la région de Charlevoix à la fin de novembre, 
pour la plus grande fête du curling au Québec. La 23e édition 
du Challenge de curling Desjardins se déroulera du 23 au 26 
novembre, sur les glaces du Club de curling Nairn et de l’aréna 
de Clermont. Et pour une deuxième édition, c’est le plus grand 
groupe financier coopératif au Canada qui associe son nom à 
l’événement.

Ça signifie que 80 équipes ont confirmé leur présence à l’évé-
nement dès la fin de l’été, afin de s’assurer de prendre part à 

la compétition qui remet un total de 42 000 $ en bourses, 
encore une fois un sommet au Québec. Seize d’entre 

elles évolueront dans la catégorie « élite », 48 com-
pétitionneront en classe « ouverte », alors que les 

16 autres se disputeront le titre dans la classe 
sénior.

Dans la classe « élite », 16 forma-
tions sont inscrites dans le but 

de rafler une portion des 
25 000 $ en bourses, dont 

8 000 $ iront au ga-
gnant. Le Challenge 

attire cette année une dizaine d’équipes classées parmi les 100 
meilleures au monde, dont le quatuor  finaliste de l’an dernier, celui 
de Félix  Asselin, qui avait livré une bataille enlevante en match de 
clôture, face à l’Ontarien John Epping. Ses concurrents proviennent 
du Québec,  de l’Ontario, du Nouveau-Brunswick, de la Nouvelle- 
Écosse et de Terre-Neuve-et-Labrador. La classe « ouverte » re-
vient cette année à sa formule originale de 48 équipes, avec des 
bourses dépassant 12 000 $, alors que 16 formations évolueront en 
catégorie « sénior » (50 ans et plus) comprenant des bourses de 
plus de 4 000 $. Dans ces deux classes, le Challenge de curling 
Desjardins attire principalement des joueurs et joueuses de 
partout au Québec, souvent accompagnés de parents et amis.

Et comme toujours, le volet social de l’événement occupera 
une place importante au cours de la compétition. Un souper 
regroupant tous les participants se tiendra notamment le same-
di soir, au Petit Manoir du Casino alors que des soirées animées 
ont été prévues au Club de curling Nairn. Le «Lancer PointCo», 
une épreuve de précision o£rant un prix de 1 000 $, sera 
également de retour pour clore la compétition.

Évidemment, avec plus de 400 joueurs et accompagnateurs, le Chal-
lenge représente également un événement qui génère de très impor-
tantes retombées économiques pour toute la région de Charlevoix.

PLUS GRAND TOURNOI AU QUÉBEC

LE CHALLENGE DE CURLING DESJARDINS 
DEMEURE INCOMPARABLE
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Mot du président organisateur

Bruno Turcotte
Président du 
comité organisateur

Une fidélité retrouvée chaque année

Nous sommes vraiment fiers de vous présenter la 
23e édition de ce prestigieux tournoi. Le Challenge 
de curling Desjardins est le résultat d’un travail 
exceptionnel d’une  centaine de bénévoles et 
d’un engouement particulier des passionnés de 
curling d’un peu partout pour cette compétition fort 
relevée. 

Plusieurs partenaires nous ont accompagnés au 
fil des ans. Ils sont nombreux à nous être restés 
fidèles pendant toutes ces années et nous leur en 
sommes très reconnaissants. Depuis deux ans, la 
Caisse Desjardins de Charlevoix-Est s’est associée 
comme partenaire principal. Son implication est 
grandement appréciée.

On ne peut passer sous silence l’apport extraordi-
naire des bénévoles qui sont le cœur de notre orga-
nisation. Certains le font depuis les débuts de cette 
aventure. Il faut également penser aux membres du 

comité organisateur qui ne comptent pas les heures 
et qui se dévouent à la réussite de cette activité. 

Nous pouvons compter également sur la fidélité 
de quelque 320 compétiteurs et compétitrices 
qui  mettent le cap sur Charlevoix à chaque automne.

Je m’en voudrais d’oublier la presse régionale qui 
s’est toujours fait un devoir de donner une belle 
visibilité à notre événement et qui est également 
partenaire de notre réussite.

Du 23 au 26 novembre prochain, nous serons en 
mode curling et nous aimerions que vous y partici-
piez avec nous. La belle région de Charlevoix saura 
également se faire invitante pour tous les visiteurs. 
On vous attend en grand nombre au Club de curling 
Nairn ou à l’aréna de Clermont.

Bon tournoi!

  ǀ 
Le

 m
er

cr
ed

i 1
5 

no
ve

m
br

e 
20

23
 ǀ L

e 
C

ha
rle

vo
isi

en



Mot du partenaire principal

Danielle Amyot
Présidente 
Caisse Desjardins de Charlevoix-Est

Desjardins – Engagé dans la collectivité
Notre caisse est heureuse de contribuer à un événe-
ment qui a un impact tant économique que social 
pour la Ville de Clermont, mais également pour notre 
belle région de Charlevoix. Comme présidente de la 
Caisse Desjardins de Charlevoix-Est, c’est un plaisir 
de réitérer notre engagement pour une deuxième 
année en tant que partenaire principal. Nous impli-
quer dans une activité qui allie le sport et le plaisir, 
rejoint nos valeurs de santé et de saines habitudes 
de vie. 

Je profite de cette occasion pour souhaiter la 
bienvenue à tous les participants et participantes du 
Challenge de curling 2023 ! 

Merci au comité organisateur qui s’implique année 
après année pour faire de cet événement, un incon-
tournable dans la région ! 

Bonne saison 2023 !

Mot du maire

Luc Cauchon
Maire de Clermont

En tant que maire de la ville de Clermont, c’est un im-
mense plaisir d’accueillir la 23e édition du Challenge 
de curling Desjardins qui se déroulera du 23 au 26 
novembre 2023 au Club de curling Nairn et à l’aréna 
de Clermont.

Aux adeptes de ce sport ainsi qu’à toutes les per-
sonnes qui profiteront de ce moment, conjoint(e)s, 
parents, ami(e)s, familles, les membres du conseil, 
les employés ainsi que moi-même vous souhaitons 
un excellent séjour dans notre belle ville et dans la 
région de Charlevoix.

Je ne peux passer sous silence le travail du comité 
organisateur ainsi que celui du président par intérim, 
M. Bruno Turcotte, sans oublier les précieux parte-
naires qui permettent la tenue de cet événement 
d’envergure.

Merci à Desjardins, le Petit Manoir du Casino, la 
distillerie chez Menaud et l’Association touristique 
régionale qui se sont joints à l’édition 2023 et tous 
ceux qui contribuent de près ou de loin à la réalisa-
tion de cet événement.

Aux bénévoles, qui chaque année par leur dévoue-
ment, leur accueil et leur gentillesse charlevoisienne 
font de cet événement une réussite, je leur dis MER-
CI. Sans eux, un tel événement ne pourrait avoir lieu.

En terminant, j’invite toute la population de Cler-
mont et du grand Charlevoix à venir encourager les 
joueurs de la région, et les athlètes élites qui vont 
s’a�ronter pendant toute cette belle fin de semaine. 

Bon tournoi, amusez-vous bien et bonne chance à 
tous!

Mot du président du Club de curling Nairn

Serge Tremblay
Président su Club de curling Nairn

Le Club de curling Nairn de Clermont et ses 150 
membres sont très heureux de pouvoir accueillir à 
nouveau des matchs des catégories Open et Sénior 
du Challenge de Curling Desjardins. 

Chaque année, nous sommes très heureux de côtoyer 
les curleurs venant profiter de l’ambiance chaleu-
reuse et festive de nos installations. C’est une fierté 
de pouvoir fraterniser avec des adeptes de notre 
beau sport qui proviennent de di�érentes régions du 
Québec, des Maritimes et de l’Ontario. Je dis souvent 
que le curling est un mélange de plusieurs généra-
tions et le Challenge nous le démontre très bien : 
jeunes et moins jeunes, femmes et hommes compé-
titionnent tous ensemble dans les mêmes catégories.

Notre conseil d’administration est honoré d’être 

associé au plus prestigieux tournoi de curling présenté 
au Québec. La 23e édition se déroulera dans des 
conditions optimales, ce qui ajoutera à l’ambiance fami-
liale du Challenge. Je ne peux passer sous silence l’im-
plication bénévole du comité organisateur du Challenge 
qui est pour la plupart composé de membres de notre 
club. L’implication de plusieurs commanditaires de notre 
région contribue au succès de ce bel événement. 

Je tiens en terminant à souhaiter bonne chance et 
remercier tous les curleurs inscrits à cette 23e édi-
tion. J’invite la population à venir encourager autant 
à l’aréna de Clermont qu’à notre club de curling les 
80 équipes inscrites dont 13 proviennent du club 
Nairn, vous ne serez pas déçus.

Bon tournoi!

Bienvenue à Clermont
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Les équipes
ÉLITE
Jean-Michel Arsenault  Lévis
Félix Asselin   Glenmore
Mathieu Beaufort  Sorel-Tracy 
Trevor Bonot   Thunder Bay
Robert Desjardins  Chicoutimi 
Paul Flemming   Halifax 
James Grattan   Oromocto
Matthew Manuel  Halifax
Yannick Martel   Chicoutimi 
Owen Purcell   Halifax 
François Roberge  Lévis
Trent Skanes   St. John’s
Greg Smith    St. John’s
Colten Steele    Dartmouth 
Stuart Thompson  Halifax 
Zackary Wise   Glenmore

OUVERT
Jérôme Adam   Rivière-du-Loup
Bernard Auchu  Clermont
Martin Bégin   Laval-sur-le-Lac
Normand Bornais  Trois-Rivières
Dave Boudreault  Clermont
Vincent Bourget  Trois-Rivières
Marc Bourguignon  Ottawa
Michel Briand   Rosemère
Richard Carlos   Lévis
Pascal Chouinard  Québec
Robin Claveau   Boucherville
Edith Cottenoir  Chicoutimi
Julie Daigle   Québec
André Desgagnés  Trois-Rivières
Guy Doyon   Thetford
Joel Drapeau   Rosemère
Bonnie Dunn   Saint-Bruno-de-Montarville
Alexandre Ferland  Chicoutimi
Martin Fillion   Clermont
Léandre Girard  Québec
Pascal Girard   Chicoutimi
Simon Hébert   Saint-Bruno-de-Montarville
Jean-François Jobin  Québec
Pierre Lajoie   Québec
Pierre Lanoue   Boucherville
Gervais Lavoie   Québec
Roger Lavoie   Québec
Frederic Lawton  Baie d’Urfé
Patrick Martin   Trois-Rivières
Philippe Ménard  Saint-Bruno-de-Montarville
Steven Munroe  Québec
Isabelle Néron   Chicoutimi
Olivier Parent   Rivière-du-Loup
Raphael Patry   Jonquière
Robert Perron   Trois-Rivières
Eric Picard   Victoria
Jean Rainville   Lévis
Denis Robichaud  Sorel
Steeve Simard   Clermont
Réjean Simard   Clermont
Brigitte Simard   Clermont
Frédéric Tremblay  Clermont
Jules Tremblay  Clermont
Bruno Turcotte   Clermont
Réal Vegiard   Rosemère
Noémie Verreault  Chicoutimi
Marc Villeneuve  Clermont 
William Woods   Dalhousie Lake

SÉNIOR
Sylvain Bellavance  Ville Mont-Royal
Germain Bernier  Victoriaville
Roger Bertrand  Buckingham
Jean Chabot   Clermont
Michel Charland  Trois-Rivières
Pierre Chartrand  Boucherville
Ronald Daigle   Québec
Daniel Elie   Saint-Bruno-
    de-Montarville
Steeve Gagnon  Chicoutimi
Claude Girard   Québec
Denis Laflamme  Sept-Iles
Pierre Lamoureux  Laval
Mathieu Maurice  Laval-sur-le-Lac
Stéphane Michaud  Trois-Rivières
Serge Reid   Jonquière 
Glenn Wight   Clermont
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Programmation
     Jeudi 23 novembre

8 h Pratique équipes du volet Élite (Aréna)

11 h Accueil et début des parties (Aréna)

18 h 30 Début des parties (Club de curling Nairn)

21 h Début des dernières parties (Club de curling Nairn et aréna)

     Vendredi 24 novembre

8 h à 11 h Déjeuner (Club de curling Nairn)

8 h Poursuite des parties (Club de curling Nairn)

8 h 30 Poursuite des parties (Aréna)

22 h Soirée animée avec le groupe « Feedback »    
(Club de curling Nairn)

23 h Début des dernières parties à l’aréna     
et au Club de curling Nairn

         Samedi 25 novembre

8 h à 11 h Déjeuner (Club de curling Nairn)

8 h Poursuite des parties (Aréna et Club de curling Nairn)

18 h 30 à 21 h  Souper (Le Petit Manoir du Casino)

21 h 15 Poursuite des parties (Aréna et Club de curling Nairn)

21 h 15 Quarts de finale volet Élite (Aréna)

21 h 30 Début des dernières parties au Club de curling Nairn

22 h Soirée animée avec le « MGM band » (Club de curling Nairn)

23 h 30 Début des dernières parties à l’aréna (quarts de finale)

        Dimanche 26 novembre (Aréna seulement)

8 h Suite des quarts de finale du volet ouvert et demi-finales Sénior

10 h 30 Demi-finales volet Ouvert 

13 h Finales volet Sénior et demi-finales volet Élite

15 h 30 Finales des volets Élite et Ouvert 

17 h 30 Le lancer PointCo (Prix de 1 000 $)

17 h 45 Remise des bourses, trophées et médailles

Que ce soit entre amis, en famille, en 
amoureux ou pour affaires dans la 
région de Charlevoix, La Remontée 

offre une vaste gamme de chambres et 
d’appartements avec vue sur le fleuve qui 

sauront accommoder tous les types de 
clientèle de passage à La Malbaie.

95, Côte Bellevue, La Malbaie 
418 665-3757

46, boul. Notre-Dame, Clermont
Tél. : 418 439-2097
Fax : 418 439-4301

Garage 
Francis Bouchard

Atelier d’usinageAtelier d’usinage
Bon tournoi!
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Curling 101

Comprendre le curling

Vous songez à venir assister au Challenge de curling, 
mais vous avez peur de n’y rien comprendre? Voici 
un petit guide qui devrait vous aider à y voir plus clair.

LES PRINCIPES

Chaque équipe est composée de 4 personnes, qui 
lancent tour à tour des pierres de 20 kilos vers une 
cible (la maison), située à environ 125 pieds.  

En lançant sa pierre, le joueur applique une rotation 
vers la gauche ou vers la droite qui fera courber la 
pierre, selon la trajectoire qu’il cible et qu’il tente 
d’atteindre.

Pendant le lancer, ses coéquipiers ont le droit de 
brosser la glace dans le but de prolonger le glisse-
ment de la pierre, ou influencer sa trajectoire.

POINTAGE

Chaque équipe lance huit pierres. Lorsqu’elles sont 
toutes lancées, l’équipe la plus proche du centre est 
la seule pouvant compter des points. 

Ce processus est appelé « bout » et est normale-
ment répété à huit reprises lors d’un match. C’est le 
pointage cumulatif des huit bouts qui représente le 
pointage final et détermine l’équipe gagnante.

PETITS TRUCS

La communauté du curling est très chaleureuse et tou-
jours prête à faire découvrir son sport. N’hésitez pas 
à poser des questions à un joueur ou un spectateur.

Il est plus facile d’apprécier la précision et la courbe 
des lancers en se plaçant à une extrémité de la glace.

Lorsque plusieurs matchs sont présentés simultané-
ment, concentrez-vous sur un seul d’entre eux afin 
de voir l’évolution de chaque bout et comprendre la 
stratégie des capitaines.

VOILÀ! VOUS ÊTES PRÊTS À APPRÉCIER 
LE CURLING SUR PLACE

André Gagné
Collaborateur

La Ville de Clermont est fière de souligner 
la 23e édition du tournoi de curling

 « CHALLENGE DE CURLING DESJARDINS »

BON TOURNOI À TOUS ET À TOUTES !

La saison hivernale approche.
Pour une soumission gratuite, 

contactez notre équipe dynamique!

Service de déneigement résidentiel, commercial, stationnements, 
galeries, trottoirs, toiture, service de sablage.

• Rénovation résidentielle

• Peinture intérieure - extérieure

• Patio - Galerie

• Pose de pavé uni et interblocs

• Abattage - Émondage

• Taille de haies de cèdre

• Déneigement résidentiel et toiture

• Travaux en tous genres

Contactez Martine 581-392-6921
renovationsmultiservicesexperys@outlook.com

• Chalets touristiques

• Airbnb

• Commercial résidentiel

• Grand ménage

• Lavage de vitre intérieur - extérieur

• Ménage après construction

SATISFACTION GARANTIE!
NEQ : 2264488786
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Souvenir de l’édition 2022Souvenir de l’édition 2022

Bon tournoi!

Les photos de ce cahier ont été fournies par 
Clément Roy, photographe.

Agence immobilière

GILLES DUFOUR
gdufour@viacapitale.com

418 665-5047

NATHALIE BOIVIN 
nboivin@viacapitale.com

418 633-2200

MADELEINE GRAVEL 
mgravel@viacapitale.com

581 305-3771 

MÉLISSA DESCÔTEAUX
mdescôteaux@viacapitale.com

418 558-6440 

101, rue de l’Église La MalbaieGilles Dufour
Courtier immobilier résidentiel et 

commercial, DA
gdufour@viacapitale.com

418 665-5047

Nathalie Boivin
Courtier immobilier résidentiel

nboivin@viacapitale.com

418 633-2200

Agence immobilière

GILLES DUFOUR
gdufour@viacapitale.com

418 665-5047

NATHALIE BOIVIN 
nboivin@viacapitale.com

418 633-2200

MADELEINE GRAVEL 
mgravel@viacapitale.com

581 305-3771 

MÉLISSA DESCÔTEAUX
mdescôteaux@viacapitale.com

418 558-6440 

101, rue de l’Église La Malbaie

101, rue de l’Église
La Malbaie, G5A 1R4

POUR L’IMMOBILIER PENSEZ 
PRENDRE UN BON SKIP (COURTIER)

CLUB DE 
CURLING NAIRN

162, RUE LAPOINTE, CLERMONT, G4A 1J4

NOUS JOINDRE: clubnairn@gmail.com
NOUS SUIVRE:

Facebook: Club de curling  de Clermont
Site web: curlingclermont.com

ACTIVITÉS DE CURLING, 
LOCATION DE GLACE ET DE SALLE

NOUS SOMMES
DE CHARLEVOIX

ET NOUS SOMMES 
PARTOUT!!

83, rue Antoine-Grenier, 
Clermont | 418 812-7870

RBQ : 5828-6030-01
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(JBL) La MRC de Charlevoix accorde 77 137 $ à deux 
municipalités et à l’Association touristique régionale afi n de 
faciliter l’entretien d’une patinoire extérieure, le développe-
ment d’un sentier récréatif et un programme d’accompagne-
ment sur le marketing numérique.

La Municipalité de L’Isle-aux-Coudres reçoit 53 288 $ pour 
fi nancer la construction d’un garage permettant d’abriter 
la surfaceuse qui sera utilisée pour entretenir la patinoire 
extérieure. Le coût du projet est estimé à 59 000 $.

Une somme de 20 849 $ est accordée à la Municipalité de 
Saint- rbain pour poursuivre le développement du sentier 
récréatif de la aute du ouffre, situé en bordure de la 
rivière du Gouffre. Ce projet évalué à 300 000 $ comprend 
l’aménagement de sentiers, la construction d’infrastructures 
d’accueil et l’ajout de signalisation.

Ces deux projets sont soutenus grâce au Fonds éolien de 
développement régional.

Tourisme Charlevoix se voit remettre un montant de 3 000 $ 
pour soutenir son nouveau programme d’accompagnement 
personnalisé et de formation d’entreprises touristiques sur 
le marketing numérique. L’argent provient du Fonds Projets 
spéciaux.

La première phase de la Haute du Gouffre, qui longe la rivière du même nom, fait 14 kilomètres. La seconde phase 
en prévoit autant vers l’est. Photo archives

77 137 $ pour des 
projets touristiques 
et de loisirs

(DK) 180 000 $, c’est ce que ça coute 
à la Ville de Baie-Saint-Paul pour 
procéder au remplacement d’une 
conduite d’aqueduc qui passe sous 
le pont Leclerc. Cette dernière a été 
endommagée lors des inondations 
du 1er mai dernier.

Le contrat a été accordé en début de 
semaine à Allen entrepreneur général.

Les travaux consistent au rempla-
cement de la conduite isolée sur 
une distance de 65 mètres. Le 
directeur des Travaux publics, 

Daniel Desmarteaux, mentionne que 
les travaux seront réalisés avant les 
fêtes.

Des travaux de 2,3 M$ 
dans Saint-Placide Sud

Les Entreprises Jacques Dufour ont 
décroché le contrat pour des travaux 
de réfection du rang Saint-Placide Sud 
sur une longueur d’environ 1,7 km.

Les premiers travaux débuteront tr s 
bient t. Le chantier sera terminé l’an 
prochain. Cette conduite doit être remplacée.

es tra aux pour  $ à aie aint aul

Une étude du réseau routier 
muni ipal sera réalisée
(LT) Une étude du réseau routier municipal de la 
MRC de Charlevoix-Est sera effectuée. La députée de 
Charlevoix-C te-de-Beaupré, ariane Bourassa, a 
confi rmé le 8 novembre des investissements de 32 500 
$ pour la fi nancer. Le montant sera puisé dans le volet 
Plan d’intervention du programme d’aide à la voirie 
locale. Le gouvernement soutient ainsi la MRC et les 
municipalités dans la planifi cation des travaux requis en 
vue de la réfection et de l’entretien des infrastructures 
routières.
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Des sinistrés parmi tant d’autres... six mois plus tard
Il y a quelques mois, nous présentions ici une série de portraits de sinistrés des inondations 
du 1er mai. Six mois après que le coup d’eau ait emporté une partie de leur vie, où en 
sont-ils? Un résumé en quelques mots-clés : déménagement, inquiétude, labeur. Mais avant 
tout  résilien e.

I    

Emelie Bernier ebernier@lecharlevoisien.com

Dans l’appartement dont ils ont eu 
les clés le 1er novembre, Odette Thi-
bault et André Devisch prennent 
tranquillement leurs repères. Pour 
André Devisch, cette expression 
est à prendre au pied de la lettre. 
L’homme, aveugle, doit apprendre à 
se déplacer de la chambre à la salle 
de bain, de la cuisine au salon… 

Le couple doit aussi réapprendre 
à vivre ensemble après six mois de 
séparation. À les voir complices, on 
comprend que ces repères-là ont été 
faciles à retrouver. « C’est un mauvais 
rêve, ce qui nous est arrivé… André 
est revenu dans la région la même 
journée où on a eu les clés. On avait 
hâte d’être ensemble  », résume 
Odette Thibault. Depuis six mois, An-
dré Devisch vivait chez son fils et sa 
bru, à Québec. « Ils nous ont tellement 
aidés. Ils m’ont même donné leur 
chambre…  », lance le père, visible-
ment touché par tant de sollicitude.

Le contraste est frappant entre la 
maison ancestrale qui était leur 
milieu de vie jusqu’au 1er mai et 
cet appartement tout neuf où ils 
viennent tout juste d’emménager. 
Dans un coin, des boîtes s’empilent 
encore. Odette a pris trois jours de 
congé pour le déménagement, mais 
il a bien fallu retourner travailler.

Car ce bel espace de vie n’est pas 
donné, loin de là. «  On a loué pour 
18 mois. On va voir si on est capable 
de continuer de payer ou si on trouve 
quelque chose de moins cher. Ça 
va beaucoup dépendre de ce que 
la Sécurité publique (SP) va nous 
donner… », glisse Odette Thibeault.

Pour l’instant, ils sont dans le néant. 
«  Ce n’est pas réglé avec ni avec 
la SP ni avec la Ville. La SP a pris la 
décision, on ne pouvait pas y retour-
ner parce que la réparation dépas-
sait la moitié de la valeur de la mai-
son. Elle est déclarée perte totale 

et ça va être à la Ville de décréter 
si on démolit ou pas…  », disent-ils. 

La maison est évaluée à près de 265 
000 $ à la MRC, beaucoup moins à 
la Ville. André Devisch n’acceptera 
pas des pinottes. « J’espère qu’avec 
ce que je vais avoir, on va pouvoir 
bien vivre. Mes rentes, ça suffit, 
mais c’est borderline. Et je tiens à 
laisser quelque chose à mon gars, 
même s’il ne veut rien », indique-t-il. 

Odette, elle, continue de travailler. Le 
nouvel appartement est situé tout près 
de la Garderie du coin où elle est cui-
sinière. « Ça, on l’apprécie beaucoup! 

S’il se passe quelque chose, je peux 
venir voir André en deux minutes! » 

Le deuil de la maison de la rue 
Saint-Joseph, lui, est fait. « J’ai 83 ans, 
penses-tu que j’étais intéressé à me 
lancer dans les rénos et à avoir peur 
à chaque coup d’eau que ça recom-
mence? Tout le monde était sur le nerf 
à la dernière grosse pluie. Même moi! 
Je reste pu’ là et j’étais sur le nerf… »

Odette concède que l’appartement 
a «  moins de cachet  » que la mai-
son, mais avec ses grands walk-in, 
ses électroménagers neufs, ses murs 
immaculés, son plancher impec-

cable, il a ses avantages. Et bientôt, 
l’Institut de réadaptation en défi-
cience physique de Québec vien-
dra l’adapter aux besoins d’André. 

«  On va se faire une histoire ici  », 
lance Odette, heureuse d’être enfin 
sous le même toit que son homme.  

Dans un coin de l’appartement, au-
trement peu décoré, un bibelot 
trône. Cette fameuse grenouille en 
ciré jaune, tristement cocasse dans 
l’ancienne maison dévastée, est un 
des artefacts qui les a suivis. Quelque 
chose comme le symbole de leur 
résilience.

Six mois après que leur vie ait été chamboulée par 
les humeurs tumultueuses de la rivière du Gouffre, 
Benoît Liard et Claudia Guerra, résidents de la 
rue Saint-Joseph, vont «  relativement bien  ». 
«  Nous sommes probablement traumatisés tout 
de même. Je pense à tout ça plusieurs fois par jour. 
Il y a beaucoup de choses pour nous le rappeler…  », 
glisse Benoit.

Quelles choses? Le garage a gardé sa patine 
de boue. Le bois de chauffage récupéré aussi. 
Plusieurs objets ont disparu dans la foulée des 
inondations et du ménage qui a suivi… « On se cherche! »

Ils ont réintégré leur maison début juillet, mais les tra-
vaux essentiels ont été complétés il y a quelques jours 
seulement. «  Il y avait tant à faire et l’énergie n’était 
pas nécessairement toujours au rendez-vous…  », 
résume le proprio. 

Le deck et la piscine, séparés par le coup d’eau, ont 
été «  raboutés  ». La piscine, réparée et dûment net-
toyée. Ils s’y sont même baignés cet été. Au fil des mois, 
la végétation a repris le dessus sur la boue. La neige 
effacera, du moins temporairement, certaines traces 
du sinistre. Elle est accueillie avec soulagement, même 
s’ils savent pertinemment que celui-ci est temporaire.

«  Depuis le 1er mai, nous avons systématiquement 
peur des grosses pluies. Les rivières ont clairement 
changé de nature. Voir la rivière des Mares sortir 
autant de fois de son lit soulève des questions. 
Qu’est-ce qui a changé plus haut pour que ça 
arrive soudainement comme ça à plusieurs reprises? », 
questionne Benoît Liard.

Les balades dans le quartier en compagnie de leur 
petite Madeleine donnent toujours lieu à un concert de 
questions. « Les maisons abandonnées ou au revêtement 
arraché l’intriguent. Et ça brasse pas mal ces temps-
ci! Pourquoi il y a des travaux? Pourquoi c’est comme 
ça? Pourquoi les gros camions? Et même si la Ville 
a fait un véritable effort de nettoyage, les odeurs 
sont encore parfois surprenantes, disons… » 

Étonnamment, Claudia et Benoît apprécient le bour-
donnement des travaux. « C’est encourageant et spec-
taculaire à voir! » Les démolitions, complétées, en cours 
ou projetées, sont cependant un rappel quotidien que 
certains ont préféré, et dû, fuir le quartier. «  Ça reste 
inquiétant pour ceux qui sont décidés à rester... et 
c’est peu triste de constater que la démolition est une 
condition pour obtenir le dédommagement de la 
Sécurité publique. Dans un contexte de pénurie de 
logements, est-ce qu’on aurait pu se donner le temps 
d’être créatif et trouver une solution pour conserver 
notre quartier? »

Parce que la vie de quartier, justement, y est fort belle 
malgré tout! «  Le retour des voisins qui sont deve-
nus pour la plupart des amis est vraiment formidable. 
Avoir notre voisin d’en face qui arrive par surprise 
avec un fudge pour la petite, les amis qui sont tou-
jours là pour jaser, aider, partager, fait en sorte que 
nous avons probablement une des plus belles commu-
nautés au Québec selon nous. L’eau n’aura pas brisé ça. 
Au contraire! »

Au bout du rouleau, Lucie Goyer a poliment décliné notre demande d’entrevue. « Après 
six mois, nous sommes exténués. Si je n’étais pas travailleuse autonome, mon médecin 
m’aurait mise en arrêt de travail. Je n’ai donc pas vraiment l’énergie de faire suite à votre 
demande d’entrevue et j’en suis désolée. Cordialement, Lucie. »

«  La pluie nous fait peur  », lance sans 
détour Philippe Lavoie. Les trois derniers 
coups d’eau, dont le plus récent en date du
 8 octobre dernier, n’ont fait que renforcer 
cette sourde et prégnante impression de 
vulnérabilité.

Ce jour-là, sa conjointe Sophie et lui ont 
regardé avec inquiétude l’eau monter 
jusqu’à deux pieds du pilier du pont qui en-
jambe la rivière des Mares, tout près de leur 
maison. « On parle d’une journée de pluie 
en automne, pas de quatre jours d’averses 
printanières, avec du dégel en plus… Ce 
qu’on a vu ne nous rassure vraiment pas 
pour le printemps… », lance Philippe.

S’il reconnaît que le ministère des Trans-
ports du Québec a mis toute la gomme pour 
réparer leur terrain et le pont voisin, 
l’attitude du ministère de l’Environnement 
(MELCCFP) le préoccupe. 

«  Ils disent que le cours de la rivière a 
changé, OK, mais on dirait que dans tout ce 

qu’ils ont fait, ils n’ont jamais pris en compte 
que le fond de la rivière n’est plus au même 
endroit qu’avant. À certains endroits, ç’a 
monté facilement de six pieds, avec tout 
le déplacement de sol, de sable… Est-ce 
qu’ils ont évalué l’impact de ça sur le dé-
bit d’eau? Je ne peux pas m’empêcher de 
penser qu’ils n’ont pas assez pris en 
compte les changements structuraux de la 
rivière… », ajoute-t-il. 

Quoi qu’il en soit, la chambre est déjà 
réservée chez ses voisins, et beaux-parents, 
pour le printemps prochain. 

«  C’est sûr qu’en mai, dès qu’il va 
pleuvoir un peu fort, on va se déménager 
là le temps que ça passe. Oui, ils ont fait un 
mur, on veut bien y croire, mais on ne peut 
pas le tester, donc on n’a pas la preuve que 
ça fonctionne… »

Elle est peut-être toujours debout, mais 
la «  maison de rêve  » bâtie avec son 
amoureuse Sophie, n’est plus. 

Odette Thibault et André Devisch

André Devisch et Odette Thibault.

Benoît Liard et Claudia Guerra Lucie Goyer et Alain Lemieux

Sophie Labbé et Philippe Lavoie
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Des sinistrés parmi tant d’autres... six mois plus tard
Il y a quelques mois, nous présentions ici une série de portraits de sinistrés des inondations 
du 1er mai. Six mois après que le coup d’eau ait emporté une partie de leur vie, où en 
sont-ils? Un résumé en quelques mots-clés : déménagement, inquiétude, labeur. Mais avant 
tout  résilien e.

I    

Emelie Bernier ebernier@lecharlevoisien.com

Dans l’appartement dont ils ont eu 
les clés le 1er novembre, Odette Thi-
bault et André Devisch prennent 
tranquillement leurs repères. Pour 
André Devisch, cette expression 
est à prendre au pied de la lettre. 
L’homme, aveugle, doit apprendre à 
se déplacer de la chambre à la salle 
de bain, de la cuisine au salon… 

Le couple doit aussi réapprendre 
à vivre ensemble après six mois de 
séparation. À les voir complices, on 
comprend que ces repères-là ont été 
faciles à retrouver. « C’est un mauvais 
rêve, ce qui nous est arrivé… André 
est revenu dans la région la même 
journée où on a eu les clés. On avait 
hâte d’être ensemble  », résume 
Odette Thibault. Depuis six mois, An-
dré Devisch vivait chez son fils et sa 
bru, à Québec. « Ils nous ont tellement 
aidés. Ils m’ont même donné leur 
chambre…  », lance le père, visible-
ment touché par tant de sollicitude.

Le contraste est frappant entre la 
maison ancestrale qui était leur 
milieu de vie jusqu’au 1er mai et 
cet appartement tout neuf où ils 
viennent tout juste d’emménager. 
Dans un coin, des boîtes s’empilent 
encore. Odette a pris trois jours de 
congé pour le déménagement, mais 
il a bien fallu retourner travailler.

Car ce bel espace de vie n’est pas 
donné, loin de là. «  On a loué pour 
18 mois. On va voir si on est capable 
de continuer de payer ou si on trouve 
quelque chose de moins cher. Ça 
va beaucoup dépendre de ce que 
la Sécurité publique (SP) va nous 
donner… », glisse Odette Thibeault.

Pour l’instant, ils sont dans le néant. 
«  Ce n’est pas réglé avec ni avec 
la SP ni avec la Ville. La SP a pris la 
décision, on ne pouvait pas y retour-
ner parce que la réparation dépas-
sait la moitié de la valeur de la mai-
son. Elle est déclarée perte totale 

et ça va être à la Ville de décréter 
si on démolit ou pas…  », disent-ils. 

La maison est évaluée à près de 265 
000 $ à la MRC, beaucoup moins à 
la Ville. André Devisch n’acceptera 
pas des pinottes. « J’espère qu’avec 
ce que je vais avoir, on va pouvoir 
bien vivre. Mes rentes, ça suffit, 
mais c’est borderline. Et je tiens à 
laisser quelque chose à mon gars, 
même s’il ne veut rien », indique-t-il. 

Odette, elle, continue de travailler. Le 
nouvel appartement est situé tout près 
de la Garderie du coin où elle est cui-
sinière. « Ça, on l’apprécie beaucoup! 

S’il se passe quelque chose, je peux 
venir voir André en deux minutes! » 

Le deuil de la maison de la rue 
Saint-Joseph, lui, est fait. « J’ai 83 ans, 
penses-tu que j’étais intéressé à me 
lancer dans les rénos et à avoir peur 
à chaque coup d’eau que ça recom-
mence? Tout le monde était sur le nerf 
à la dernière grosse pluie. Même moi! 
Je reste pu’ là et j’étais sur le nerf… »

Odette concède que l’appartement 
a «  moins de cachet  » que la mai-
son, mais avec ses grands walk-in, 
ses électroménagers neufs, ses murs 
immaculés, son plancher impec-

cable, il a ses avantages. Et bientôt, 
l’Institut de réadaptation en défi-
cience physique de Québec vien-
dra l’adapter aux besoins d’André. 

«  On va se faire une histoire ici  », 
lance Odette, heureuse d’être enfin 
sous le même toit que son homme.  

Dans un coin de l’appartement, au-
trement peu décoré, un bibelot 
trône. Cette fameuse grenouille en 
ciré jaune, tristement cocasse dans 
l’ancienne maison dévastée, est un 
des artefacts qui les a suivis. Quelque 
chose comme le symbole de leur 
résilience.

Six mois après que leur vie ait été chamboulée par 
les humeurs tumultueuses de la rivière du Gouffre, 
Benoît Liard et Claudia Guerra, résidents de la 
rue Saint-Joseph, vont «  relativement bien  ». 
«  Nous sommes probablement traumatisés tout 
de même. Je pense à tout ça plusieurs fois par jour. 
Il y a beaucoup de choses pour nous le rappeler…  », 
glisse Benoit.

Quelles choses? Le garage a gardé sa patine 
de boue. Le bois de chauffage récupéré aussi. 
Plusieurs objets ont disparu dans la foulée des 
inondations et du ménage qui a suivi… « On se cherche! »

Ils ont réintégré leur maison début juillet, mais les tra-
vaux essentiels ont été complétés il y a quelques jours 
seulement. «  Il y avait tant à faire et l’énergie n’était 
pas nécessairement toujours au rendez-vous…  », 
résume le proprio. 

Le deck et la piscine, séparés par le coup d’eau, ont 
été «  raboutés  ». La piscine, réparée et dûment net-
toyée. Ils s’y sont même baignés cet été. Au fil des mois, 
la végétation a repris le dessus sur la boue. La neige 
effacera, du moins temporairement, certaines traces 
du sinistre. Elle est accueillie avec soulagement, même 
s’ils savent pertinemment que celui-ci est temporaire.

«  Depuis le 1er mai, nous avons systématiquement 
peur des grosses pluies. Les rivières ont clairement 
changé de nature. Voir la rivière des Mares sortir 
autant de fois de son lit soulève des questions. 
Qu’est-ce qui a changé plus haut pour que ça 
arrive soudainement comme ça à plusieurs reprises? », 
questionne Benoît Liard.

Les balades dans le quartier en compagnie de leur 
petite Madeleine donnent toujours lieu à un concert de 
questions. « Les maisons abandonnées ou au revêtement 
arraché l’intriguent. Et ça brasse pas mal ces temps-
ci! Pourquoi il y a des travaux? Pourquoi c’est comme 
ça? Pourquoi les gros camions? Et même si la Ville 
a fait un véritable effort de nettoyage, les odeurs 
sont encore parfois surprenantes, disons… » 

Étonnamment, Claudia et Benoît apprécient le bour-
donnement des travaux. « C’est encourageant et spec-
taculaire à voir! » Les démolitions, complétées, en cours 
ou projetées, sont cependant un rappel quotidien que 
certains ont préféré, et dû, fuir le quartier. «  Ça reste 
inquiétant pour ceux qui sont décidés à rester... et 
c’est peu triste de constater que la démolition est une 
condition pour obtenir le dédommagement de la 
Sécurité publique. Dans un contexte de pénurie de 
logements, est-ce qu’on aurait pu se donner le temps 
d’être créatif et trouver une solution pour conserver 
notre quartier? »

Parce que la vie de quartier, justement, y est fort belle 
malgré tout! «  Le retour des voisins qui sont deve-
nus pour la plupart des amis est vraiment formidable. 
Avoir notre voisin d’en face qui arrive par surprise 
avec un fudge pour la petite, les amis qui sont tou-
jours là pour jaser, aider, partager, fait en sorte que 
nous avons probablement une des plus belles commu-
nautés au Québec selon nous. L’eau n’aura pas brisé ça. 
Au contraire! »

Au bout du rouleau, Lucie Goyer a poliment décliné notre demande d’entrevue. « Après 
six mois, nous sommes exténués. Si je n’étais pas travailleuse autonome, mon médecin 
m’aurait mise en arrêt de travail. Je n’ai donc pas vraiment l’énergie de faire suite à votre 
demande d’entrevue et j’en suis désolée. Cordialement, Lucie. »

«  La pluie nous fait peur  », lance sans 
détour Philippe Lavoie. Les trois derniers 
coups d’eau, dont le plus récent en date du
 8 octobre dernier, n’ont fait que renforcer 
cette sourde et prégnante impression de 
vulnérabilité.

Ce jour-là, sa conjointe Sophie et lui ont 
regardé avec inquiétude l’eau monter 
jusqu’à deux pieds du pilier du pont qui en-
jambe la rivière des Mares, tout près de leur 
maison. « On parle d’une journée de pluie 
en automne, pas de quatre jours d’averses 
printanières, avec du dégel en plus… Ce 
qu’on a vu ne nous rassure vraiment pas 
pour le printemps… », lance Philippe.

S’il reconnaît que le ministère des Trans-
ports du Québec a mis toute la gomme pour 
réparer leur terrain et le pont voisin, 
l’attitude du ministère de l’Environnement 
(MELCCFP) le préoccupe. 

«  Ils disent que le cours de la rivière a 
changé, OK, mais on dirait que dans tout ce 

qu’ils ont fait, ils n’ont jamais pris en compte 
que le fond de la rivière n’est plus au même 
endroit qu’avant. À certains endroits, ç’a 
monté facilement de six pieds, avec tout 
le déplacement de sol, de sable… Est-ce 
qu’ils ont évalué l’impact de ça sur le dé-
bit d’eau? Je ne peux pas m’empêcher de 
penser qu’ils n’ont pas assez pris en 
compte les changements structuraux de la 
rivière… », ajoute-t-il. 

Quoi qu’il en soit, la chambre est déjà 
réservée chez ses voisins, et beaux-parents, 
pour le printemps prochain. 

«  C’est sûr qu’en mai, dès qu’il va 
pleuvoir un peu fort, on va se déménager 
là le temps que ça passe. Oui, ils ont fait un 
mur, on veut bien y croire, mais on ne peut 
pas le tester, donc on n’a pas la preuve que 
ça fonctionne… »

Elle est peut-être toujours debout, mais 
la «  maison de rêve  » bâtie avec son 
amoureuse Sophie, n’est plus. 

Odette Thibault et André Devisch

André Devisch et Odette Thibault.

Benoît Liard et Claudia Guerra Lucie Goyer et Alain Lemieux

Sophie Labbé et Philippe Lavoie
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Quatre déménagements. Des 
heures et des heures de net-
toyage, de ménage, de tri. Un 
nombre incalculable d’appels 
téléphoniques. De la pape-
rasse. Beaucoup de pape-
rasse. Des creux de vague. 
De l’huile de coude. Des amis 
solidaires. 

Et une maison qui n’est plus 
qu’une coquille vide, sus-
pendue entre ciel et terre. 

Six mois plus tard, voici à 
peu près le résumé de la vie 
d’Outi et Yves Giroux. 

Ils m’accueillent dans une 
maison louée (au tarif «  ré-
sidence de tourisme  ») à 
quelques minutes à pied 
du chantier qu’est devenue 
leur demeure. Amochée par 
les inondations, elle est au-
jourd’hui en processus « d’im-
munisation », quelque chose 
qui pourrait se traduire par 
«  rendre résistante aux inon-
dations ».

« Elle sera surélevée au-des-
sus de la hauteur de crue des 
eaux. On refait des fonda-
tions « inondables », qui vont 
pouvoir supporter l’eau  », 
résume Yves Giroux. Car de 
l’eau, il y en aura encore, le 
couple en semble convaincu.

«  La Sécurité publique nous 
disait que nos fondations 
étaient OK, mais c’était clai-
rement impossible de re-
construire là-dessus. On a 
eu une bonne collaboration 
avec la Ville, mais ça a pris 
des mois de représentations, 
d’insistance auprès de la SP. 
On était prêt à commencer 
les travaux à la mi-août. » 

Avec tout ça, ils ont plutôt 
débuté le 26 octobre. 

Et là, il faudrait qu’ils «  hiver-
nisent » leur maison. Un coup 
d’œil suffit pour réaliser l’ab-
surdité de cette demande. Ju-
chée une quinzaine de pieds 
dans les airs, la maison n’est 
plus qu’une carcasse de bois 
pièce sur pièce. Il n’y a plus 
ni division, ni plancher, ni pla-
fond. Seul l’escalier subsiste, 
suspendu au-dessus du vide.

« On a reçu un courriel de la 

Ville à ce sujet cette semaine. 
La neige est déjà tombée, 
c’est l’hiver! Avec les délais, 
la maison ne sera pas assise 
avant la fin de la semaine. 
Après, il faut trouver une fa-
çon de mettre du chauffage 
de construction, temporaire, 
parce qu’il n’y a aucun électri-
cien disponible pour faire les 
travaux avant les fêtes. Et iso-
ler, fermer les murs, faire des 
divisions… »

Au moins, il se passe quelque 
chose. 

« Il y a des moments stressants, 
mais la majorité du temps, 
quand les choses avancent, 
je me sens bien. On n’est pas 
chez nous, on n’a pas encore 
fini de nettoyer nos choses 
pleines de bouette, mais les 
choses avancent…  », lance 
Outi. Après l’inondation, elle 
a laissé son emploi pour se 
consacrer à tout le travail 
à faire. Elle est consciente 
de son privilège. Car tout 
ça prend énormément de 
temps. Et d’énergie.

Comme leur maison fait par-
tie des trois premiers chan-
tiers d’immunisation, ils ont 
parfois l’impression de servir 
de trail blazers, ou de co-
bayes, c’est selon. Et ce n’est 
pas nécessairement une po-
sition confortable! « On serait 
vraiment très dû pour une 
rencontre des sinistrés avec 
la Ville et la Sécurité publique 
parce que là, ils se renvoient 
la balle, c’est flou et c’est vrai-
ment drainant. Et on pourrait 
aborder tous les aspects : 
immunisation, aide au loge-
ment, plan à long terme… 
Ce serait bien, même, que 
toutes les instances soient là, 
le fédéral et la Santé publique 
aussi, et que chacun réponde 
aux questions selon son do-
maine d’expertise  », lance 
Yves Giroux.

Ils espèrent pouvoir réinté-
grer leur demeure le 1er mai. 
«  Ce serait le scénario idéal 
pour ne pas avoir à démé-
nager une autre fois, car 
notre bail vient à échéance 
le 1er mai. C’est stressant, il 
y a beaucoup de questions, 
mais on est dans l’action, on 
avance. »

Madeleine et Marc-André m’accueillent dans une maison qui n’a plus rien 
à voir avec celle que j’avais visitée. Il faut dire qu’elle ne payait pas de mine 
à l’époque… Les murs à moitié arrachés, la boue recouvrant encore le 
plancher, les meubles absents, pour la plupart jetés aux ordures… 
L’eau avait fait des ravages incommensurables.

Le cocon chaleureux d’aujourd’hui n’en semble que plus douillet. « On a eu 
le permis le 19 juin à 15h15. Après ça, on a travaillé, travaillé, travaillé, dix 
heures par jour, sept jours par semaine », glissent-ils d’un même souffle.

Ils ont tout fait eux-mêmes ou presque. Les enfants, les amis ont donné 
un coup de main, une aide grandement appréciée. L’argent de la Sécurité 
publique a couvert les frais des matériaux, à peu près, mais n’aurait jamais 
suffi à payer un entrepreneur.

Durant des mois, ils ont nettoyé, arraché, vidé, puis patiem-
ment, une étape à la fois, ils ont retapé leur demeure.   «  On est 
très reconnaissant envers ma sœur qui nous a prêté le petit loge-
ment qu’elle garde pour ses enfants. Ça nous a permis d’être bien 
installés pendant qu’on venait travailler ici. Le soir, on était tellement fatigué! 
On soupait, on prenait une douche et on se couchait. Et on recommençait 
le lendemain! » Tout ça pendant des mois.

Au milieu du salon, un meuble, à la fois imposant et discret, a pris place. 
«  C’est du rangement. On ne laisse plus grand-chose dans la cave…  », 
explique Madeleine. 

Un foyer diffuse une douce chaleur. Près du fauteuil où elle est 
assise, Madeleine me montre une nouvelle fenêtre. «  Il a fallu 
reconstruire les murs, j’en ai profité pour la faire ajouter. C’est mon petit 
caprice », rigole-t-elle. 

Quelques menus détails doivent encore être réglés - une suspension ici, un 
coup de pinceau… -, mais la maison est à leur goût. « On en a profité pour 
virer ça de bord », raconte Madeleine. La télé a pris la place du piano. Le 
piano? Parti. « Il avait pris l’eau, on l’a donné. »

Le revêtement extérieur a été refait. La maison des grands-parents de Made-
leine a retrouvé son lustre d’hier.

L’arrivée de l’hiver donne un petit répit au couple, mais dès le printemps, il 
faudra s’attaquer au terrain. 

« Mais là, on va se reposer un peu », lancent-ils en riant. Visiblement, leur 
amour n’est pas parti avec le courant.

Madeleine Desgagnés et Marc-André Gagnon

Chez Madeleine 
Desgagnés et 

Marc-André Gagnon. 

APRÈS.

Chez Madeleine 
Desgagnés et 

Marc-André Gagnon. 

AVANT.

Yves et Outi Giroux

La maison d’Outi et Yves Giroux devra être hivernée pour l’hiver. Réaliste?
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Quatre déménagements. Des 
heures et des heures de net-
toyage, de ménage, de tri. Un 
nombre incalculable d’appels 
téléphoniques. De la pape-
rasse. Beaucoup de pape-
rasse. Des creux de vague. 
De l’huile de coude. Des amis 
solidaires. 

Et une maison qui n’est plus 
qu’une coquille vide, sus-
pendue entre ciel et terre. 

Six mois plus tard, voici à 
peu près le résumé de la vie 
d’Outi et Yves Giroux. 

Ils m’accueillent dans une 
maison louée (au tarif «  ré-
sidence de tourisme  ») à 
quelques minutes à pied 
du chantier qu’est devenue 
leur demeure. Amochée par 
les inondations, elle est au-
jourd’hui en processus « d’im-
munisation », quelque chose 
qui pourrait se traduire par 
«  rendre résistante aux inon-
dations ».

« Elle sera surélevée au-des-
sus de la hauteur de crue des 
eaux. On refait des fonda-
tions « inondables », qui vont 
pouvoir supporter l’eau  », 
résume Yves Giroux. Car de 
l’eau, il y en aura encore, le 
couple en semble convaincu.

«  La Sécurité publique nous 
disait que nos fondations 
étaient OK, mais c’était clai-
rement impossible de re-
construire là-dessus. On a 
eu une bonne collaboration 
avec la Ville, mais ça a pris 
des mois de représentations, 
d’insistance auprès de la SP. 
On était prêt à commencer 
les travaux à la mi-août. » 

Avec tout ça, ils ont plutôt 
débuté le 26 octobre. 

Et là, il faudrait qu’ils «  hiver-
nisent » leur maison. Un coup 
d’œil suffit pour réaliser l’ab-
surdité de cette demande. Ju-
chée une quinzaine de pieds 
dans les airs, la maison n’est 
plus qu’une carcasse de bois 
pièce sur pièce. Il n’y a plus 
ni division, ni plancher, ni pla-
fond. Seul l’escalier subsiste, 
suspendu au-dessus du vide.

« On a reçu un courriel de la 

Ville à ce sujet cette semaine. 
La neige est déjà tombée, 
c’est l’hiver! Avec les délais, 
la maison ne sera pas assise 
avant la fin de la semaine. 
Après, il faut trouver une fa-
çon de mettre du chauffage 
de construction, temporaire, 
parce qu’il n’y a aucun électri-
cien disponible pour faire les 
travaux avant les fêtes. Et iso-
ler, fermer les murs, faire des 
divisions… »

Au moins, il se passe quelque 
chose. 

« Il y a des moments stressants, 
mais la majorité du temps, 
quand les choses avancent, 
je me sens bien. On n’est pas 
chez nous, on n’a pas encore 
fini de nettoyer nos choses 
pleines de bouette, mais les 
choses avancent…  », lance 
Outi. Après l’inondation, elle 
a laissé son emploi pour se 
consacrer à tout le travail 
à faire. Elle est consciente 
de son privilège. Car tout 
ça prend énormément de 
temps. Et d’énergie.

Comme leur maison fait par-
tie des trois premiers chan-
tiers d’immunisation, ils ont 
parfois l’impression de servir 
de trail blazers, ou de co-
bayes, c’est selon. Et ce n’est 
pas nécessairement une po-
sition confortable! « On serait 
vraiment très dû pour une 
rencontre des sinistrés avec 
la Ville et la Sécurité publique 
parce que là, ils se renvoient 
la balle, c’est flou et c’est vrai-
ment drainant. Et on pourrait 
aborder tous les aspects : 
immunisation, aide au loge-
ment, plan à long terme… 
Ce serait bien, même, que 
toutes les instances soient là, 
le fédéral et la Santé publique 
aussi, et que chacun réponde 
aux questions selon son do-
maine d’expertise  », lance 
Yves Giroux.

Ils espèrent pouvoir réinté-
grer leur demeure le 1er mai. 
«  Ce serait le scénario idéal 
pour ne pas avoir à démé-
nager une autre fois, car 
notre bail vient à échéance 
le 1er mai. C’est stressant, il 
y a beaucoup de questions, 
mais on est dans l’action, on 
avance. »

Madeleine et Marc-André m’accueillent dans une maison qui n’a plus rien 
à voir avec celle que j’avais visitée. Il faut dire qu’elle ne payait pas de mine 
à l’époque… Les murs à moitié arrachés, la boue recouvrant encore le 
plancher, les meubles absents, pour la plupart jetés aux ordures… 
L’eau avait fait des ravages incommensurables.

Le cocon chaleureux d’aujourd’hui n’en semble que plus douillet. « On a eu 
le permis le 19 juin à 15h15. Après ça, on a travaillé, travaillé, travaillé, dix 
heures par jour, sept jours par semaine », glissent-ils d’un même souffle.

Ils ont tout fait eux-mêmes ou presque. Les enfants, les amis ont donné 
un coup de main, une aide grandement appréciée. L’argent de la Sécurité 
publique a couvert les frais des matériaux, à peu près, mais n’aurait jamais 
suffi à payer un entrepreneur.

Durant des mois, ils ont nettoyé, arraché, vidé, puis patiem-
ment, une étape à la fois, ils ont retapé leur demeure.   «  On est 
très reconnaissant envers ma sœur qui nous a prêté le petit loge-
ment qu’elle garde pour ses enfants. Ça nous a permis d’être bien 
installés pendant qu’on venait travailler ici. Le soir, on était tellement fatigué! 
On soupait, on prenait une douche et on se couchait. Et on recommençait 
le lendemain! » Tout ça pendant des mois.

Au milieu du salon, un meuble, à la fois imposant et discret, a pris place. 
«  C’est du rangement. On ne laisse plus grand-chose dans la cave…  », 
explique Madeleine. 

Un foyer diffuse une douce chaleur. Près du fauteuil où elle est 
assise, Madeleine me montre une nouvelle fenêtre. «  Il a fallu 
reconstruire les murs, j’en ai profité pour la faire ajouter. C’est mon petit 
caprice », rigole-t-elle. 

Quelques menus détails doivent encore être réglés - une suspension ici, un 
coup de pinceau… -, mais la maison est à leur goût. « On en a profité pour 
virer ça de bord », raconte Madeleine. La télé a pris la place du piano. Le 
piano? Parti. « Il avait pris l’eau, on l’a donné. »

Le revêtement extérieur a été refait. La maison des grands-parents de Made-
leine a retrouvé son lustre d’hier.

L’arrivée de l’hiver donne un petit répit au couple, mais dès le printemps, il 
faudra s’attaquer au terrain. 

« Mais là, on va se reposer un peu », lancent-ils en riant. Visiblement, leur 
amour n’est pas parti avec le courant.

Madeleine Desgagnés et Marc-André Gagnon

Chez Madeleine 
Desgagnés et 

Marc-André Gagnon. 

APRÈS.

Chez Madeleine 
Desgagnés et 

Marc-André Gagnon. 

AVANT.

Yves et Outi Giroux

La maison d’Outi et Yves Giroux devra être hivernée pour l’hiver. Réaliste?

Vous avez déjà songé à acheter une entreprise près de chez vous 
pour ne pas qu’elle ferme ses portes?  

Vous êtes un(e) propriétaire à la recherche d’une relève pour votre entreprise?

Pour l’entreprise dont les activités sont essentielles à un groupe (travailleurs, consommateurs, 
fournisseurs, citoyens), un repreneur collectif sous forme de coopérative 

ou d’organisme à but non lucratif est une option à explorer. 

Venez en apprendre davantage sur le repreneuriat collectif, poser vos questions à des spécialistes 
et découvrir le Café Sol, un exemple de reprise collective réussie aux Éboulements!
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(LT) Le changement de lieu et de dates 
a été bénéfique pour le Salon des 
métiers d’art de Charlevoix. Les arti-
sans et les producteurs ont accueilli 
de nombreux visiteurs au Café de la 

are du 10 au 12 novembre.

Les producteurs et artisans ren-
contrés sont tous unanimes  

l’ambiance était chaleureuse, les sta-
tionnements étaient accessibles et 
étaient remplis samedi apr s-midi 
lors du passage du ournal.

ne vingtaine d’exposants et pro-
ducteurs étaient présents, en plus 
des ateliers en continu et le stand de 
la boutique des métiers d’art.

La coordonnatrice de la Corporation 
des métiers d’art, Annick Perron, est 
emballée et confirme que le Salon 
des métiers d’art aura lieu au m me 
endroit et aux m mes dates l’an 
prochain.

«  Pour nous, c’est un succ s total, 
c’est plein à craquer cet apr s-
midi samedi . C’était voulu de 
notre part de diminuer l’espace 
afin de rendre le Salon plus 
chaleureux et accessible. n peut 
dire mission accomplie. Il y a 
une accessibilité ici pour la 
nourriture, les visiteurs peuvent 
manger une bouchée à bas prix. 
Ils peuvent prendre une bi re ou 

un café et visiter les artisans apr s. 
ous n’avions pas cette accessi-

bilité au Manoir ichelieu. L’acc s 
au stationnement faisait aussi 
partie des irritants ».

Le changement de dates a permis 
aux gens d’acheter leurs cadeaux 
de o l plus t t. «  C’est la m me 
fin de semaine que le Saguenay 
et eux ils le font à cette date 
depuis plusieurs années. n 
constate que les artisans vendent 
plus. Ce sera désormais notre 
date. n pourrait organiser à 
nouveau la soirée IP l’an prochain. 

n voit qu’il y a du potentiel ici  », 
ajoute Mme Perron.Les produits de la Cidrerie et Vergers Pedneault sont toujours très populaires.

Pari réussi pour le 
Salon des métiers d’art

es organisateurs ont onfirmé ue l’é énement re iendrait l’an pro ain au m me endroit.

D  « Le Manoir est toujours là pour 
nous  », lance Maude uteau-Cou-
sineau, la directrice générale du 
Service d’aide communautaire de 
Charlevoix- st SACC . Ceux qui se 
demandaient l’impact de la cam-
pagne Les Arbres de l’ spoir du plus 
grand h tel de Charlevoix viennent 
d’obtenir une réponse claire, nette 
et précise.

C’est la 8e année que airmont Le 
Manoir ichelieu invite des fournis-
seurs et entreprises à décorer un 
arbre dans le grand hall, moyennant 
un don. « C’est l’édition avec le plus 
de partenaires. 20 sont présents  », 
commente fi rement la spécialiste 
des relations publiques et marketing 
digital, Marion Dukiel.

L’h tel propose aussi à sa client le 
de réserver le forfait « Les Arbres de 
l’ spoir ». Il sera disponible entre le 
30 novembre 2023 et le 2  février 
2024. n don de 10 $ par nuit s’ajou-
tera à la contribution de l’établisse-
ment qui s’élevait à 8 500 $ en 2022.

Ce ne sont pas les options qui 
manquent au SACC pour bien 
investir l’argent. « Il sera dédié à l’un 
de nos programmes s’adressant 
aux enfants  », souligne la direc-
trice générale de l’organisme. Le 
programme des collations servies 
dans les écoles de Charlevoix-

st coûte à lui seul 164 000 $. 
220 000 portions ont été préparées 
pour les 1 300 él ves. «  C’est un 
tr s gros projet pour nous. Il 
nécessite une di aine de parte-
naires  », poursuit Maude uteau-
Cousineau.

«  Le manoir contribue avec nous à 
plusieurs reprises et sous plusieurs 
formes. Des dons de nourriture et 
de produits sont faits », continue la 
D  qui ajoute que l’h tel ach te 
des livres à la ressourcerie. « Ce sont 
des ententes gagnant-gagnant  », 
renchérit Marion Dukiel.

Des 20 entreprises commanditaires 
d’un arbre, la moitié sont de la 
région.

as al rem la  aude uteau Cousineau et milie odin du CC  a e  arion u iel du 
airmont e anoir i elieu.

arine es nes et l’é uipe  er C oix de C arle oix.

e généreux airmont e anoir i elieu
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Vo t r e  o p i n i o n
Le bal est lancé pour les 
grèves dans la fonction 
publique québécoise. Ça 
risque d’être un automne/
hiver tr s long. Afin de 
mieux comprendre la raison 
derri re l’apparent «  ras-le-
bol » des employés de l’ tat 
québécois, rappelons que 
celui-ci tire ses racines de 
la «  loi matraque » de 1 83. 
Les salaires de tous les fonc-
tionnaires sont effectivement 
coupés de 20 % du jour au 
lendemain. Depuis 1 83, les 
fonctionnaires québécois 
n’ont jamais repris ce retard. 

Selon l’Institut de la statis-
tique du Québec, en 2022 :

 les employés de l’ad-
ministration québécoise 
gagnent […] un salaire […] 
11,  % inférieur à celui de 
l’ensemble des autres salariés 
québécois travaillant dans les 
entreprises de 200 employés 
et plus. Un retard de 
8,7 % est également observé 
par rapport aux employés 
du secteur privé et de 18,6 % 
par rapport aux salariés 
des autres secteurs publics 
sociétés d’ tat, universités, 

municipalités et administra-
tion fédérale au Québec).

Même si le fonds du Régime 
de retraite des employés 
du gouvernement et des 
organismes publics demeure 
somme toute un attrait, il n’est 
plus la vache dorée d’antan. 
En effet, de tels fonds ne 
sont plus exclusifs au secteur 
public. Vous conviendrez 
que le fonds de pension ne 
contribue pas à couvrir les 
augmentations dans les taux 
hypothécaires ni le panier 
d’épicerie. L’in ation a aug-
menté de 16,37 % depuis 

201 . De plus, l’offre du gou-
vernement de 10,3 % sur 5 
ans semble bien dérisoire à 
c té du 30 % des parlemen-
taires ou du 21 % de la Sûreté 
du Québec.

Le mythe de la permanence 
d’emploi tient également 
bon malgré le fait que 
40 % des fonctionnaires ont 
un statut précaire. Avec les 
gels d’embauche décrétés, 
il s’est développé dans tout 
l’appareil public un style de 
gestion priorisant l’utilisation 
des emplois occasionnels, 
étudiants et saisonniers 
bien en dessous du «  saint 
35-heures-semaine ».

’ai eu le « plaisir » d’ tre aux 
premi res loges de ce style 
de gestion dans Charlevoix. 
J’ai pu constater directement 
l’anxiété et l’insécurité finan-
cière que de telles politiques 
ont eues sur mes collègues 
et moi. Au même moment, 
on me disait à quel point 
nous avions de belles jobs
payantes et faciles avec un 
fonds de pension « blindé ».

Malgré des années d’austé-
rité et la pandémie qui ont 
af igé le filet social québé-
cois, les employés de l’ tat 
ont gardé le sens du devoir 
face à l’incertitude. aire du 
chantage avec les primes 
consenties des employés 
du syst me de santé durant 
la pandémie démontre une 
mauvaise foi. Même si les 
grèves entraînent des com-
plications à leurs routines 
surchargées, 87 % des ué-
bécois soutiennent les reven-
dications des syndicats. 

Dans un monde où l’on tente 
d’attirer les travailleurs dans 
les services publics, alors 
que la pénurie de main-
d’œuvre rend la compétition 
féroce, il faut commencer à 
être conséquent et offrir des 
conditions de travail et des 
salaires attrayants. Le Syndi-
cat de la fonction publique 
et parapublique du Québec 
faisait également ce constat 
en 2018, décriant le peu 
d’attractivité de la fonction 

publique québécoise. orce 
est de constater que peu de 
choses ont bougé depuis 
2018, mis à part l’in ation. 

Mathieu Girard
Originaire de 
Notre-Dame-des-Monts

Finissant au baccalauréat 
en science politique à 
l’Université Laval 

L’État québécois et nous

Mathieu Girard 
Photo Alice Villeneuve 25
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Tenu au Centre éducatif Saint-Aubin, à 
Baie-Saint-Paul, le Forum avait d’abord 
pour objectif de dresser un portrait de 
l’immigration actuelle dans Charle-
voix. « Il y en a combien  Ils viennent 
d’o  C’est quoi les défis  n veut  
prendre le pouls par la même occa-
sion  », explique Myriam Cloutier, 
conseillère en développement territo-
rial à la M C de Charlevoix.

L’organisation de ce forum découle 
du Plan d’action, d’accueil, d’inté-
gration et de pleine participation 
des personnes immigrantes de la 
M C. Abdelkarim l armoudi, lui-
même immigrant dans Charlevoix et 
chargé de la mise en œuvre du Plan, 
est d’ailleurs l’instigateur du forum.

« Je suis content d’avoir été le chef 
de projet pour la M C sur ce sujet. 
e crois que ce forum a permis de 

créer des liens entre les différents 
acteurs de l’immigration dans Char-
levoix et de faire avancer la ré exion 
et l’action sur cette question impor-
tante pour le développement de 
notre région », mentionne-t-il.

«  ltimement, l’objectif de la M C, 
c’est vraiment la rétention, donc 

l’enracinement de ces gens-là, parce 
que ce n’est pas juste un besoin 
économique pour nous, c’est m me 
la vitalité sociale de notre région », 
poursuit Myriam Cloutier.

La journée ouvrait sur la conférence 
« Accueil et inclusion  une responsa-
bilité partagée » du formateur-consul-

tant o l a ej. «  n a tous une 
responsabilité dans l’accueil, l’inté-
gration, l’inclusion de la personne 
nouvellement arrivée. Ça demande 
un certain travail », indique-t-il.

Le formateur souligne en même 
temps qu’il «  adore les démarches 
qui sont entreprises en région, o  il y 
a cette proximité avec les décideurs, 

avec les leaders, avec les élus, avec 
la population ».

Le forum s’adressait autant aux 
entrepreneurs, aux organismes, aux 
municipalités qu’aux citoyens. «  n 
réunissant ces gens-là, en montrant 
les bonnes pratiques, puis ce qu’on 
peut faire mieux ensemble,  on a 

envie d’améliorer vraiment les condi-
tions d’accueil et d’intégration dans 
notre région  », affirme la conseill re 
de la M C.

Différents ateliers portant sur des 
aspects concrets de l’embauche de per-
sonnes immigrantes étaient proposés  
Les pratiques inclusives à l’embauche 
de la main-d’œuvre immigrante, Déco-

der le curriculum vitae d’une personne 
immigrante ou encore De la théorie 
à la réalité, bonnes pratiques pour 
l’immigration en entreprise. Plusieurs 
entreprises étaient donc présentes 
pour en profiter, notamment le CI SSS 
de la Capitale-Nationale, Simard 
Suspensions ou airmont Le Manoir 

ichelieu, «  des entreprises qui  ont 
envie d’améliorer leurs pratiques, de 
favoriser la rétention et l’enracinement 
de leurs nouvelles ressources », selon 
Myriam Cloutier.

Malgré l’invitation, le Club Med 
Québec Charlevoix, le plus gros 
employeur de travailleurs immi-
grants de la région et qui a eu plu-
sieurs fois mauvaise presse à propos 
de leurs conditions de travail, était le 
grand absent du Forum, même s’il a 
été dûment invité.

L’événement de concertation orga-
nisé par la M C de Charlevoix se veut 
régional. « n entrevoit déjà des pro-
chaines éditions. n le voit tr s ter-
ritorial, on a déjà fait des approches 
avec l’ st pour voir comment on peut 
le travailler ensemble ». Des repré-
sentants de la M C voisine étaient 
d’ailleurs présents.

Le Forum débutait par la conférence « Accueil et 
inclusion: une responsabilité partagée » de Joël Nawej.

Près de 80 personnes se sont concertées sur les enjeux de l’immigration dans Charlevoix.Le formateur et consultant Joël Nawej.

Un premier Forum 
de l’immigration

« L’immigration,  ce n’est pas juste un besoin 
économique pour nous, c’est m me la vitalité 
sociale de notre région. »

—Myriam Cloutier

Le premier Forum régional de 
l’immigration dans Charlevoix 
a rassemblé le 10 novembre 
environ 80 personnes des 
secteurs public et privé, dans 
le but de faire le point sur l’inté-
gration des nouveaux arrivants 
et améliorer les pratiques pour 
les retenir.

Jean-Baptiste Levêque
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MOT DU MAIRE          
La saison automnale a été particulièrement chargée à 
Baie-Saint-Paul. Plusieurs événements et activités se 
sont déroulés. Malgré la grande couverture de presse, 
je ne peux passer sous silence l’inauguration de l’Aréna 
Luc-et-Marie-Claude qui fut un succès sur toute la 
ligne. La journée a débuté par le dévoilement de l’œuvre 
S’élancer de l’artiste Hélène Rochette, suivie de la coupure 
de ruban officielle. Puis, ce fut la mise au jeu protocolaire 
du match amical en compagnie des dignitaires, dont 
M. Luc Bradet et Mme Marie-Claude Savard-Gagnon; 

leur présence a été appréciée et chaudement applaudie. 

Plus de mille spectateurs ont eu la chance d’assister au match inaugural 
et voir évoluer notamment David Desharnais, Alexandre Daigle, Derrick 
Brassard, Maxime Talbot, Bruno Gervais, ainsi que la préférée du public, la 
gardienne de but Ann-Renée Desbiens. L’équipe de Hyundai J-R Thibault a 
remporté les honneurs. Je profite de l’occasion pour remercier une fois de 
plus M. Sébastien Thibault, président de la campagne de collecte de fonds 
et son équipe de plus de quatre-vingts bénévoles qui ont participé à l’organi-
sation de cette journée mémorable. 

Pendant l’automne, en plus des participations à titre de panelliste et 
conférencier à la Fédération québécoise des municipalités (FQM) et 
à la conférence Adaptation future 2023 portant sur la communication des 
besoins et solutions touchant à l’adaptation aux changements climatiques au 
Québec, Conservation de la Nature Canada est devenu un nouveau partenaire 
dans la protection de l’environnement du secteur de la plage et la batture au 
boisé du Quai, où l’organisme a annoncé la protection de 200 hectares pour 
assurer le maintien à long terme de sa biodiversité. 

J’ai aussi remis une plaque souvenir au Club FADOQ pour leur cinquantième 
anniversaire, inauguré notre nouvel observatoire astronomique, participé 
à la célébration du 25e anniversaire du Centre d’archives régional de 
Charlevoix ainsi que l’Halloween avec les tous petits! Tout cela en 
poursuivant mon travail auprès des instances politiques et de l’appareil 
gouvernemental, pour recevoir l’aide financière et accélérer le rétablisse-
ment à la suite des inondations. Je me réjouis de voir l’état d’avancement 
de la digue, du mur de protection de la rue Ménard, du mur Ouest de la 
rivière du Gouffre et des travaux de nettoyage des berges qui avancent 
rapidement.

Je vous invite à lire la suite de l’Informateur qui présente une revue de nos ac-
tivités automnales et vous donne rendez-vous le 12 décembre prochain, à la 
séance du budget 2024. Ne manquez pas le numéro du 19 décembre de l’Infor-
mateur où paraîtra le budget 2024 ainsi que la rétrospective de l’année 2023. 

Le Maire

Michaël Pilote

Photos 1 et 2 :  Olivia Kopec • 3 : Donald Lavoie • 4 : Centre d’archives • 5 : FADOQ

MOT DU DIRECTEUR GÉNÉRAL         

J’aimerais revenir sur le bilan présenté le 1er novembre, 
six mois après les inondations de mai 2023, puisqu’il 
a évolué depuis. Je veux aussi préciser que, malgré 
la somme de travail additionnel occasionné par les 
inondations, nous réalisons les activités prévues au 
calendrier 2023. 

Des mandats ont été octroyés pour des études sur les 
murs Saint-Joseph et Saint-Jean-Baptiste afin de réali-

ser des travaux majeurs de consolidation à long terme. Ces travaux seront 
admissibles au programme PRAFI du gouvernement du Québec à hauteur de 
75 %. Les travaux avancent bien. 

Les travaux temporaires d’enrochement de la digue sont presque termi-
nés. L’enrochement a rapidement été fait dans l’ancien site du mur de la rue 
Ménard dans le but de sécuriser le secteur et assurer l’étanchéité du mur. 
Nous avons pu constater que l’enrochement a bien joué son rôle lors des 
fortes pluies du 8 octobre. D’autres travaux temporaires sont en cours pour 
solidifier le mur Ouest de la rivière du Gouffre. Un mandat a été octroyé pour 
le nettoyage des berges de la rivière du Gouffre; les travaux ont débuté le 
2 novembre dernier et se termineront avant l’hiver. 

Nous avons également mis en place de nouvelles actions liées à notre plan 
d’intervention en mesure d’urgence. Dès l’annonce de fortes pluies, le comité 
de mesures d’urgence se mobilise en mode vigie. Des employés des services 
sécurité-incendies et des travaux publics vont sur le terrain pour surveiller 
l’état de la situation et pour assurer la sécurité de tous. Selon les prévisions 
météorologiques, différentes interventions sont réalisées. Pour les pluies du 
8 octobre dernier, des sacs de sable ont été placés dans certains lieux plus 
critiques, le long de la rivière du Gouffre. Cela a donné de bons résultats. 
Malgré la quantité de pluie tombée, le mur a bien répondu, ce qui nous en-
courage pour la suite. Les travaux d’immunisation de certaines résidences 
ont débuté sur la rue Saint-Joseph; on voit que les travaux avancent et c’est 
encourageant. 

Finalement, en ce qui concerne le fonds d’aide aux sinistrés issus de la levée 
de fonds supervisée par le centre communautaire Pro-Santé, l’analyse des 
demandes avancent et les certificats cadeaux seront bientôt distribués par 
la Ville. 

Aménagement et urbanisme

Nous avons entamé l’élaboration d’un Plan d’aménagement des milieux de 
vie bâtis en zone inondable avec l’organisme Vivre en ville en octobre dernier. 
Cette planification prend en compte une multitude de préoccupations telles 
que la sécurité et la santé publique, la protection des milieux habités, l’adap-
tation aux changements climatiques et la mise en valeur du patrimoine bâti. 
Nous voulons faire les bons choix afin de proposer des scénarios durables qui 
permettront une meilleure résilience face aux inondations. 
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RÉSIDENCE ÉVALUÉE À 300 000$

COMMERCE ÉVALUÉ À 400 000$

PROGRAMME TRIENNAL D’IMMOBILISATION (PTI)

DÉNEIGEMENT 
Nouveau : ligne info déneigement  

Pour connaître les opérations de  
déneigement planifiées à l'intérieur du  

périmètre urbain, incluant le ramassage  
et le soufflage, composez le 418 435-8305.

RAPPEL
Le stationnement est interdit sur tout le  

territoire à partir de 1 h jusqu’à 6 h du matin, 
entre le 15 novembre et le 15 avril. Pendant 

les tempêtes, évitez de laisser vos véhicules 
sur la voie publique afin de faciliter le travail 

des équipes de déneigement. Il est également 
interdit de stationner en tout temps dans les  
virées publiques pendant la même période.  

Soyez prudent si vous voyez des employés  
municipaux effectuer des travaux dans votre 

secteur, ralentissez, nous travaillons pour vous!

MEC  : NOUVEAU SERVICE POUR LES SINISTRÉS

Plusieurs sinistrés, devant l’ampleur des travaux, n’ont pas l’énergie 
d’entreprendre les rénovations et vont faire le choix d’une démolition 
volontaire. Toutefois, dans le contexte actuel, il peut y avoir des 
personnes intéressées à acheter une résidence sinistrée, la rénover 
pour l’habiter. Cette alternative permet à la fois de conserver un bâtiment 
patrimonial et un logement avec cachet situé au centre-ville, à proximi-
té de tous les services. Pour faciliter la rencontre d’un vendeur et d’un 
acheteur, (un individu ou un entrepreneur), le Service d’aide à la re-
cherche de logement (SARL) offre maintenant le MEC qui met en 
contact un acheteur potentiel avec un vendeur d’une propriété sinistrée. 
Il faut contacter Laurie au (418) 435-2850, poste 1 ou 4 ou par courriel : 
sarl@omhbsp.com 

En résumé

La situation à Baie-Saint-Paul se présente comme suit :

• 274 immeubles ont été touchés, dont 63 sur la rue Saint-Joseph;
• 217 sont inscrits au ministère de la Sécurité publique (MSP);  
  ont re u leur certificat de dommage

• 115 permis ont été délivrés, incluant 6 permis de démolition; 
• 18 demandes de permis sont en attente; 
• 16 demandes de permis de démolition sont en analyse.

À ce jour, la Ville a dû débourser 3,84 M$ en frais divers, dont 774 000 $, 
directement à sa charge. 

e gouvernement du uébec a confirmé une subvention de ,   dans 
le cadre du programme de résilience et d’adaptation face aux inondations 
(PRAFI).  

Le montant résiduel de 2,336 M$ est admissible au programme de 
subvention à raison de 75 %. 

La Ville de Baie-Saint-Paul attend les résultats des études en cours qui 
présenteront les investissements à prévoir selon les meilleurs scénarios 
pour sécuriser le secteur à long terme. 

Gilles Gagnon

Directeur général

Cette année, c’était à notre tour de recevoir! Une délégation  de 
dignitaires d’Arcachon était parmi nous en septembre. Parmi les in-
térêts exprimés, soulignons le développement durable et le tourisme 
durable, le logement locatif de courte et longue durées, l’abordabilité 
et l’accessibilité au logement, les événements tels Le Festif!, Cuisine, 
Cinéma et Confidences ainsi que la médecine de ruralité. C’est ainsi 
que plusieurs intervenants sont venus présenter leurs activités et fa-
çons de faire qui les rendent uniques.

Un accueil civique a eu lieu au Musée d’art contemporain en compa-
gnie de Madame Gabrielle Bouchard, directrice générale, ainsi que 
des élus du Conseil de Ville de Baie-Saint-Paul. Madame Bouchard 
a présenté l’exposition en cours soulignant le 100e anniversaire de 
naissance de Jean-Paul Riopelle, Un lieu de mémoire : Contextes 
d’existence. 

La visite du centre-ville à pied en passant par la Maison René-
Richard, la rue Saint-Jean-Baptiste, Maison Mère, le boisé du Quai et 
le pavillon du Saint-Laurent les ont charmés. 

DÉLÉGATION D’ARCACHON À BAIE-SAINT-PAUL         

Gilles Gagnon, Garton Duchesne, Annie Bouchard, Yves Boily, directeur général et élus de la Ville de Baie-
Saint-Paul; Yves Foulon, maire d’Arcachon, Michaël Pilote, maire de Baie-Saint-Paul, Bernard Lummeaux, 
maire adjoint à la culture, Claire Marescot, maire adjoint à l’urbanisme, commerce et animations d’Arca-
chon, Jean-François Ménard et Xavier Bessone de la Ville et Gabrielle Boucard, directrice générale du MAC.
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Dossier # 3403

Client(s) Mme Marilyne Busque-Dubois

Adresse 121, rue Saint-Joseph, Baie-Saint-Paul, Qc

Date 26 octobre 2023

Conçu par G.Dufour, C.Potvin, D.Poirat

Révisé par D.Poirat

Notes 
Cette esquisse est la première étape de votre projet. Elle a 
été réalisée à partir de photos du bâtiment. Consulter une 
ressource en architecture pour déterminer les dimensions 

un choix préliminaire. Elles peuvent varier selon les types 

véritable teinte. 

Non valide pour construction

Échelle Aucune

Titre FAÇADE AVANT 1
4

Nouvelle fondation de couleur 
rouge comme la brique.

Nouveau revêtement de brique descendant 
jusqu’au seuil de la porte. Puisque la brique 
est peinte, nous suggérons de peindre 
également la nouvelle brique pour une 

Nouvelle galerie en bois avec des escaliers 
de part et d’autre. 

Dans la mesure du possible, intégrer de la 
verdure en façade avant. 

La nouvelle fondation pourrait également être de couleur grise. 

Ce document ne constitue pas l’autorisation pour 
la réalisation des travaux. Vous devez vous adres-
ser au service d’urbanisme et patrimoine de la ville 
de �aie-�aint-�aul� a�n d’obtenir les permis et 
autorisations nécessaires.

RÉSIDENCE ÉVALUÉE À 300 000$

COMMERCE ÉVALUÉ À 400 000$

PROGRAMME TRIENNAL D’IMMOBILISATION (PTI)

DÉNEIGEMENT 
Nouveau : ligne info déneigement  

Pour connaître les opérations de  
déneigement planifiées à l'intérieur du  

périmètre urbain, incluant le ramassage  
et le soufflage, composez le 418 435-8305.

RAPPEL
Le stationnement est interdit sur tout le  

territoire à partir de 1 h jusqu’à 6 h du matin, 
entre le 15 novembre et le 15 avril. Pendant 

les tempêtes, évitez de laisser vos véhicules 
sur la voie publique afin de faciliter le travail 

des équipes de déneigement. Il est également 
interdit de stationner en tout temps dans les  
virées publiques pendant la même période.  

Soyez prudent si vous voyez des employés  
municipaux effectuer des travaux dans votre 

secteur, ralentissez, nous travaillons pour vous!
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Dossier # 3402

Client(s) Mme Martine Côté

Adresse 109, rue Saint-Joseph, Baie-Saint-Paul

Date 17 octobre 2023

Conçu par G.Dufour, C.Potvin, D.Poirat

Révisé par D.Poirat

Notes 
Cette esquisse est la première étape de votre projet. Elle a 
été réalisée à partir de photos du bâtiment. Consulter une 
ressource en architecture pour déterminer les dimensions 
nales et ou réaliser des plans détaillés. a validation du 

concept peut modi er cette proposition.

es couleurs su érées sont à titre indicatif a n d orienter 
un choix préliminaire. Elles peuvent varier selon les types 
de rev tements et les matériaux choisis. a couleur 
représentée sur l esquisse peut tre différente de la 
véritable teinte. 

Non valide pour construction

Échelle Aucune

Titre FAÇADE AVANT
PROPOSITION 2 2

5

Revêtement
Poser le nouveau revêtement sur une partie 
de la nouvelle fondation (section de fondation 
apparente, environ 2 pieds). Poser également 
une planche de départ de couleur rouge.

Galerie
Surhaussement de la galerie nécessitant 
un garde-corps. Les poteaux métalliques 
seront également recouverts en bois.

*Agencement de couleurs no.2

Porte
Nouvelle porte en bois ou en aluminium 
de couleur rouge.

Revêtement
Dans cette option, le revêtement de 
bardeau de cèdre dans le pignon est 
conservé ou remplacé par un nouveau.

Ce document ne constitue pas l’autorisation pour 
la réalisation des travaux. Vous devez vous adres-
ser au service d’urbanisme et patrimoine de la ville 
de �aie-�aint-�aul� a�n d’obtenir les permis et 
autorisations nécessaires.

Le
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État d’avancement des travaux de remise en état des immeubles situés 
sur la rue Saint-Joseph

Le Service d’Aide à la Rénovation Patrimoniale- SARP

Plus de 6 mois déjà depuis les inondations du 1er mai dernier, événement qui a 
fait bien des dégâts sur de nombreuses propriétés du quartier Saint-Joseph no-
tamment.  Outre le soutien financier du ministère de la Sécurité publique SP , 
la ille offre gratuitement le service du S P  tous les sinistrés qui en font la 
demande. l s’agit d’un service d’accompagnement, de conseils et 
recommandations quant aux interventions de restauration et rénovation  
effectuer  la suite du sinistre.

ous ave  pu constater au cours des dernières semaines que plusieurs 
maisons de la rue Saint-Joseph ont été levées afin de permettre la 
construction de nouvelles fondations d’une hauteur supérieure aux 
précédentes. ’objectif étant de protéger ces immeubles de dommages
éventuels advenant un autre épisode d’inondation. Pour ces travaux, certains 
propriétaires pourront bénéficier d’une aide financière  l’immunisation, par 
le ministère de la Sécurité publique SP  et qui couvrira jusqu’    des 
frais admissibles.

Note  que toutes les propriétés inondées ne sont pas éligibles  ce 
programme. es propriétaires intéressés doivent donc contacter leur agent au 

SP afin de s’informer. Pour tous les autres propriétaires de la rue Saint-Joseph 
qui souhaiteraient immuniser leur maison, mais qui ne sont pas admissibles 

 cette aide financière du SP, sache  que la ille travaille actuellement sur 
des études et analyses dont l’objectif est d’assurer une meilleure résilience du 
quartier face aux inondations. ans cette optique, nous espérons que les ré-
sultats des études nous permettront d’ tre en mesure de mettre en place un 
programme d’aide à l’immunisation des bâtiments. 

’ici l , voici quelques immeubles en cours d’immunisation pour lesquels la 
ille a offert l’assistance du S P. ous constatere  que malgré l’élévation des 

maisons, les esquisses réalisées par le S P, démontrent qu’il y a moyen de 
conserver leur beau cachet.

Dossier # 3401

Client(s) M. Éric Fortin, Mme Louise Desrosiers

Adresse 65, rue Saint-Joseph, Baie-Saint-Paul, Qc

Date suivi 24  octobre 2023

Conçu par G.Dufour, C.Potvin, D.Poirat

Révisé par D.Poirat

Notes 
Cette esquisse est la première étape de votre projet. Elle a 
été réalisée à partir de photos du bâtiment. Consulter une 
ressource en architecture pour déterminer les dimensions 
nales et ou réaliser des plans détaillés. La validation du 

concept peut modi er cette proposition.

Les couleurs su érées sont à titre indicatif a n d orienter 
un choix préliminaire. Elles peuvent varier selon les types 
de revêtements et les matériaux choisis. La couleur 
représentée sur l esquisse peut être différente de la 
véritable teinte. 

Non valide pour construction

Échelle Aucune

Titre A AD  A ANT
R T N 

6

Escalier encastré (tout ou en partie) 
selon l’espace disponible.
Le nombre de marches et de 
contremarches peut varier selon la 
hauteur nale.

*L’escalier devrait longer la maison, 
le débord de la toiture principale le 
protégera également en partie.

Nouveau treillis en bois décoratif et 
aménagement paysager.

Surhaussement de la fondation 
recouverte par le nouveau revêtement 
de bois (planches pleines longueurs).

Escalier de l’étage prolongé.

R T NT R T N 

Ce document ne constitue pas l’autorisation pour 
la réalisation des travaux. Vous devez vous adres-
ser au service d’urbanisme et patrimoine de la ville 
de �aie-�aint-�aul� a�n d’obtenir les permis et 
autorisations nécessaires.

Le
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SERVICE DE L’URBANISME ET DU PATRIMOINE     
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13

Service des communications et du développement 
durable

Malgré les inondations qui ont retardé notre démarche d’élaboration de notre plan de 
développement durable, nous avançons bien et nous serons en mesure de l’adopter en janvier 
2024. 

Voici un résumé des étapes franchies et celles à venir avant l’adoption du plan de développement 
durable par le Conseil en 2024.

Rappel des étapes franchies
• Mars 2023 Dépôt du diagnostic DD et du bilan du plan DD 2018-2022; 
• Avril 2023 Tenue de 4 ateliers de cocréation et d’une activité avec l’École Forget. 

Résultat : 937 actions proposées
o 852 actions par la centaine de participants (citoyens et parties prenantes) à l’un 

ou l’autre des 4 ateliers de cocréation;
o 85 actions ont été suggérées par 10 participants à un sondage en ligne.

Plan DD – Méthodologie
Un premier plan préliminaire a été élaboré grâce à la grande participation de l’équipe EDS de 
l’Université Laval. Voici les étapes franchies : 

• Compilation et analyse des actions par l’équipe de l’Institut EDS;
• Classement des actions par enjeux et objectifs;
• Regroupement par catégories d’actions pour déterminer les priorités des citoyens 

et des parties prenantes.
Puis, une fois l’ensemble des actions recensées et classées, nous avons formé un comité ad hoc 
composé de membres provenant du comité de suivi du développement durable soit : Diane 
Harvey, Neal Maillet-Haydock, de Julie Campeau et Luce-Ann Tremblay. Nous avons tenu deux
séances de travail (le 31 août et le 7 septembre, de 9 h à 12 h) animées par Jason Fournier, de 
l’Institut EDS. 

RÉSIDENCE ÉVALUÉE À 300 000$

COMMERCE ÉVALUÉ À 400 000$

PROGRAMME TRIENNAL D’IMMOBILISATION (PTI)

DÉNEIGEMENT 
Nouveau : ligne info déneigement  

Pour connaître les opérations de  
déneigement planifiées à l'intérieur du  

périmètre urbain, incluant le ramassage  
et le soufflage, composez le 418 435-8305.

RAPPEL
Le stationnement est interdit sur tout le  

territoire à partir de 1 h jusqu’à 6 h du matin, 
entre le 15 novembre et le 15 avril. Pendant 

les tempêtes, évitez de laisser vos véhicules 
sur la voie publique afin de faciliter le travail 

des équipes de déneigement. Il est également 
interdit de stationner en tout temps dans les  
virées publiques pendant la même période.  

Soyez prudent si vous voyez des employés  
municipaux effectuer des travaux dans votre 

secteur, ralentissez, nous travaillons pour vous!
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En octobre dernier, Michaël Pilote, maire, et le président du Club 
d’astronomie de Charlevoix, Monsieur Hugues Lacombe, inauguraient le 
nouvel observatoire astronomique de Baie-Saint-Paul.

L’Observatoire est un projet conjoint de la Ville de Baie-Saint-Paul et du 
Club d’astronomie de Charlevoix; ce dernier en assure l’opération et 
l’animation. La Ville est propriétaire de l’Observatoire alors que les 
télescopes appartiennent au Club. l s’agit d’un projet de    financé  

  par la ille et    par le Club.

Quelques activités publiques y ont été tenues depuis, dont l’observa-
tion d’une éclipse annulaire partielle du Soleil. Le Club d’astronomie de 
Charlevoix animera une première soirée publique d’observation des 
étoiles le mardi 21 novembre à 19 h. Si la météo n’est pas favorable, l’activité 
sera reportée au lendemain.

À propos du club d’astronomie de Charlevoix

Le Club d’astronomie de Charlevoix vient de célébrer son cinquième anni-
versaire plus tôt cette année; ses membres proviennent de tout Charlevoix. 
Le Conseil d’administration est composé de Messieurs Hugues Lacombe, 
président, François Boucher, vice-président et secrétaire, Sylvain Beaudry, 
trésorier, Richard Poisson, directeur de l’Observatoire, André Piché, adminis-
trateur et Marc Desjardins, administrateur.

Depuis 2017, le Club offre gratuitement au public des « soirées étoilées », 
d’avril  octobre, dans le cadre de la programmation annuelle du service des 
loisirs et de la culture de Baie-Saint-Paul. Ces « soirées étoilées » se tiendront 
désormais  l’Observatoire.

e Club présente une série de conférences gratuites  la bibliothèque e-
né- ichard  la prochaine au calendrier est prévue le  novembre ,  h 
et portera sur les étoiles filantes.

Pour information ou pour devenir membre du Club d’astronomie de 
Charlevoix, contacte  . ugues acombe, président él.  - -  
cellulaire  - -  ou par courriel lacombeastro yahoo.ca . 

INAUGURATION DE 
L’OBSERVATOIRE ASTRONOMIQUE

Monsieur Hugues Lacombe, président du club 
d’astronomie de Charlevoix, dans l’observatoire avec 
le télescope utilisé pour les observations.
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Monsieur Hugues Lacombe, président du club 
d’astronomie de Charlevoix, dans 
l’observatoire avec le télescope utilisé pour les 
observations.

SERVICE DES COMMUNICATIONS 
ET DU DÉVELOPPEMENT DURABLE

Malgré les inondations qui ont retardé notre démarche d’élaboration de 
notre plan de développement durable, nous avançons bien et nous serons en 
mesure de l’adopter en janvier 2024. 

oici un résumé des étapes franchies et celles  venir avant l’adoption du 
plan de développement durable par le Conseil en 2024.

Rappel des étapes franchies
 ars  épôt du diagnostic  et du bilan du plan  -  
 vril  enue de  ateliers de cocréation et d’une activité 

      avec l’École Forget. 

Résultats : 937 actions proposées
   actions par la centaine de participants citoyens et parties 

    prenantes   l’un ou l’autre des  ateliers de cocréation
   actions ont été suggérées par  participants  un sondage 

                   en ligne.

Plan DD – Méthodologie

Un premier plan préliminaire a été élaboré gr ce  la grande participation de 
l’équipe EDS de l’Université Laval. Voici les étapes franchies :  

• Compilation et analyse des actions par l’équipe de l’Institut EDS;
• Classement des actions par enjeux et objectifs;
• Regroupement par catégories d’actions pour déterminer 
   les priorités des citoyens et des parties prenantes.

Une fois l’ensemble des actions recensées et classées, nous avons formé un 
comité ad hoc composé de membres provenant du comité de suivi du dévelop-
pement durable soit : Diane Harvey, Neal Maillet-Haydock, de Julie Campeau et 
uce- nn remblay. Nous avons tenu deux séances de travail le  ao t et le  

septembre, de  h   h  animées par Jason ournier, de l’ nstitut S. 

Plan DD – ateliers du comité Adhoc

Lors des ateliers de travail, le comité a pris connaissance des résultats des 
priorités d’actions identifiées par les citoyens et les parties prenantes. Par la 
suite, il a identifié les actions et reformulé les priorités, en tenant compte des 
critères de priorisation suivants : 

  ctions pouvant tre réalisées d’ici 
• Actions réalistes et réalisables localement, dans les champs de     

       compétences de la Ville
 ctions cohérentes avec les ressources humaines, financières et 

   techniques disponibles.

Après les deux ateliers de travail, le comité s’est entendu sur une version du 
plan d’action  préliminaire. Cette version préliminaire a été transmise  
tous les membres du comité de développement durable, aux membres élus 
et  tous les employés pour commentaires.

La suite 

’ici la fin de novembre, nous aurons validé le plan d’action final. Nous travail-
lerons ensuite sur les indicateurs de suivi et le plan de mise en œuvre. Finale-
ment,  l’hiver , le Conseil de ville sera en mesure de l’adopter. 

Crédits photos: Donald Lavoie

30
 ǀ L

e 
m

er
cr

ed
i 1

5 
no

ve
m

br
e 

20
23

 ǀ L
e 

C
ha

rle
vo

isi
en



16

Trousse d’urgence   

En mesure d’urgence, le citoyen doit pouvoir faire face aux premiè res 72 heures. Ce délai de 3 

jours est le temps que pourraient prendre les secours pour venir en aide aux sinistrés ou que 

pourraient mettre les services essentiels à se rétablir. C’est pourquoi nous vous recommandons 

d’avoir en tout temps à la maison votre trousse d’urgence contenant ces articles : 

• Eau potable –  deux litres par personne par jour, pour au moins trois jours

• Nourriture non périssable –  provision pour au moins trois jours

• Ouvre-boîte manuel

• Radio à piles –  piles de rechange

• Lampe de poche –  piles de rechange

• Chandelles

• Briquet ou allumettes

• Trousse de premiers soins –  antiseptiques, analgésiques, bandages adhésifs, 

compresses de gaz e stériles, ciseaux, etc.

Pour encore plus de précautions :
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Service des communications et du développement 
durable

Malgré les inondations qui ont retardé notre démarche d’élaboration de notre plan de 
développement durable, nous avançons bien et nous serons en mesure de l’adopter en janvier 
2024. 

Voici un résumé des étapes franchies et celles à venir avant l’adoption du plan de développement 
durable par le Conseil en 2024.

Rappel des étapes franchies
• Mars 2023 Dépôt du diagnostic DD et du bilan du plan DD 2018-2022; 
• Avril 2023 Tenue de 4 ateliers de cocréation et d’une activité avec l’École Forget. 

Résultat : 937 actions proposées
o 852 actions par la centaine de participants (citoyens et parties prenantes) à l’un 

ou l’autre des 4 ateliers de cocréation;
o 85 actions ont été suggérées par 10 participants à un sondage en ligne.

Plan DD – Méthodologie
Un premier plan préliminaire a été élaboré grâce à la grande participation de l’équipe EDS de 
l’Université Laval. Voici les étapes franchies : 

• Compilation et analyse des actions par l’équipe de l’Institut EDS;
• Classement des actions par enjeux et objectifs;
• Regroupement par catégories d’actions pour déterminer les priorités des citoyens 

et des parties prenantes.
Puis, une fois l’ensemble des actions recensées et classées, nous avons formé un comité ad hoc 
composé de membres provenant du comité de suivi du développement durable soit : Diane 
Harvey, Neal Maillet-Haydock, de Julie Campeau et Luce-Ann Tremblay. Nous avons tenu deux
séances de travail (le 31 août et le 7 septembre, de 9 h à 12 h) animées par Jason Fournier, de 
l’Institut EDS. 

RÉSIDENCE ÉVALUÉE À 300 000$

COMMERCE ÉVALUÉ À 400 000$

PROGRAMME TRIENNAL D’IMMOBILISATION (PTI)

DÉNEIGEMENT 
Nouveau : ligne info déneigement  

Pour connaître les opérations de  
déneigement planifiées à l'intérieur du  

périmètre urbain, incluant le ramassage  
et le soufflage, composez le 418 435-8305.

RAPPEL
Le stationnement est interdit sur tout le  

territoire à partir de 1 h jusqu’à 6 h du matin, 
entre le 15 novembre et le 15 avril. Pendant 

les tempêtes, évitez de laisser vos véhicules 
sur la voie publique afin de faciliter le travail 

des équipes de déneigement. Il est également 
interdit de stationner en tout temps dans les  
virées publiques pendant la même période.  

Soyez prudent si vous voyez des employés  
municipaux effectuer des travaux dans votre 

secteur, ralentissez, nous travaillons pour vous!
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Prévention résidentielle

L’équipe du service de sécurité incendie de Baie-Saint-Paul est maintenant 
responsable des visites de prévention des résidences privées sur tout le 
territoire de la C de Charlevoix,  la suite d’une aide financière 
gouvernementale reliée à une entente intermunicipale. 

Les pompiers Félix Boisvert-Lemay et Jean-Michel Tremblay effectueront 
annuellement 1 500 visites dans des résidences et logements privés de la 
MRC de Charlevoix : 800 visites sont prévues sur le territoire de Baie-Saint-
Paul. Les 700 autres sont réparties entre les cinq autres municipalités. Ces 
visites sont commencées et se dérouleront pour les 5 prochaines années.

Avant que les pompiers ne se rendent à votre résidence, vous recevrez 
une lettre vous avisant au moins deux semaines à l’avance. Un for-
mulaire d’auto-inspection adapté pour chacune des municipali-
tés a également été mis à la disposition des citoyens. Vous pouvez le 
consulter ici :https://www.mrccharlevoix.ca/mrc/securite-incendie/formulaires-
dauto-verification

Il est important de préciser que les pompiers ne remettent pas de constat 
d’infraction durant les visites. Toutefois, ils effectuent un suivi si jamais ils 
constatent des situations non conformes. 

Trousse d’urgence  

En mesure d’urgence, le ci-
toyen doit pouvoir faire face 
aux premières  heures. Ce 
délai de 3 jours est le temps 
que pourraient prendre les 
secours pour venir en aide 
aux sinistrés ou que pour-
raient mettre les services essentiels à se rétablir. C’est pourquoi nous vous 
recommandons d’avoir en tout temps à la maison votre trousse d’urgence 
contenant ces articles : 

• Eau potable – deux litres par personne par jour, pour au moins trois jours
• Nourriture non périssable – provision pour au moins trois jours
• Ouvre-boîte manuel
• Radio à piles – piles de rechange
• Lampe de poche – piles de rechange
• Chandelles
•  Briquet ou allumettes
• Trousse de premiers soins – antiseptiques, analgésiques, bandages 
    adhésifs, compresses de gaze stériles, ciseaux, etc.

Pour encore plus de précautions :

 Sif et  pour signaler votre présence aux secouristes
 asques antipoussières  pour filtrer l’air contaminé

Ces articles essentiels permettront à vous et à votre famille de subsister 
pendant les 3 premiers jours d’une situation d’urgence.

On nous prévoit un hiver froid avec beaucoup de tempêtes. Nous vous re-
commandons donc aussi une Trousse d’urgence pour votre automobile. 
Pour en savoir plus, consultez notre site Internet https://www.baiesaint-
paul.com/citoyens/securite/securite-civile/trousse-durgence

Temps froid et risques d’incendie

L’arrivée du temps froid est un rappel que l’hiver est à nos portes. Lors 
de votre préparation hivernale, n’oubliez pas les mesures de sécurité 
habituelles :

- Ramonage de vos cheminées;
- Inspection de vos appareils de chauffage avant utilisation;
- érification de vos extincteurs emplacement, manomètre, état général,   
   date de changement de la poudre);
- Nettoyage et dégagement adéquat autour de vos plinthes et 
   appareillages électriques;
- angement des bonbonnes de propane  lb   l’extérieur des 
   bâtiments;
- érification et changement de piles de vos avertisseurs de fumée et ou  
   monoxyde de carbone.

Nous demeurons toujours disponibles pour répondre à vos questions.

SÉCURITÉ INCENDIE
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Plan DD – ateliers du comité Adhoc

Lors des ateliers de travail, le comité a pris connaissance des résultats des priorités d’actions 
identifiées par les citoyens et les parties prenantes. Par la suite, il a identifié les actions et 
reformulé les priorités, en tenant compte des critè res de priorisation suivants : 

- Actions pouvant ê tre réalisées d’ici 2030
- Actions réalistes et réalisables localement (dans les champs de 

compétences de la Ville)
- Actions cohérentes avec les ressources humaines, financiè res et 

techniques disponibles.
Aprè s les deux ateliers de travail, le comité s’est entendu sur une version du plan d’action DD 
préliminaire. Cette version préliminaire a été transmise à tous les membres du comité de 
développement durable, aux membres élus et à tous les employés pour commentaires. 

La suite 
D’ici la fin du mois de novembre, nous aurons validé le plan d’action final. Nous travaillerons 
ensuite sur les indicateurs de suivi et le plan de mise en œ uvre. Finalement, à l’hiver 2024, le 
Conseil de ville sera en mesure de l’adopter. 

SÉCURITÉ INCENDIE

Félix B oisvert-Lemay et Jean-Michel Tremblay, pompiers responsables des visites 
résidentielles

Prévention résidentielle
L’équipe du service de sécurité incendie de B aie-Saint-Paul est maintenant responsable des 
visites de prévention des résidences privées sur tout le territoire de la MRC de Charlevoix, à la 
suite d’une aide financiè re gouvernementale reliée à une entente intermunicipale. 

Les pompiers Félix B oisvert-Lemay et Jean-Michel Tremblay effectueront annuellement 1 500 
visites dans des résidences et logements privés de la MRC de Charlevoix : 800 visites sont 

Félix Boisvert-Lemay et Jean-Michel Tremblay, pompiers responsables des visites résidentielles
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Trousse d’urgence   

En mesure d’urgence, le citoyen doit pouvoir faire face aux premiè res 72 heures. Ce délai de 3 

jours est le temps que pourraient prendre les secours pour venir en aide aux sinistrés ou que 

pourraient mettre les services essentiels à se rétablir. C’est pourquoi nous vous recommandons 

d’avoir en tout temps à la maison votre trousse d’urgence contenant ces articles : 

• Eau potable –  deux litres par personne par jour, pour au moins trois jours

• Nourriture non périssable –  provision pour au moins trois jours

• Ouvre-boîte manuel

• Radio à piles –  piles de rechange

• Lampe de poche –  piles de rechange

• Chandelles

• Briquet ou allumettes

• Trousse de premiers soins –  antiseptiques, analgésiques, bandages adhésifs, 

compresses de gaz e stériles, ciseaux, etc.

Pour encore plus de précautions :

COMPTE DE TAXES EN LIGNE
Nous avons reçu beaucoup de demandes pour l’ajout de ce service de la part 
de nos citoyens. C’est désormais chose faite, les propriétaires peuvent main-
tenant consulter leur compte de taxes et planifier les paiements  venir.

Voici l’information que l’on peut avoir en avec ce nouveau service : 

• Compte de taxes de l’année;
• Échéancier prévu des paiements;
 valuation foncière
 Compte de taxes d’ajustement  partir de janvier 

•  Solde du compte de taxes.

Pour vous inscrire : baiesaintpaul.com/compte-de-taxes-en-ligne
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• Sifflet –  pour signaler votre présence aux secouristes

• Masques antipoussières –  pour filtrer l’air contaminé

Ces articles essentiels permettront à vous et à votre famille de subsister pendant les 3 premiers 

jours d’une situation d’urgence.
O n nous prévoit un hiver froid avec beaucoup de tempê tes. Nous vous recommandons donc 
aussi une Trousse d’urgence pour votre automobile. Pour en savoir plus, consultez  notre site 
Internet https:/ / w w w .baiesaintpaul.com/ citoyens/ securite/ securite-civile/ trousse-durgence
  
Temps froid et risques d’incendie
L’arrivée du temps froid est un rappel que l’hiver est à nos portes. Lors de votre préparation 
hivernale, n’oubliez  pas les mesures de sécurité habituelles : 

- Ramonage de vos cheminées;
- Inspection de vos appareils de chauffage avant utilisation;
- Vérification de vos extincteurs (emplacement, manomè tre, état général, date de 

changement de la poudre);
- Nettoyage et dégagement adéquat autour de vos plinthes et appareillages électriques;
- Rangement des bonbonnes de propane (20 lb) à l’extérieur des bâtiments;
- Vérification et changement de piles de vos avertisseurs de fumée et/ ou monoxyde de 

carbone.
Nous demeurons toujours disponibles pour répondre à vos questions, le cas échéant.

Nouveau : compte de taxes en ligne
Nous avons reçu beaucoup de demandes pour l’ajout de ce service de la part de nos citoyens. 
C’est désormais chose faite, les propriétaires peuvent maintenant consulter leur compte de 
taxes et planifier les paiements à venir.

Voici l’information que l’on peut avoir en avec ce nouveau service : 

NOUVEAU
31
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RÉSIDENCE ÉVALUÉE À 300 000$

COMMERCE ÉVALUÉ À 400 000$

PROGRAMME TRIENNAL D’IMMOBILISATION (PTI)

DÉNEIGEMENT 
Nouveau : ligne info déneigement  

Pour connaître les opérations de  
déneigement planifiées à l'intérieur du  

périmètre urbain, incluant le ramassage  
et le soufflage, composez le 418 435-8305.

RAPPEL
Le stationnement est interdit sur tout le  

territoire à partir de 1 h jusqu’à 6 h du matin, 
entre le 15 novembre et le 15 avril. Pendant 

les tempêtes, évitez de laisser vos véhicules 
sur la voie publique afin de faciliter le travail 

des équipes de déneigement. Il est également 
interdit de stationner en tout temps dans les  
virées publiques pendant la même période.  

Soyez prudent si vous voyez des employés  
municipaux effectuer des travaux dans votre 

secteur, ralentissez, nous travaillons pour vous!

NOMMINATIONS

Monsieur Lucas Deschênes 

M. Lucas Deschênes a été embauché à 
titre de journalier et de préposé au dénei-
gement aux travaux publics. Son entrée en 
poste s’est effectuée le 2 octobre 2023. 
M. Deschênes détient un diplôme d’études 
collégiales en administration. 

Il s’est démarqué par son expérience, 
sa grande polyvalence et sa capacité à 
travailler sous pression.

Mme Josiane Vézina 

Mme Josiane Vézina a été embauchée à titre 
d’animatrice en loisirs à la Ville de Baie-Saint-
Paul. Son entrée en fonction s’est effectuée le 
16 juin 2023. Mme Vézina détient un diplôme 
d’études collégiales en éducation à l’enfance 
ainsi que de l’expérience en tant que mo-
nitrice de camp de jour à la Ville. Elle a été 
bénévole auprès de plusieurs organismes afin 
de planifier et superviser des événements liés 
au secteur jeunesse. Elle s’est démarquée par 
sa capacité d’organisation, son efficacité, son 
leadership et son autonomie.

REFONTE DU SITE INTERNET DE LA
VILLE DE BAIE-SAINT-PAUL
Votre opinion compte!

Nous commençons les démarches pour 
la refonte de notre site Internet pour l’an-
née 2024. Notre projet vise à organiser et 
consolider la diffusion d’information de la 
Ville tout en facilitant nos communications 
avec nos citoyens, entreprises et visiteurs 
par des moyens technologiques modernes.

Pour bien répondre à vos besoins d’information, nous vous demandons de 
remplir un court sondage. Cette étape est importante puisque nous voulons 
répondre à vos besoins d’information. Voici le lien pour répondre en ligne :  
https://fr.surveymonkey.com/r/PQPV2LC

Si vous n’avez pas accès à Internet, vous pouvez vous procurer une copie 
papier à l’Hôtel de Ville. 
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U ne ex position d’ art numériq ue à  ciel ouvert : Illumine B aie-S aint-Paul est de retour pour une 
deuxième année consécutive proposant un événement haut en couleur, en plus de proposer des 
ateliers de médiation offerts aux artistes et aux j eunes de la région. Cette exposition en plein air 
d’art numérique met en vedette des proj ections mapping sur des faç ades de maison patrimoniale 
et des œ uvres interactives déposées un peu partout au centre-ville. D u 1er au 10 décembre, une 
exposition à ciel ouvert enchantera B aie-S aint-Paul.

Refonte du Site I nternet de la V ille de B aie- Saint-

Paul
V otre opinion compte!

Nous commenç ons les démarches pour la refonte de notre site Internet pour l’année 2024. Notre 
proj et vise à organiser et consolider la diffusion d’information de la Ville tout en facilitant ses 
communications avec ses citoyens, ses entreprises et ses visiteurs par des moyens technologiques 
modernes.

Pour bien répondre à vos besoins d’information, nous vous demandons de remplir un court 
sondage. Cette étape est importante puisque nous voulons répondre à vos besoins d’information. 
V oici le lien pour répondre en ligne 

GRATUIT

16 décembre 
13h à 15h 

Aréna Luc-et-Marie-Claude

PATINAGE LIBRE

La Ville de Baie-Saint-Paul a renouvelé son partenariat avec l’Association 
des gens d’affaires pour offrir la 14e édition de son célèbre Marché de Noël. 
Du 1er au 10 décembre 2023, la magie des fêtes enveloppera la ville et trans-
formera le centre-ville en un lieu féerique où plus de 50 exposants issus des 
métiers d’art, de l’artisanat, de la culture, de l’agroalimentaire et bien plus 
vous attendront pour une expérience inoubliable. 

De plus, Illumine Baie-Saint-Paul sera de retour pour la deuxième année 
consécutive afin d’illuminer le centre-ville gr ce  des projections d’arts nu-
mériques avant-gardistes créées par des artistes d’ici. 

Trois espaces à explorer : Cette année, le Marché de Noël de Baie-Saint-
Paul propose une expérience unique à travers trois espaces distincts. 

1. Au parvis de l’église, découvrez le charme du Village des Exposants, 
plongé dans une ambiance traditionnelle charlevoisienne avec ses 
charmantes cabanes décorées. Profite  des animations, des pits  feu pour 
vous réchauffer ainsi que des kiosques de nourriture et de boissons. 

2. Au Carrefour culturel Paul-Médéric, l’Espace Intérieur, profite  d’une 
offre d’exposants enrichie, dans une ambiance musicale et familiale, avec 
des espaces de bricolages et de lecture de contes populaires. 

3. L’Espace Bonne Franquette, près du parc du Presbytère, offrira une 
expérience ludique à toute la famille: hockey bottine, kiosque de nourriture, 
buvette et des espaces feu pour vous réchauffer. 

Divertissements traditionnels : Tout au long de l’événement, les visiteurs 
pourront profiter de spectacles de musique, de danse et de contes qui ajou-
teront une touche magique à la visite au Marché de Noël de Baie-Saint-Paul. 

Cadeaux uniques et locaux : En famille ou entre amis, les visiteurs au-
ront la chance de découvrir une grande variété de produits par plus de 50 
exposants. Le Marché de Noël est le lieu idéal pour dénicher des trésors 
artisanaux et des délices gourmands dans une ambiance féérique. 

Horaire : jeudi et vendredi : de 15 h à 20 h; samedi et dimanche : de 11 h à 16 h
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B D  P P 
Faites parvenir vos demandes à info@lecharlevoisien.com

CHARLEVOIX

Aidons-Lait en bref
21 novembre à 13h30 : 
Café au lait au Centre des 
femmes de Charlevoix à 
Baie-Saint-Paul portant 
sur les Massages maman-
bébé. / 23 novembre à 
13h30 : Café au lait por-
tant sur le Chant pré et 
postnatal et 24 novembre 
à 9 h RCR bébé. Ces 2 acti-
vités ont lieu au local de 
l’organisme (La Malbaie).

Astronomie
20 novembre à 19 h : 
Conférence sur «  La oie 
Lactée » à la biblioth que 
René-Richard de Baie-
Saint-Paul.

Club Cardio-Santé en bref
17 novembre à 18 h : Sou-
per-spaghetti suivi d’une 
soirée au profi t du club. 
Ça se passe au local du 
club adoq de Clermont. 
Réservation obligatoire au 
coût de 20 $/personne au 
418 633-1598.

Conférence
23 novembre à 13 h : Envol 
Charlevoix vous invite à 
assister à la conférence de 
ani Barré « Le possible est 

immense  » au centre des 
loisirs de ivi re-Malbaie. 
Info ou inscription (obliga-
toire) : 418 665-0015.

Maison de la famille en bref
22 novembre à 13h30 : 
Rencontre portant sur la 
«  Culture et consente-
ment » dans le cadre de la 
Semaine des tout-petits.

Yoga du rire
29 novembre à 19 h : Atelier 
de yoga du rire au Carrefour 

culturel Paul-Médéric de 
Baie-Saint-Paul. Profi te  des 
bienfaits du rire sur la santé 
physique et psychologique. 
Contribution volontaire et 
inscription obligatoire au 
418 665-0050 poste 4.

BAIE-SAINT-PAUL

Centre des femmes en bref
17 novembre de 9 h à 11 h: 
Discussion sur les trucs et 
astuces pour choisir le bon 
cadeau de Noël. Gratuit. 
/ 22 novembre de 9h30 à 
11h30 : Conférence portant 
sur le REEE (Régime enre-
gistré d’épargne études) 
 Planifi er les études de vos 

enfants. ratuit.   oûter 
servi et possibilité d’avoir 
acc s à la halte-garderie sur 
inscription. / 29 novembre 
et 6 décembre de 9h à 
12h : Série de 2 ateliers sur 
l’introduction des aliments. 
Gratuit. On doit s’inscrire./ 
Rencontre tous les jeudis 
de novembre à 9 h pour les 
parents d’enfant (0-5 ans). 
418 435-5752.

Club Bon Cœur en bref
13 décembre à 11h30 : 
Midi-santé de Noël sous le 
th me « Traditions de o l 
dans le monde  ». Coût  
25 $. / Club de marche, 
lundi et mercredi, 13h30 
et Marche Détente, jeudi, 
10h30. Départ à l’arri re 
de Maison M re. Info ou 
inscription : 418 240-9999 / 
clubboncoeur@gmail.com

CLERMONT

Fadoq en bref
19 novembre à 13h30 : 
parties de cartes. / Cours 
de danse les jeudis de 
13h30 à 15h30 (7 $/

séance  et Pétanque atout 
les mercredis à 13h30. 
Toutes les activités ont lieu 
au local du club.

LA MALBAIE

Club d’échecs en bref
Rencontres du Club 
d’échecs à l’Espace culturel 
de la biblioth que Laure-Co-
nan tous les dimanches de 
12h30 à 16h30. Jeunes et 
moins jeunes, débutants ou 
avancés, c’est pour tout le 
monde  Tarif annuel  30$
adulte, 15$/moins de 18 
ans, 7$ étudiants. Tarif à la 
fois : 5$/adulte ou 3$/étu-
diants. Info ou inscription: 
418 489-8998 / 418 324-
966 ou julienguitare60@
gmail.com. 

Cercle des fermières en bref
18 et 19novembre de 10 h à 
17 h : Exposition-vente des 
ermi res. Les activités ont 

toutes lieu au Centre des 
loisirs de ivi re-Malbaie.

Fadoq en bref
18 novembre à 20 h : 
Soirée dansante avec l’or-
chestre Tempo à l’anima-
tion. / 2 décembre à 18 h : 
Souper de Noël suivi d’une 
soirée dansante avec l’or-
chestre Tempo. Au menu  
cocktail, soupe, brochette 
de poulet et dessert. Coût : 
35 $ ou 10 $ (soirée seule-
ment). On réserve sa place 
pour le souper A A T le 
27 novembre au 418 665-
6314/1031/6915.

LES ÉBOULEMENTS

Fermières en bref
Ateliers de tricot, crochet 
et couture tous les mardis 
à 13h30 et 18h30. / 4e édi-

tion du Marché de Noël 
les 18 et 19 novembre de 
10 h à 16 h dans la grande 
salle de l’édifi ce munici-
pal./ Info : 581 980-4430.

NOTRE-DAME-DES-MONTS

Fadoq en bref
3 décembre à 12 h : Dîner 
de Noël à la salle du club 
avec au menu : poitrine 
de poulet. Coût : 25 $/per-
sonne. Info ou réservation : 
418 439-2795/2111.

Friperie
La friperie située au sous-
sol de l’école Fernand-Sain-
don est ouverte tous les 
mercredis de 18h30 à 20 h. 
Info. 418 633-8410.

SAINT-HILARION

Biblio en bref
Horaire de la biblio : mer-
credi de 18h30 à 19h30 et 
samedi de 10 h à 11h30.

SAINT-IRÉNÉE

Biblio en bref
18 novembre de 13h15 
à 14h15 : Rencontre avec 
l’auteure du livre «  crire  
se lancer dans l’aventure » 
Su anne héaume qui por-
tera sur sa nouvelle collec-
tion de romans historiques. 
/ Horaire : mardi de 16 h à 
18 h ; samedi : 10 h à 12 h 
et de 13 h à 15 h. 

SAINT-SIMÉON

Fadoq en bref
16 décembre à 18 h : 
Souper de Noël au local du 
club. Coût : 20 $ /membre 
et  25 $ non membre. n 
réserve sa place le plus tôt 
possible au 418 638-2248.

Philippe 
retourne  
à Paris

(LT) Le Charlevoisien Philippe Tremblay 
est présentement à Paris pour deux 
mois avec la troupe de Notre-Dame-
de-Paris. Il incarnera à nouveau le 
célèbre personnage de Quasimodo. 

Les représentations de la tournée 
auront lieu au Palais des Congrès, un 
lieu emblématique de Paris. Philippe 
Tremblay ajoute dans sa publication sur 
les réseaux sociaux qu’il reviendra au 
Québec pour un court séjour pour un 
événement bien spécial. Photo Ariane 
Beauchemin

Soirée étoilée 
LT  Baie-Saint-Paul et le Club d’astro-

nomie de Charlevoix organisent une 
activité d’observation du ciel étoilé 
le mardi 21 novembre de 19 h à 21 h. 
Ce sera d’ailleurs la toute premi re 
activité «  Soirée étoilée  » qui aura 
lieu au nouvel Observatoire astrono-
mique de Baie-Saint-Paul, situé dans 
le secteur du boisé du quai à c té du 
pavillon du Saint-Laurent. L’activité 
sera animée par le Club d’astrono-
mie de Charlevoix dont les membres 
seront présents pour partager leur 
passion et répondre aux questions 
du public. Les participants devront 
utiliser le stationnement pr s du 
quai. Si le temps est nuageux, l’acti-
vité sera reportée au lendemain, soit 
le 22 novembre.

Une véritable famille, 
au service des familles

447, rue Saint-Étienne, La Malbaie
Tél.: 418 665-0003  
Fax: 418 665-3743  

info@sccharlevoix.ca

 André Tremblay, adjoint

servicesfunerairescharlevoix.com

Suivez-nous sur www.lecharlevoisien.com, section nécrologieLise Tremblay, présidente Émilie Lapointe, directrice funéraire Maurice Tremblay, adjoint

33
 ǀ L

e 
m

er
cr

ed
i 1

5 
no

ve
m

br
e 

20
23

 ǀ L
e 

C
ha

rle
vo

isi
en



(JBL) De novembre jusqu’en mars, 
le Musée de Charlevoix propose 
« L’art et la nature pour aller mieux  », 
plusieurs activités reliant les deux 

th mes, dans le cadre de l’exposition 
«  iopelle  l’art populaire  objets 
trouvés, détournés, volés ».

Le Musée prévoit des ateliers 
de fabrication de mouches à 
pêche, yoga avec vue sur le 

euve, créations artistiques 
collectives, randonnées en 
raquettes, conférences sur la 
nature, conte de la chasse-ga-
lerie, activité intergénération-
nelle entre les scouts et des 
a nés, etc.

«  Les organismes et les 
artistes de la région se mobi-
lisent afin de vous faire vivre 
de petits instants qui  
font du bien, tout simple-
ment  », indique l’équipe du 
Musée, qui vise à offrir « une 

programmation compl te pour les 
0-100 ans, à moindres coûts ».

Le 30 novembre, un cours de yoga 
sera animé par mmanuelle Marion. 
15 places sont disponibles, la réser-
vation est donc obligatoire.

n novembre également, le groupe 

Scouts de Charlevoix passera pour 
en conna tre davantage sur l’artiste 
ean Paul iopelle, qui fut d’ailleurs 

membre du mouvement et dont le 
totem était Taureau la liberté. Les 
Scouts feront des uvres aux cou-
leurs de iopelle pour ensuite aller 
les donner en personne aux aînés 
du C SLD de Clermont.

Le Musée de Charlevoix accueille l’exposition de Jean 
Paul Riopelle. Photo archives

Art et nature au Musée de Charlevoix

MESSE ANNIVERSAIRE

Paul-Henri Larouche

Un an déjà depuis ton départ le 1er novembre 2022. Le 
temps n’effacera jamais ta présence dans nos coeurs et 
nos pensées.

Une messe anniversaire sera célébrée en mémoire de 
notre père, Paul-Henri Larouche, le samedi 18 novembre, 
à 19 h, en l’église de Saint-Aimé-des-Lacs.

      Marlène et Nadine

AVIS DE DÉCÈS

Lucille Boudreault
1935-2023

À l’Hôpital de Baie-Saint-Paul, le 16 octobre 2023, à l’âge de 
88 ans et 9 mois, nous a quittés Dame Lucille Boudreault. Elle 
était l’épouse de feu M. Raymond Desmeules et conjointe 
de feu M. Fernand Tremblay. Elle demeurait à L’Isle-aux-
Coudres. Le service religieux de Mme Boudreault aura lieu le 
samedi 18 novembre 2023 à 11 h en l’église Saint-Bernard 
de L’Isle-aux-Coudres et l’inhumation se fera au cimetière 
paroissial. Les membres de la famille accueilleront parents 
et ami(e)s en l’église Saint-Bernard de L’Isle-aux-Coudres,
samedi jour des funérailles, à compter de 10 h. 

Mme Lucille Boudreault laisse dans le deuil ses enfants : Bruno, feu Robin, Julie (Paul), Mylène 
(Justin) et Nyco (Marie-Claude); ses petits-enfants : Paule, Florence, Chloé, Rosalie, Joé et Alex; ses 
arrière-petits-enfants : Louis-Olivier, Ophélie, Charles-Alexandre et Eliot; ses frères et sœurs : 
Agathe (Claude), Cécilia (feu Yvon), Math (Donate) et Guy (Carole); ses belles-sœurs de la 
famille Desmeules : Élisabeth (feu Gilot) et Patricia (Jean-Roch) ainsi que plusieurs filleuls, filleules, 
neveux, nièces, cousins, cousines et de nombreux ami(e)s. Outre son époux, son fils et son 
conjoint, elle est allée rejoindre ses frères et sœurs : Jean-Yves (Marie-Ange), Réal (feu Julie en 
deuxièmes noces Margot), Élisabeth (feu Marcel), Jean-Paul (Andrée) et Clairette (feu Joseph). 
Un merci spécial est adressé au personnel de l’UHCD de l’Hôpital de Baie-Saint-Paul et à l’équipe 
de la pharmacie de L’Isle-aux-Coudres pour leur dévouement et la qualité des soins prodigués, à 
l’Agence vivre Chez-Soi et au CLSC de L’Isle-aux-Coudres pour l’aide apportée à domicile à Lucille. 
Vos témoignages de sympathie peuvent se traduire par un don à la Fondation de l’Hôpital de Baie-
Saint-Paul - Fonds soins palliatifs, des formulaires seront disponibles en l’église.

La direction des funérailles a été confiée à la Coopérative Funéraire Charlevoix-Ouest
53, rue Leclerc, Baie-Saint-Paul, QC G3Z 2K3 

Tél.:  418 435-2412 | Téléc.: 418 435-4036 |  info@cfcharlevoixouest.com

AVIS DE DÉCÈS

Roland Foster
(1936-2023)

À l’Hôpital de La Malbaie, le 23 octobre, à l’âge de 
86 ans et 10 mois, est décédé M. Roland Foster, fils 
de feu M. Saül Foster et de feu dame Maria Savard. Il 
demeurait à Saint-Siméon. Les membres de la famille 
accueilleront parents et ami(e)s, à la Coopérative 
Funéraire Charlevoisienne, 270, rue St-Laurent à 
Saint-Siméon, le samedi 18 novembre de 13 h à 15 h. 

Une cérémonie du dernier adieu suivra au même endroit. L’inhumation se fera au 
cimetière paroissial à une date ultérieure. 

M. Foster laisse dans le deuil son amie Véronique Lavoie; ses enfants: feu Karl, 
Gina (Steve Tremblay); sa petite-fille Lisa (James Tyler); sa soeur feu Angéline (feu 
Raymond Tremblay); sa belle-soeur Jeanne Simard (feu Isidore Tremblay); son beau-
frère André Simard (feu Alberta Tremblay) ainsi que plusieurs neveux, nièces, cousins, 
cousines et autres parents et ami(e)s. La famille tient à remercier le Dr Robert Gagnon, 
le personnel de l’Agence Vivre Chez-Soi, du CLSC de Charlevoix, de la Résidence le 
Lys Doré de Saint-Siméon, de l’urgence et du 3e étage de l’Hôpital de La Malbaie pour 
leur dévouement et les bons soins prodigués. Vos témoignages de sympathie peuvent 
se traduire par un don à la Fondation de l’Hôpital de La Malbaie ou à l’Association 

pulmonaire du Québec. Les formulaires seront disponibles au salon.

SINCÈRES REMERCIEMENTS

Julien Fortin
1942-2023

Lors du décès de M. Julien Fortin, le 7 septembre 2023, 
vos gestes d’amitié et vos délicates attentions nous ont 
touchés profondément. Nous vous en sommes très 
reconnaissants.

Son épouse Ghislaine ainsi que ses enfants : 
Richard, Jacques et Chantale
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LOGEMENTS À LOUER 

CLERMONT, résidence des 
Patriotes RPA 70 ans et plus. Un 
1 ½ chambre séparée (pour seul 
ou couple) 2e étage. Un studio 
(sortie arrière) 1er étage. Inclus: 
3 repas, câble, chauffage, brace-
let d’urgence et buanderie. Infos 
Marlène Gagné Tél. 418-439-
1665

BAIE-SAINTE-CATHERINE loge-
ment 3 ½ à louer, chauffé, éclairé.
Semi-meublé. 550 $/mois. Vue 
imprenable sur le fleuve. Tél. 418 
617-9833 

CLERMONT, logement 2 ½, semi-
meublé, chauffé, éclairé. Pour per-
sonne seule. Référence deman-
dée. Tél. 418 439-2015 

DIVERS À VENDRE

PNEUS d’été (4) P245/60R18 très 
peu d’usure-étaient sur pick-up 
Ridgeline, 425 $ négociable. Tél.
418 633-0409 

BOIS DE CHAUFFAGE à vendre,
livraison disponible et quantité 
limitée. Réservez rapidement. 
Multis-Bûches Bouchard Tél. 418 
219-8021 

SAC DE TRANSPORT pour moto 
pour chien ou chat pesant moins 
de 16 livres avec lunette et cas-
que 75 $. Sac protège-casque 
avec barrure pour Ryker 50 $. 
Bottes de moto pour femme gran-
deur 8, portées une seule fois 80 
$. Cuiseur vapeur à hot-dog (12) 
60 $, servi 3 fois. Tél. 418 633-
0409 

MOBILIER de chambre antique ( + 
ou – année 1940) Comprend tête 
et pied de lit, coiffeuse et banc, 
lampes. Bicyclette 15 vitesses. 
Prix à discuter. Tél. 418 665-6986  

MOTONEIGE Bravo 250, 1982, 
Chaloupe Peterborough 14 pi, 
propre, moteurs 6 HP et 2 HP, bon 
état. Tél. 418 438-2753 

RÉFRIGÉRATEUR Coca-Cola en 
bon état, 2 ouvertures horizonta-
les, 4 po de long x 27 po de large 
x 26 po de haut. Collection impor-
tante faune et flore de Charlevoix 
(autrefois Musée de L’Isle-aux-
Coudres). Tél. 418 438-2753 

LOCAL À LOUER 

CLERMONT 76, boul. Notre-
Dame, local de 1 200 pi2, dispo-
nible immédiatement. 
Alexandre. Tél. 418 617-1523 
ou 418 240-0728 

BAIE-SAINT-PAUL, rue St-Jean-
Baptiste. Local de +/- 650 pi2 
disponible le 1er septembre. 
Idéal pour professionnel car 
bureaux et salle d’attente. 
Frédéric. Tél. 418-633-6552. 

TERRAIN

TERRAINS commerciaux à vendre 
ou à louer, 35 000 pi2 situés à 
l’Isle-aux-Coudres. Tél 418 569-
6226 

OFFRES DE SERVICE 

IMPÔTS MADELEINE BOU-
CHARD. Déclarations de reve-
nus pour particuliers et tra-
vailleurs autonomes par trans-
mission électronique (TED). 
Aussi services de comptabilité. 
Tarif abordable! Bureau à Baie-
St-Paul sur rendez-vous. Tél. 
418-439-4917 ou 418-633-
0688 

OFFRES D’EMPLOI 

RECHERCHE personnes pour 
ENTRETIEN MÉNAGER de cha-
lets dans Charlevoix de 2 à 5 
fois/semaine, 25 $/h. Appelez 
Antoine au 418 219-8995  

RECHERCHE chauffeur / livreur 
de nuit Qc / Forestville. Véhicule 
fourni, doit être fiable et aimer la 
route Daniel 418 633-6181 

DIVERS 

ANA Médium, spécialiste des 
questions amoureuses depuis 25 
ans. Le secret des rencontres 
positives, la méthode pour récu-
pérer son ex et des centaines de 
couples sauvés durablement, 
réponses précises et datées. Tél.
450 309-0125 

CONTACTS directs et rencontres 
sur le service #1 au Québec! 
Conversations, rencontres inat-
tendues, des aventures inoublia-
bles vous attendent. Goûtez la 
différence! Appelez le 438 899-
7001 pour les écouter, leur parler, 
ou, depuis votre cellulaire faites le 
#(carré) 6920 (des frais peuvent 
s’appliquer). L’aventure est au 
bout de la ligne. www.lesseductri-
ces.ca  

Par courriel: reception@lemanic.ca

LES PETITES ANNONCES
Jeudi 16 h

Annonce régulière, 20 mots et moins :  9 $ 
Annonce encadré gras ou inversé : 11 $ 
Annonce couleur : 15 $

HEURES DE TOMBÉE Dépôt: 
BAIE-SAINT-PAUL 
À notre bureau 
45, boul. Raymond-Mailloux 
Baie-Saint-Paul, Qc 

Tél.: 418 665-1299 poste 2210

Paiement en Argent, Visa ou Master 
Toutes les annonces classées devront être payé avant parution.  

AVIS DE DÉCÈS,  
À partir de 180 $
REMERCIEMENTS,  
MESSES ANNIVERSAIRES, ETC.
À partir de 110 $ 
PRIÈRES, REMERCIEMENTS, ETC.
Prière régulière 12 $ 
longue prière 25 $ 
Prière avec photo 30 $

À l’exception des textes sur l’automobile et les nouveautés dans le domaine 
de l’habitation, nous sommes heureux de vous présenter des textes non commerciaux.

Sais-tu ce qu’est la migration? C’est lorsqu’un animal 
se déplace d’une région ou d’un habitat à un autre pen-
dant une saison particulière. De nombreux oiseaux
migrent deux fois par an : pendant l’hiver, ils vont vers 
le sud, alors qu’au printemps, ils retournent vers le 
nord. Lis ce qui suit pour en apprendre plus sur trois 
oiseaux migrateurs intéressants!

1. LE COLIBRI CALLIOPE
Les colibris calliope sont les plus petits oiseaux mi-
grateurs de longue distance du monde : ils parcourent
environ 8000 km chaque année. À la fin de l’été, ils
partent de la Colombie-Britannique pour rejoindre
le Mexique en passant par la côte du Pacifique et
l’Ouest américain. Le colibri calliope mâle adulte est
facile à reconnaître : il a sur la gorge de longues plumes
rouge violacé.

2. LA STERNE ARCTIQUE
Chaque année, les sternes arctiques migrent de
l’Arctique à l’Antarctique. Ce voyage aller-retour s’étend
sur environ 30 000 km! C’est l’une des plus longues
migrations de tous les oiseaux. Les sternes arctiques
peuvent dormir et manger en planant, et elles peuvent
faire du surplace dans les airs, comme les colibris.

3. L’OIE À TÊTE BARRÉE
Chaque printemps, les oies à tête barrée quittent l’Inde
et traversent les montagnes de l’Himalaya pour aller
faire leur nid au Tibet. Elles franchissent ainsi certains
des plus hauts sommets du monde, à plus de 7000 mè-
tres d’altitude. Les oies à tête barrée ne planent pas,
elles battent des ailes… et elles peuvent voler à plus de
80 km/h sans l’aide du vent!

Quels sont les oiseaux migrateurs que tu peux observer 
près de chez toi?

4 activités amusantes 
pour profiter du printemps

Qu'est-c e qui cause 

la pluie?

Le printemps est le moment idéal pour jouer dehors : voici 
quatre activités amusantes qui te donneront sûrement envie 
de prendre l’air!

1. « Chasser » la nature : mets-toi au défi de ramasser des
objets uniques, comme des pommes de pin, des feuilles, des 
cailloux, des plumes et des fleurs sauvages. Tu pourras en-
suite utiliser tes trouvailles pour faire une foule de brico-
lages et de décorations en l’honneur du printemps!

2. Observer les oiseaux : l’observation des oiseaux est un
excellent moyen d’étudier la nature. Emprunte un livre sur
ces créatures ailées à ta bibliothèque locale et vois combien 
d’espèces différentes tu arrives à repérer dans le voisinage!

3. Danser sous la pluie : il pleut en général assez souvent au
printemps. Lors de la prochaine averse, profites-en pour al-
ler jouer dans les flaques d’eau — si tu tiens à rester au sec, 
enfile ton imperméable ou apporte ton parapluie!

4. Pique-niquer : le printemps est parfait pour un pique-
nique, car le temps est doux… et les insectes sont encore
peu nombreux! Apporte une couverture et un panier au
parc ou dans le jardin et déguste ton sandwich, par exemple,
tout en profitant des sons de la nature qui se réveille.

Pour avoir encore plus de plaisir, invite ta famille et tes amis à 
se joindre à toi pour s’amuser en plein air!

T’es-tu déjà demandé pourquoi des 
gouttes d’eau tombent du ciel? En voici 
l’explication!

Le soleil chauffe les grandes étendues 
d’eau, comme les océans, les lacs et 
les rivières, ce qui provoque l’évapora-
tion de l’eau, qui monte sous forme
de vapeur. En s’élevant, la vapeur se
refroidit et se condense pour former 
des nuages.

Le vent pousse ensuite ces nuages vers 
les terres. Lorsqu’ils se déplacent, ceux-
ci rassemblent des gouttelettes d’eau 
et deviennent lourds. Finalement, la
gravité fait tomber ces gouttelettes… 
et voilà qu’il pleut! L’eau des nuages 
retourne ainsi sur la terre et dans les 
cours d’eau, et le cycle recommence.

Puisqu’il fait plus chaud au printemps 
et en été, il pleut plus souvent. En 
effet, la chaleur entraîne une plus
grande évaporation de l’eau, ce qui 
produit plus de nuages de pluie. Inté-
ressant, non?

3 oiseaux migrateurs fascinants

RÉPONSES
1.a) Dans l’hémisphère

nord, le printemps
commence généralement
le 20 ou le 21 mars, mais peut parfois
commencer le 19 mars.

2.c) Le jour est légèrement plus long
que la nuit lors du premier jour
du printemps.

3.a) Les saisons se succèdent dans cet ordre : 
printemps, été, automne et hiver.

4.d) Le printemps, qui dure environ
trois mois, débute en mars et se termine
autour du 21 juin.

5.c) Le printemps est synonyme de nouveaux
départs et de recommencement.

6.c) Le rhume des foins est ce qu’on appelle
une allergie au pollen.

Enfin, le printemps est dans l’air!  
Teste tes connaissances sur cette douce saison 
grâce à ce petit jeu.

1. Comment s’appelle
le premier jour du printemps?
a) L’équinoxe de printemps
b) Le solstice de printemps
c) L’équinoxe de Pâques
d) Le solstice de Pâques

2. Le premier jour du printemps, le jour
et la nuit sont presque de la même longueur. 
Quelle est leur durée?
a) 8 heures
b) 10 heures
c) 12 heures
d) 14 heures

3. Le printemps est-il la première, 
la deuxième, la troisième
ou la quatrième saison de l’année?
a) Première
b) Deuxième
c) Troisième
d) Quatrième

4. Laquelle des fêtes suivantes
n’a pas lieu au printemps?
a) Pâques
b) Le poisson d’avril
c) La fête des Mères
d) La Saint-Valentin

5. Que symbolise le printemps?
a) La paix
b) L’amour
c) La renaissance
d) L’espoir

6. Le printemps est souvent associé
aux allergies. Quel est le plus grand
déclencheur d’allergie?
a) La moisissure
b) La poussière
c) Le pollen
d) Les pellicules d’animaux

Jeu-questionnaire sur

le printemps

Avis public
Régie des alcools, des courses et des jeux

AVIS DE DEMANDES RELATIVES À UN 
PERMIS OU À UNE LICENCE

NOM ET ADRESSE
DU DEMANDEUR

ENDROIT
D’EXPLOITATION

>
1

0
1

7
4

3
5

Addition d’une  
localisation terrasse au 
permis de restaurant. 

Un permis accessoire 
dans un centre 
d'amusement incluant 
la terrasse. 

Toute personne, société ou association au sens du Code 
civil peut, dans les 30 jours de la publication du présent 
avis, s'opposer à une demande relative au permis ci-
après mentionné en transmettant à la Régie des alcools, 
des courses et des jeux un écrit assermenté qui fait état 
de ses motifs, ou intervenir en faveur de la demande, 
s'il y a eu opposition, dans les 45 jours de la publication 
du présent avis. 

Cette opposition ou intervention doit être accompagnée 
d'une preuve attestant de son envoi au demandeur ou 
à son procureur, par courrier recommandé ou certi�é ou 
par signi�cation à la personne, et être adressée à la 
Régie des alcools, des courses et des jeux, 200, 
chemin Sainte-Foy, bureau 400, Québec (Québec) 
G1R 1T3.

9378-6721 Québec 
Inc. 
30 Rang Saint- 
Antoine Sud 
Baie-Saint-Paul 
(Québec) G3Z 2C4 

Domaine à Ciel  
Ouvert Inc. 
72 Rang Saint-Joseph 
La Malbaie (Québec) 
G5A 2A8 

JOE SMOKED MEAT 
54 Rue Saint-Jean-
Baptiste 
Baie-Saint-Paul 
(Québec) G3Z 1L9 
Dossier : 1751296 

DOMAINE À CIEL 
OUVERT 
72 Rang Saint-Joseph 
La Malbaie (Québec) 
G5A 2A8 
Dossier : 10196444 

NATURE DE LA
DEMANDE

Avis public
Régie des alcools, des courses et des jeux

AVIS DE DEMANDES RELATIVES À UN 
PERMIS OU À UNE LICENCE

NOM ET ADRESSE
DU DEMANDEUR

ENDROIT
D’EXPLOITATION

>
1

0
1

7
4

3
7

Demande de permis de 
production artisanale 
de vin, cidre, boisson 
alcoolique à base de 
petits fruits ou  
rhubarbe, mistelle de 
raisin, mistelle de 
pomme, mistelle de 
petits fruits, liqueur 
de raisin et liqueur de 
petits fruits. 

Toute personne, société ou association au sens du Code 
civil peut, dans les trente jours de la publication du pré-
sent avis, s'opposer à une demande relative au permis 
ou à la licence ci-après mentionné en transmettant à la 
Régie des alcools, des courses et des jeux un écrit sous  
af�rmation solennelle faisant état de ses motifs ou  
intervenir en faveur de la demande, s'il y a eu opposition, 
dans les quarante-cinq jours de la publication du présent 
avis. 

Cette opposition ou intervention doit être accompagnée 
d'une preuve attestant de son envoi au demandeur ou à 
son procureur, par courrier recommandé ou certi�é ou par 
signi�cation à personne, et être adressée à la Régie des 
alcools, des courses et des jeux, 1, rue Notre-Dame 
Est, bureau 9.01, Montréal, (Québec) H2Y 1B6.

Jeanne Gilbert  
A/S Mme Jeanne  
Gilbert 
34, chemin de  
Cap-aux-Oies 
Les Éboulements 
(Québec) G0A 2M0 
Dossier : 55-20-1034 

34, chemin de  
Cap-aux-Oies 
Les Éboulements 
(Québec) G0A 2M0 

NATURE DE LA
DEMANDE

CHAMBRE À LOUER

CHAMBRE à louer, salle de 
bain privée, foyer, accès à la 
cuisine. Tél. : 418 435-2454 
(Ne pas laisser de message)

LOGEMENTS À LOUER

BEAU studio 1 ½, secteur 
Pointe-au-Pic. Meublé, 
chauffé/éclairé, télévi-
sion satellite et inter-
net. Situé au 1089, rue 
Richelieu. 675 $ Libre 
immédiatement.  Tél.: 
418 633-0263

CONDO À LOUER

GRAND condo meublé 
à louer 4 ½, 1000 
pi2. Situé à Petite-
R i v i è r e - S t - Fr a n c o i s . 
Chauffé, éclairé, câble 
et Wifi inclus. Laveuse et 
sécheuse. Non-fumeur. 
Pas d’animaux. Vue sur 
le fleuve. Dispo jusqu’au 
19 janvier. Tél. 418 955-
0676

DIVERS À VENDRE

BOIS de chauffage, bouleau 
16 pouces Tél. 418 324-9946 
ou 418 617-0173

CAUSEUSE beige bon état 
: 125 $. SET de cuisine bon 
état 100 $. Table de salon 
100 $. Petite table de coin 
40 $. Tél. 418 633-0409

LOCAUX À LOUER

CLERMONT 76, boul. 
Notre-Dame, local 
de 1 200 pi2, dispo-
nible immédiatement. 
Alexandre. Tél. 418 617-
1523 ou 418 240-0728

BAIE-SAINT-PAUL, rue 
Saint-Jean-Baptiste. Lo-
cal commercial à louer. 
Stationnements dispo-
nibles. Idéal pour profes-
sionnel, car comprend 
deux bureaux et une 
salle d’attente. Frédéric. 
Tél : 418 633-6552.

OFFRES D’EMPLOI

RECHERCHE personne 
pour entretien ménager 
de chalets dans Char-
levoix de 2 à 5 fois/se-
maine, 30 $/h. Antoine 
au 418 219-8995 

DIVERS

RACHAT de vos carabines et 
fusils par l’armurerie Sécure 
Armes, estimation profes-
sionnelle à domicile, dépla-
cement partout au Québec, 
accréditation GRC, reçu et 
transfert SIAF inclus. Tél. 581 
989-ARME (2763)

ANA Médium, spécialiste 
des questions amoureuses 
depuis 25 ans. Le secret des 
rencontres positives, la mé-
thode pour récupérer son ex 

ÉCHANGEUR d’air Sym-
phonie3. Télévision LC 
46’’ full HD 1080 Sharp, 
Module Bell 9241 enre-
gistreur, lecteur 5 cd/dvd 
Sony.  Tél. 418 665-8020

FOIN en petites balles, 
1re et 2e coupes. Pierre au 
418 435-3012 (en soirée)

PNEUS (4) d’hiver SAILUN, 
à l’état neuf, 185/65R15. 
Tél. : 418 435-5394

LIT 39” X 78” (base de métal 
et matelas, très propre 100 $. 
Un fauteuil en cuir noir (La-Z-
Boy) 150 $. Une table d’ap-
point 20 $. 4 pneus d’hiver 
Bridgestone, Blizzak (275 
55R20) 175 $ pour les 4. Tél. 
418 665-8011

ANIMAUX 

RECHERCHE un petit chien 
de maison, Cocker ou Épa-
gneul. Tél. : 418 202-1084

TERRAIN

TERRAINS commerciaux à 
vendre ou à louer, 35 000 pi2

situés à L’Isle-aux-Coudres. 
Tél 418 569-6226

RECHERCHE

RECHERCHE une personne 
qui pourrais prendre soin de 
mes chats pour la saison d’hi-
ver. Je lui fournis le manger 
et tout ce dont ils ont besoin. 
Tél. 418 790-1073

Votre journal qui informe

l e c h a r l e v o i s i e n . c o m

Je lis, 
donc je sais

HEURES DE TOMBÉE

Jeudi - 16 H

Annonce régulière, 20 mots et moins : 9 $
Annonce encadrée, gras ou inversée : 11 $
Annonce couleur : 15 $

AVIS DE DÉCÈS
À partir de  180 $
REMERCIEMENTS,

MESSES ANNIVERSAIRES, ETC.
À partir de    135 $

PRIÈRES, REMERCIEMENTS, ETC.
Prière régulière    12 $
Prière longue    25 $
Prière avec photo    35 $

BÉLIER (21 MARS - 20 AVRIL)
Même si vous n’aviez rien prévu, il est possible 
d’organiser une belle escapade romantique. Si 
vous suivez une formation, gardez votre concen-
tration jusqu’au bout. Au boulot, analysez tous 
les détails, même si c’est ardu et long.

TAUREAU (21 AVRIL - 20 MAI)
Il est possible que les émotions prennent le 
dessus. Dans cette situation, il est important 
d’apprendre à lâcher prise et à approfondir ses 
connaissances dans des domaines plus spiri-
tuels. En couple, il est essentiel de prendre le 
temps de s’amuser ensemble de temps en 
temps.

GÉMEAUX (21 MAI - 21 JUIN)
Pour calmer votre impatience, il serait judicieux 
de rompre avec la monotonie au sein de votre 
relation et de vivre de nouvelles aventures pas-
sionnantes avec l’être aimé. Dans votre vie pro-
fessionnelle, vous aurez le courage de prendre 
de grandes décisions.

CANCER (22 JUIN - 23 JUILLET)
Vous êtes la personne chargée de gérer toutes 
les urgences qui se présentent. Cette situation 
finira par être bénéfique pour votre travail. En 
amour, ce sont les petites attentions qui expri-
ment toute l’intensité des sentiments que vous 
et votre partenaire éprouvez mutuellement.

LION (24 JUILLET - 23 AOÛT)
Si des tensions se manifestent dans votre cou-
ple, vous aurez peut-être tendance à vouloir 
régler la situation trop rapidement. Au bureau 
ou ailleurs, vous saurez imposer le respect dans 
des contextes chaotiques et vous en tirerez une 
certaine fierté.

VIERGE (24 AOÛT - 23 SEPTEMBRE)
Il vous faudra faire preuve de patience avec un 
membre de votre famille. Il se peut que vous 
commenciez déjà à sortir les décorations de Noël 
et à embellir votre maison comme jamais 
auparavant. Par ailleurs, l’idée de déménager 
pourrait surgir spontanément.

BALANCE (24 SEPTEMBRE - 23 OCTOBRE) 
Vous aurez plusieurs déplacements à faire pour 
le travail ou des raisons personnelles. Exprimez-
vous pour résoudre un conflit qui s’éternise et 
ainsi éviter d’être trop critique envers votre parte-
naire de vie pour une simple petite erreur.

SCORPION (24 OCTOBRE - 22 NOVEMBRE) 
Si vous êtes dans une situation financière diffi-
cile, vous trouverez enfin la bonne solution pour 
vous en sortir avec succès. Ne soyez pas timide et 
faites valoir vos compétences; cela vous aidera à 
gagner l’appui de votre employeur.

SAGITTAIRE (23 NOVEMBRE - 21 DÉCEMBRE)
Votre esprit sera peut-être submergé par des 
idées qui se bousculeront. Vous commencerez 
de nombreux projets sans les mener à terme, et 
vous suggérerez beaucoup d’activités à vos amis. 
Au travail, une tâche prendra plus de temps que 
prévu pour être achevée.

CAPRICORNE (22 DÉCEMBRE - 20 JANVIER)
L’excès de stress pourrait mettre à mal votre 
énergie. Pour vous en protéger, il est essentiel 
de prendre du repos et de procéder aux transfor-
mations nécessaires dans votre routine. En 
outre, vous pourriez vous tourner vers des 
pratiques spirituelles pour vous détendre.

VERSEAU (21 JANVIER - 18 FÉVRIER)
Vous apprécierez une vie sociale assez active. 
Même si vous cherchiez un peu de solitude, il 
y aura quelqu’un pour vous sortir de votre 
isolement et vous faire sourire. Plutôt que 
de les freiner, laissez-vous guider par les 
changements.

POISSONS (19 FÉVRIER - 20 MARS)
Au boulot, vous aurez la responsabilité d’or-
ganiser un évènement qui rassemblera un 
grand nombre, peut-être une importante réu-
nion. Alliant l’utile à l’agréable, le plaisir pré-
dominera dans le bureau. Dans une ambiance 
décontractée, la productivité sera accrue.

BÉLIER (21 MARS - 20 AVRIL)
Faites le tri des amitiés qui exigent trop 
d’attention : nettoyez votre cercle d’amis et 
faites de nouvelles rencontres. En dirigeant 
un projet au bureau, vous aurez l’occasion 
de développer de nouvelles amitiés avec vos 
collègues.

TAUREAU (21 AVRIL - 20 MAI)
Une fois un exploit réalisé ou un projet 
d’ampleur terminé, il est tout à fait normal 
de célébrer la victoire. Partager cette joie 
avec vos collègues ou vos proches en organi-
sant des fêtes vous ravira certainement.

GÉMEAUX (21 MAI - 21 JUIN)
Pour éviter tout retard, il faudra prendre les 
bouchées doubles et focaliser ses objectifs 
avec détermination. Néanmoins, prendre du 
temps pour se détendre et s’amuser est égale-
ment important pour retrouver de l’énergie.

CANCER (22 JUIN - 23 JUILLET)
Si votre famille est dispersée à travers la 
province, vous avez deux options pour réunir 
tout le monde à l’occasion des Fêtes : or-
ganiser une tournée pour visiter chacun des 
membres, ou bien partir en voyage avec 
ceux-ci.

LION (24 JUILLET - 23 AOÛT)
Vous maîtriserez l’art de négocier et de com-
muniquer. Vous serez capable de conclure 
un accord, que ce soit pour le financement 
d’un projet professionnel ou personnel. Vous 
pourriez avoir peur de décevoir quelqu’un.

VIERGE (24 AOÛT - 23 SEPTEMBRE)
Vous connaîtrez un grand succès, surtout si 
vous travaillez dans le domaine de la vente. 
Vous augmenterez la clientèle à tel point 
que la direction sera obligée de vous promou-
voir. De plus, vous excellerez dans les petits 
détails.

BALANCE (24 SEPTEMBRE - 23 OCTOBRE) 
Au travail, une présentation soignée peut 
tout changer et vous aider à réussir. Une 
bonne dose d’humour peut aussi être appré-
ciée par vos supérieurs. En amour, la passion 
est le moteur de l’engagement.

SCORPION (24 OCTOBRE - 22 NOVEMBRE) 
Il est important de discuter ouvertement des 
questions familiales qui se présenteront. En 
effet, le silence peut mener à la confusion 
dans la maison. De plus, certains soirs, il sera 
nécessaire d’apporter du travail à la maison.

SAGITTAIRE (23 NOVEMBRE - 21 DÉCEMBRE)
Si vous avez la parole facile, vous pourrez 
élargir votre réseau de contacts et de rela-
tions au travail. Même au travail, vous ne 
serez jamais à court de sujets de conversa-
tion et vous ferez de nouvelles connaissances.

CAPRICORNE (22 DÉCEMBRE - 20 JANVIER)
Il est possible que vous trouviez de l’argent 
dans le fond de votre vieux manteau de ski 
que vous aviez oublié l’année dernière. En 
amour, il est important de communiquer 
plus ouvertement, même si ce n’est que pour 
obtenir un peu d’affection.

VERSEAU (21 JANVIER - 18 FÉVRIER)
Vous serez très dynamique et vous commen-
cerez à organiser les différentes réceptions 
auxquelles vous participerez bientôt. Face à 
une certaine lourdeur émotionnelle, il serait 
bénéfique de faire un petit ménage intérieur.

POISSONS (19 FÉVRIER - 20 MARS)
On dit que le silence est d’or et la parole,
d’argent. Vous disposez d’une source de créa-
tivité extraordinaire. Grâce au confort de votre 
foyer, vous pourrez créer une œuvre d’art ou 
vous ouvrir à une pratique spirituelle.

ALEXANDRE AUBRY
alexandre.aubry.astrologue

alexandre@norja.net
514 667-4803

ALEXANDRE AUBRY
alexandre.aubry.astrologue

alexandre@norja.net
514 667-4803

BÉLIER (21 MARS - 20 AVRIL)
Ayez foi en vos capacités et vous aurez l’impul-
sion nécessaire pour atteindre des postes de 
plus haut niveau. Des efforts sont requis dans 
votre vie sociale; on vous invitera à organiser 
des sorties et des activités entre amis.

TAUREAU (21 AVRIL - 20 MAI)
Vous êtes populaire : vos collègues seront 
plus attentifs à ce que vous avez à dire et 
vous applaudiront pour vos actions. À la 
maison, un grand nettoyage pourrait s’avé-
rer nécessaire pour vous aider à mieux orga-
niser vos pensées.

GÉMEAUX (21 MAI - 21 JUIN)
Beaucoup de déplacements à prévoir pour 
le travail ou pour prendre soin de votre 
santé ou de celle d’un proche. Si vous devez 
prendre part à un débat, assurez-vous de 
disposer d’arguments exacts et pertinents 
avant de défendre votre point de vue.

CANCER (22 JUIN - 23 JUILLET)
Vous aurez enfin la possibilité de vous assurer 
un avenir financier, ce qui soulagera consi-
dérablement le poids sur vos épaules. Vous 
pourrez également envisager de créer un pro-
jet personnel pour vos années de retraite.

LION (24 JUILLET - 23 AOÛT)
Visualisez un objectif précis et mettez-le en 
pratique pour bénéficier d’une belle promo-
tion. Cette opportunité vous offrira un nou-
veau départ, et de nombreuses personnes 
vous soutiendront pour y parvenir.

VIERGE (24 AOÛT - 23 SEPTEMBRE)
Avant d’agir, réfléchissez bien! Si vous voulez 
vous réorienter professionnellement, vous 
trouverez la bonne direction pour entamer 
une brillante carrière. Des personnes pro
ches peuvent vous aider à prendre les bon-
nes décisions.

BALANCE (24 SEPTEMBRE - 23 OCTOBRE) 
Après une période de tension, il est bon de 
se reposer et de recharger ses batteries. Profi-
tez d’activités plus calmes pour reprendre 
des forces. Dans un contexte chaotique, un 
membre de la famille aura besoin de vous.

SCORPION (24 OCTOBRE - 22 NOVEMBRE) 
Grâce à vos réseaux sociaux, vous pourrez 
étendre vos relations. Dans un cadre profes-
sionnel, vous pourrez tisser de nouvelles 
amitiés agréables. Si vous êtes célibataire, 
vous pourriez même rencontrer l’amour au 
travail.

SAGITTAIRE (23 NOVEMBRE - 21 DÉCEMBRE)
Pensez à retourner à l’école. Au travail, vous 
aurez l’occasion de rencontrer des personnes 
de toutes origines et de conclure de bonnes 
affaires. Sentimentalement, un petit voyage 
pourrait raviver la flamme de votre relation.

CAPRICORNE (22 DÉCEMBRE - 20 JANVIER)
Si votre partenaire est d’une culture dif-
férente de la vôtre, des ajustements sont 
nécessaires dans votre relation. Évitez la 
brusquerie. En outre, une répartition plus 
équitable des tâches ménagères serait très 
appréciée.

VERSEAU (21 JANVIER - 18 FÉVRIER)
Votre créativité sera stimulée par des émo-
tions intenses, ce qui contribuera à faire 
ressortir l’artiste en vous. Possédant une 
habileté particulière pour les détails et 
pour l’élégance, vous aurez le courage de 
vous démarquer.

POISSONS (19 FÉVRIER - 20 MARS)
Pour obtenir des résultats professionnels satis-
faisants, vous devrez faire preuve de minutie 
dans vos négociations. Quant à votre vie sen-
timentale, vous n’avez pas à vous inquiéter, 
votre douce moitié vous demandera en 
mariage.

ALEXANDRE AUBRY
alexandre.aubry.astrologue

alexandre@norja.net
514 667-4803

SIGNES CHANCEUX DE LA SEMAINE :
BALANCE, SCORPION ET SAGITTAIRE

SEMAINE DU
5 AU 11 NOVEMBRE 2023

SIGNES CHANCEUX DE LA SEMAINE :
CAPRICORNE, VERSEAU ET POISSONS

SEMAINE DU 
12 AU 18 NOVEMBRE 2023

BÉLIER (21 MARS - 20 AVRIL)
Assurez-vous d’avoir votre téléphone ainsi 
que votre GPS bien chargé et programmé 
avant de prendre la route afin d’éviter toute 
confusion et de pouvoir rester en contact 
avec les personnes importantes.

TAUREAU (21 AVRIL - 20 MAI)
Vous allez finalement recevoir une somme 
d’argent qui vous était due depuis un certain 
temps. De plus, vous obtiendrez gain de cause 
dans une affaire de remboursement ou d’assu-
rance, et la justice penchera en votre faveur.

GÉMEAUX (21 MAI - 21 JUIN)
Vous aurez la chance d’être au premier plan 
lors d’une expérience passionnante. Vos 
actions aideront à faire progresser les choses. 
Côté travail, vous disposez de tous les outils 
nécessaires pour obtenir un financement ou 
une augmentation.

CANCER (22 JUIN - 23 JUILLET)
Le début de la semaine s’annonce chao-
tique. Un deuxième café sera sûrement 
nécessaire pour éviter de sombrer dans la 
procrastination. Cependant, avoir la tête 
dans les nuages à plusieurs reprises peut 
être bénéfique pour stimuler la créativité.

LION (24 JUILLET - 23 AOÛT)
Vous pourriez avoir des collègues ou des 
amis qui vous demanderont d’organiser la 
plupart des activités alors que vous préfére-
riez un rôle secondaire. Faites confiance à 
vos compétences et vous serez en mesure 
d’impressionner les autres.

VIERGE (24 AOÛT - 23 SEPTEMBRE)
Si votre entreprise subit des changements 
structurels, vous pourriez vous inquiéter 
quant à votre avenir au sein de celle-ci. 
Cependant, vous avez de bonnes chances de 
progresser vers des postes de responsabili-
tés supérieures.

BALANCE (24 SEPTEMBRE - 23 OCTOBRE) 
Il se pourrait que vous vous laissiez sou-
dainement inspirer par un programme de 
formation qui vous conduira vers une car-
rière plus passionnante. Et si vous êtes une 
personne spirituelle, vous ressentirez le 
besoin d’approfondir vos convictions.

SCORPION (24 OCTOBRE - 22 NOVEMBRE) 
Vous serez plus sensible et plus facile à 
émouvoir que d’ordinaire. Bien que les 
changements puissent générer un certain 
niveau d’anxiété, ils seront très libérateurs 
pour vous. Vous entamerez les démarches 
nécessaires pour acheter une propriété.

SAGITTAIRE (23 NOVEMBRE - 21 DÉCEMBRE)
Il est important de recueillir toutes les infor-
mations nécessaires avant de prendre une 
décision définitive, même si on vous pousse 
à agir rapidement. Prenez le temps de bien 
réfléchir à vos choix avant de les divulguer 
ouvertement.

CAPRICORNE (22 DÉCEMBRE - 20 JANVIER)
Vous aurez beaucoup de travail à accomplir et 
un petit rhume pourrait compromettre votre 
productivité. Il sera important de ne pas 
négliger votre sommeil et de prendre soin de 
votre santé de manière plus attentive.

VERSEAU (21 JANVIER - 18 FÉVRIER)
Vous attirerez l’attention sur vous pour une 
raison particulière. Heureusement, vous sau-
rez détendre l’atmosphère en faisant preuve 
d’humour. Il est possible que l’on vous confie 
un secret qui vous laissera perplexe.

POISSONS (19 FÉVRIER - 20 MARS)
Peut-être aurez-vous quelques réparations à 
effectuer sur la maison avant l’arrivée de l’hiver. 
Si vous envisagez de déménager, planifiez 
bien pour faciliter la transition. Un membre de 
la famille pourrait vous préoccuper.

ALEXANDRE AUBRY
alexandre.aubry.astrologue

alexandre@norja.net
514 667-4803

SIGNES CHANCEUX DE LA SEMAINE :
CANCER, LION ET VIERGE

SEMAINE DU 
29 OCTOBRE AU 4 NOVEMBRE 2023

SIGNES CHANCEUX DE LA SEMAINE :
BÉLIER, TAUREAU ET GÉMEAUX

SEMAINE DU 
19 AU 25 NOVEMBRE 2023

et des centaines de couples 
sauvés durablement, ré-
ponses précises et datées. 
Tél. 450 309-0125

CONTACTS directs et ren-
contres sur le service #1 au 
Québec! Conversations, 
rencontres inattendues, des 
aventures inoubliables vous 
attendent.  Goûtez la diffé-
rence! Appelez le 438 899-
7001 pour les écouter, leur 
parler, ou, depuis votre cel-
lulaire faites le #(carré) 6920 
(des frais peuvent s’appli-
quer). L’aventure est au bout 
de la ligne. www.lesseduc-
trices.ca 
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(LT) Les sept entreprises qui ont 
organisé des portes ouvertes du 
recrutement ont accueilli des cher-
cheurs d’emploi. Cette nouveauté de 
Charlevoix au boulot! s’est déroulée 
du 7 au 11 novembre.

« Cela a été positif, toutes les entre-
prises ont eu du monde. Par exemple 
le Centre de services scolaires 
a accueilli des personnes quali-
fiées, dont des techniciennes en 
éducation spécialisée. On essaie 
des choses et on fera un bilan 
plus complet par la suite. On orga-
nise aussi des soirées RH avec 
les employeurs et les chercheurs 
d’emploi, un peu comme du 
team building  », précise ean-Louis 
Mandeville, fondateur d’ ventum, 
qui est responsable de Charlevoix 
au boulot!

n plus du Centre de services 
scolaire de Charlevoix, la ec des 
Martres, Simard Suspensions, 
Momentum efuges ature, la rési-
dence des Bâtisseurs de Baie-Saint-
Paul, le roupe céan et le Casino 
de Charlevoix ont tenu des portes 
ouvertes du recrutement. 

Deux soirées RH sont également 
organisées. Ces événements permet-
tront aux chercheurs d’emploi et aux 
employeurs de se rencontrer sous 
un angle ludique, soit une activité 
participative où chacun sera amené 
à travailler, voire s’amuser ensemble.

lles auront lieu le 16 novembre de 17 
h à 19 h au Centre d’études collégiales 
en Charlevoix et le 23 novembre de 
17 h à 19 h à la Formation continue 
Charlevoix, située à Maison-M re. 

Le Centre de services scolaire de Charlevoix accueillait les chercheurs d’emploi le 9 novembre. 
Photo courtoisie

Portes ouvertes du recrutement

Les chercheurs d’emploi ont répondu présents

AVIS PUBLIC est, par les présentes donné par la soussigné, en conformité aves 
les articles 73 et 74 de la Loi sur la fiscalité municipale, que le rôle d’évaluation 
foncière triennal tel que préparé par les évaluateurs de la MRC de Charle-
voix-Est est maintenant déposé et servira à l’imposition 2024, 2025, 2026. 

Quiconque veut prendre connaissance du rôle d’évaluation peut le faire au 
bureau de la municipalité de Notre-Dame-des-Monts aux heures habituelles 
d’ouverture de 8 h à 16 h du lundi au jeudi et le vendredi 8 h à 12 h, situé au 
15 rue Principale Notre-Dame-des-Monts.

Toute demande de révision des inscriptions au rôle d’évaluation, prévue par la 
section 1 du chapitre X, concernant le rôle, doit être déposée avant le 1er mai 
suivant, au bureau de la MRC de Charlevoix-Est, 172 boulevard Notre-Dame à 
Clermont au moyen de la formule prescrite à cet effet, et, à en acquitter les frais 
prévus par le règlement, le cas échéant.

Donné à Notre-Dame-des-Monts, ce 7 novembre 2023.

Marcelle Pedneault,
Directrice générale et greffière-trésorière

AVIS PUBLIC

Aux contribuables de la sudite municipalité

Prenez acte que la personne morale sans but lucratif LE G.SEPT, dont 
le siège social est situé au 105-367, rue Saint-Étienne, La Malbaie, 
QC, G5A 1M3, a décidé de demander sa dissolution au Registraire des 
entreprises conformément aux dispositions de l’article 42 de la Loi sur la 
publicité légale des entreprises.

AVIS DE DISSOLUTION

AVIS DE DISSOLUTION de la S.I.D.A.C. La Malbaie Inc.
PRENEZ AVIS que la personne morale S.I.D.A.C. La Malbaie Inc. (NEQ # 1160991585), 
ayant son siège au 515 boul. de Comporté, La Malbaie, Province de Québec, G5A 1L9, 
Canada, a déclaré au Registraire des entreprises du Québec son intention de se dissoudre 
ou de demander sa dissolution. Est produite à cet e�et la présente déclaration requise par 
les dispositions de la Loi sur la publicité légale des entreprises (RLRQ, c. P 44.1). 

La Malbaie, ce 15 novembre 2023 
M. Bruno Savard, administrateur autorisé de la S.I.D.A.C de La Malbaie

36
 ǀ L

e 
m

er
cr

ed
i 1

5 
no

ve
m

br
e 

20
23

 ǀ L
e 

C
ha

rle
vo

isi
en



Dominique Maltais et Alain Phaneuf ont tenu des propos inspirants Photo Donald Lavoie

La cycliste Charlie Côté a été proclamée « Jeune athlète de l’année ». Elle remporte le prix 
Simard suspensions. Le hockeyeur Louis-Alex Tremblay et la planchiste Rose Savard-Ferguson 
étaient les deux finalistes pour e prix attri ué à la rel e.

James Savard-Ferguson a été couronné « Athlète de l’année ». Le jeune planchiste repart avec le 
prix Les entreprises Forestières Charles Pilote. La joueuse de tennis Vanessa Tremblay et le coureur 
C arles Castongua  étaient aussi finalistes. tee e erguson a re u le prix pour son gar on.

es mpulsi es olle all ont remporté le prix inésiologie C arle oix attri ué à  l’ uipe de 
l’année ». Le club de soccer les As U15 et l’équipe de hockey les Rorquals de Charlevoix JR A 
étaient aussi considérés pour le titre.

Souper annuel du FRIL

Deux prix pour Marie-Michèle Ouellet
Le Fonds régional en infrastructures 
de loisir, mieux connu par son acro-
nyme FRIL, procédait le 9 novembre 
à sa remise de prix dans le adre de 
son souper énéfi e annuel.

Dave Kidd
dkidd@lecharlevoisien.com

L’événement était placé sous la pré-
sidence honoraire de la médaillée 
olympique Dominique Maltais et 
d’Alain Phaneuf. Plus de 300 per-
sonnes s’étaient réunies au Fairmont 
Le Manoir Richelieu pour l’occasion.

Dans son allocution, la planchiste de 
Petite-Rivière-Saint-François a plaidé 
en faveur de l’importance d’avoir 
des installations sportives de qualité 
« pour développer des passions ».

Celle qui a fait le tour du monde 
pendant 12 ans a aussi rappelé 
qu’il est important « d’ tre inspiré et 
inspirant ». lle a aussi indiqué que 
son métier de pompière et sa vie 
d’athlète ont pratiquement été des 
vases communicants pour la faire 
progresser dans toutes les sphères 

de sa vie. «  tre  seule sur le bloc 
de départ m’a permis d’apprendre 
à gérer des situations d’urgence 
avec assurance », a-t-elle donné en 
exemple.

De son côté, Alain Phaneuf a parlé 
de l’importance de l’équipe. Ancien 
membre des forces de l’ordre, il a 
indiqué qu’il a déjà eu 100 policiers 
sous sa direction. «  ’aurais été 
capable de faire le travail de 2 ou 3 
d’entre eux. C’est pareil aujourd’hui 
dans mon entreprise. ’ai des aptitu-
des pour diriger, mais je ne sais pas 
tout. Il faut savoir bien s’entourer », 
dit l’homme d’affaires, à la t te d’une 
entreprise qui vend des systèmes 
de buts intelligents pour prévenir 
les accidents de travail et de surfa-
ceuses à glace 100 % électriques, 
entièrement automatisées et à 
conduite autonome.

Gaétan Sirois du FRIL mentionne 
que la soirée a établi deux records  
l’assistance et les revenus. La soirée 
a généré des revenus de plus de 65 
000 $. Il faut déduire de ce montant 
les dépenses relatives.

e prix é astien i eault remis au  éné ole de l’année  est allé à arie i le uellet. 
e duo sa elle rem la  et arie él ne ur otte  et ri  imard de élo C arle oix étaient 

aussi considérés. Elle est aussi repartie avec une des distinctions remises aux « Parents de 
l’année » Mélanie Brassard-Pascal Tremblay ainsi que Laurie Julien Morin.
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Dave Kidd

Les Élans gâchent l’ouverture locale 
des Rorquals Jr A

Les Élans ont gâché le match d’ou-
verture locale des Rorquals de 
Charlevoix Jr A. La formation de 
Charlesbourg a blanchi les locaux 
2-0 vendredi soir à Clermont. «  La 
foule a répondu présente, mais nous 
n’avons malheureusement pas pu lui 
offrir une victoire. L’adversaire a été 
solide en défensive et l’indiscipline 
nous a coûté cher », commente l’en-
traîneur Marc Giasson.

Les Rorquals se sont regroupés, le 
lendemain à Québec, pour aller sou-
tirer un verdict nul de 4-4 aux Boucs 
de Québec.

Le dossier de l’équipe Jr A de l’Inter-
ligue QBC est maintenant de deux vic-
toires, une défaite et deux matchs nuls.

Les Rorquals de Charlevoix Jr A 
seront de retour sur la glace de 
l’aréna de Clermont ce vendredi 
à 20h30 face à l’autre équipe de 
Charlesbourg, les Caribous.

Les Rorquals M13 AA 
n’iront pas à Québec

Les Rorquals M13 AA de la Ligue 
de hockey Québec-Chaudière-Ap-

palaches ne seront pas de l’édition 
2024 du Tournoi international de 
hockey pee-wee de Québec.

La formation devait absolument 
gagner son duel contre les Seigneurs 
pour espérer avoir une chance d’y 
aller. Elle a perdu 4-2. La 3e période 
a été fatale pour Charlevoix qui s’est 
fait refuser un but à 1m40s de la fin, 
lequel aurait créé l’égalité. Les vain-
queurs ont marqué leur dernier but 
dans un filet désert.

Huit en 8 pour les M15 AA

Dimanche à Clermont, la formation 
recevait le Regroupement BNB. La 
puissante équipe de Charlevoix 

continue de dominer sa ligue. Elle a 
inscrit une 8e victoire de 7-1. Émilie 
Bouchard a marqué à deux reprises, 
dont le but gagnant. La troupe de 
René Bouchard a compté deux buts 
en avantage numérique et autant 
en désavantage. Alexis Chouinard 
était dans les buts. Le seul but qu’il 
a accordé a été compté lorsque son 
équipe était à court d’un joueur. En 
huit parties, les Rorquals M15 AA ont 
déjà inscrit 56 buts. La défensive et 
le duo de gardiens se démarquent 
aussi avec seulement 11 buts alloués.

Deux en 2 pour les M15 B et M18 A

Les Rorquals de Charlevoix M15 B 
ont compté 14 buts en deux parties 

pour remporter les deux parties 
qu’ils avaient au programme la fin 
de semaine dernière. Samedi, ils ont 
gagné 7-3 sur les Éperviers de Beau-
port. Notons les trois buts de Philip 
Rochefort. Dimanche, ils ont gagné 
7-2 sur les Élans de Charlesbourg. 
Jean-David Guay a trouvé le fond du 
filet à trois reprises.   

Samedi à uébec, malgré «  un 
déluge de pénalités  », dit l’entra -
neur Pierre Moreau, ses protégés 
ont réussi à décrocher une victoire 
de 5 à 2 sur les Radissons.

Le lendemain à Beauport, face à la 
deuxième position au classement 
général, soit les perviers, « l’équipe 
a encore une fois démontré énor-
mément de caractère en effaçant un 
déficit de 1-3 pour finalement rem-
porter le match par la marque de 5 
à 3  » ne victoire d’équipe avec 5 
marqueurs différents. 

Le pire et le meilleur pour le M18 B

Les Rorquals M18 B ont écopé de 17 
punitions samedi à Charlesbourg et 
ont été blanchis 6-0 par les Caribous. 
Le lendemain, à Québec, Charlevoix 
blanchissait les Béliers 8-0. Le jeu 
blanc va au dossier d’Allan Lavoie. 
Jean-Nicolas Lavoie et Maxime 
Caron-St-Pierre ont marqué à deux 
reprises.

es or uals   ont onnu une fin de semaine parfaite Photo courtoisie

(LT) L’événement sportif sera pré-
senté par Desjardins. Des formations 
de haut calibre du Canada, dont 
celles de Terre-Neuve, de la Nou-
velle-Écosse et de l’Ontario, partici-
peront au Challenge. Il attirera une 
dizaine d’équipes, classées parmi les 
100 meilleures au monde, dont le 
quatuor finaliste de l’an dernier, celui 
de Félix Asselin, qui avait livré une 
bataille enlevante devant l’Ontarien 
John Epping.

13 formations charlevoisiennes 
seront également de la partie. Les 
équipes de Bernard Auchu, de Bri-
gitte Simard et de Steeve Simard 
devraient donner de bonnes perfor-
mances. ne bourse de 12 000 $ est 
prévue pour la classe ouverte, sur un 
total de 42 000 $ remis en bourses.

Le maire de Clermont est fier d’accueil-

lir ce tournoi de grande envergure. 
« Merci à toute l’équipe de bénévoles 
qui permet d’avoir un si bel événe-
ment dans notre ville. Nous sommes 
chanceux de recevoir ce tournoi de 
haut niveau », soutient Luc Cauchon.

Le Challenge permet également 
des retombées économiques 
importantes, a rappelé Tourisme 
Charlevoix, qui est partenaire de 
l’événement. De plus, il se déroule 
dans une période «  hors saison  », 

ce qui fait partie de la planification 
stratégique de l’organisation, selon 
Claudia Villeneuve, coordonnatrice 
du développement de l’offre touris-
tique régionale. Environ 500 visiteurs 
sont attendus durant ce week-end. 
Les retombées sont estimées à 
1,5 M$.

Les Charlevoisiens sont invités à 
venir assister aux matchs. Le lancer 
PointCo, qui est une épreuve de 
précision, sera de retour et pourrait 
vous permettre de gagner 1 000 $. 

Ajoutons que le curling permet de 
rejoindre plusieurs générations, ce 
qui rend ce sport encore plus « inté-
ressant », selon le président du Club 
de Curling Nairn, Serge Tremblay. 
Ce sport est d’ailleurs populaire 
auprès des jeunes en sport-études à 
l’école secondaire du Plateau.

Le maire de Clermont, Luc Cauchon, Martin Tessier, Bruno Turcotte, Danielle Amyot, Claudia 
Villeneuve et Serge Tremblay sont prêts pour la 23e édition du Challenge de curling Desjardins.

Le Challenge de curling s’annonce relevé
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(LT) L’équipe de badminton les Météores a 
démarré en force sa saison. Les élèves du Centre 
éducatif Saint-Aubin ont réussi à se démarquer en 
gagnant deux rubans d’or et un d’argent remis aux 
meilleurs athlètes.

Mathieu Desrosiers, Esthéban Gosselin et Pier-
Antoine Fillion se sont surpassés lors du 
premier tournoi en simple de la ligue étudiante 
qui a eu lieu le 4 novembre à l’école des Sentiers 
(équipe Laser) de Québec. Ces trois joueurs ont 
ra  é tous les honneurs de leurs catégories en 
rapportant les deux fi nales et une demi-fi nale. 
Ils rapportent à Baie-Saint-Paul les 2 rubans d’or et 
un d’argent.

De plus, l’entraîneur Jean Daniel tient à souligner 
la persévérance des autres membres de l’équipe 
qui ont participé à la compétition. Il s’agit de Rose 
Sullivan, Jacob Desbiens, Amanda Lachance, 
Clovis St-Pierre et la capitaine Justine Charmelot. 
Sept des huit joueurs en étaient à leur première 
compétition. Ils rapportent ce qui est aussi très 
important pour les compétitions, « soit la réalisa-
tion d’être allés jusqu’au bout, d’avoir tout donné 
et d’en tre fi ers ».

L’équipe 2023-2024 est composée de plus de 14 
élèves. M. Daniel est d’ailleurs impressionné et très 
satisfait des performances de tous les joueurs de 
l’équipe. Ce départ exceptionnel ajoute de l’espoir 
afi n d’accumuler des points pour cibler la banni re 
en 2024.Les Météores ont commencé leur saison en force. Photo courtoisie

elle ré olte pour les étéores

(LT) Quinze équipes ont participé au Tournoi de 
Hockey Famille, qui a eu lieu les 4 et 5 novembre à 
l’aréna de Clermont.  

Ce rendez-vous annuel est organisé par Hockey Jeu-
nesse de Clermont. Dans la classe A, la famille Carré 
l’a emporté 5 à 3 sur la famille Dufour qui en était à sa 
première participation au tournoi. La famille Ratté-Sa-
vard #1, pour la première fois en 14 ans, n’a pas été en 
mesure d’obtenir son laisse -passer pour la fi nale. Les 
Harvey, gagnants des deux dernières éditions dans la 
classe B, étaient l’équipe qui complétait la classe A.

Trois périodes de prolongation ont été nécessaires 
pour couronner l’équipe gagnante de la classe B. La 
famille Larouche-Desbiens l’a fi nalement remporté 
par la marque de 5 à 4 devant la famille Tremblay-Sa-
vard. La famille Tremblay et McNicoll complétait le 
groupe et a livré des parties serrées tout au long du 
tournoi.

Dans la classe C, la famille Harvey-Desbiens a vaincu 
l’équipe des Gauthier par la marque de 2 à 1. Le match 
a nécessité une période de prolongation. La famille 
Collard-Savard a quant à elle perdu en demi-fi nale.

nfi n, l’équipe des Lajoie-Dufour a complété un tour-
noi parfait en l’emportant par la marque de 3 à 2 sur 
les Belley au sein de la classe D. Les Ratté-Savard #2 
et les Chouinard ont également participé au tournoi. La Famille Carré a gagné dans la classe A du tournoi. Photo courtoisie

Un succès pour le Tournoi de Hockey Famille
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